
Depende de seguridad abrir L-12: secretario de Obras

AUMENTA 21% 
ATENCIÓN MÉDICA 
POR VIOLENCIA 
INTRAFAMILIAR 

  Jesús Esteva señala que ritmo de trabajo será el que 
determine reapertura; no se garantiza que sea en diciembre; 

ve inviable, por tiempo y costo, tirar todo el tramo

  Sheinbaum busca a ingenieros “de calidad” para que 
hagan otro peritaje que sustituya al de DNV; oposición va 
ante el Inai para que se publique dictamen  págs. 13 y 15

Es el tercer día en la semana que se apli-
ca la medida; restricción anterior duró 51 
horas; Sheinbaum convoca a una reunión 
con CAMe y científicos. pág. 14

Sólo 20 horas después 
de levantar contingencia 
vuelve Doble No Circula

Pilotos alertan sobre 
incidentes al aterrizar 
en el AICM por  
apertura del AIFA pág. 11
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Apoyos  por esa causa pasaron de 11,721 
en primer trimestre de 2021 a 14,149 en el 
mismo periodo de este año; 91% fueron 
dirigidos a mujeres; hay 56,224 indagatorias 
abiertas, según el SESNSP. pág. 9

LUIS ENRIQUE RAMÍREZ SE SENTÍA EN RIESGO

Matan a periodista, 
ahora en Sinaloa;  
es el noveno en lo  

que va del año
Por Daniela Gómez

EL COLUMNISTA de El Debate fue hallado en-
vuelto en plástico en un camino de terracería; 
murió por traumatismo en la cabeza, afirma fiscal

ACUSÓ que un hombre lo agredió el martes; en 2011 
salió del estado por amenazas; RSF pide investigación 
inmediata; no habrá impunidad: Jesús Ramírez pág. 8

ENE 10 José Luis Gamboa (Ver.) 
 17  Margarito Esquivel (Tj.)
 23  Lourdes Maldonado (Tj.)
  31  Roberto Toledo (Mich.)
FEB 10 Heber López (Oax.)
 24  Jorge Camero (Son.)
MAR 4 Juan Carlos Muñiz (Zac.)
 15   Armando Linares (Mich.)

+8 ULTIMADOS

LUIS ENRIQUE 
RAMÍREZ

Cargo: Fundador 
del portal Fuentes 

Fidedignas

“ES LA SEGURIDAD la que nos está marcando que tenemos que repetir varias 
pruebas, certificar todo... es una secuencia de actividades, de soldaduras, de 

generación de proyectos ejecutivos, detallados, que no muchos manejan”
Jesús Esteva, secretario de Obras de la CDMX

AMLO  
RECLAMA  
RETRASO  
DE EU EN 
INVERSIÓN 
EN GUATEMALA, 
primer punto de su 
gira por Centroa-
mérica, reprocha 
rapidez de fondos 
para la guerra, pero 
no para bienestar de 
la región; en Wa- 
shington, Biden 
celebra “amistad 
inquebrantable y 
genuina” ante Gutié-
rrez Müller; dice que 
México no es el patio 
trasero. págs. 3 y 4Fo
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CALCOMANÍA 2:
TODOS

Mónica Argamasilla
El thriller o suspenso  pág. 25

Javier Solórzano
Covid. Empezar a evaluar pág. 2

Vale Villa 
El poder de las palabras pág. 27

HOY ESCRIBEN

AGRESIONES AL ALZA
Atenciones 

médicas por 
violencia 
familiar.

2022*2021**

14,14911,721
*Datos al 23 de abril

** Datos al 20 de abril

Fuente•Ssa y SESNSP
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Comentarios

   
69 Award 

of Excellence
Universidad 

de Navarra en 
Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  
2014, 2015, 2016, 2017,  

2018, 2019, 2020 y 2021

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata
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 Suscripciones

• QUEBRADEROROZONES

Twitter: @JavierSolorzano

 

• “No queremos las excusas de siempre”
Muchos reclamos y exigencias del gremio periodístico se encuentran actualmente sobre 
el gobierno de Sinaloa, que encabeza Rubén Rocha Moya, quien ayer, nos comentan, bus-
có rápidamente expresar su “consternación” por el asesinato del periodista Luis Enrique 
Ramírez. Hasta anoche, sin embargo, era más grande la ola de indignación que su compro-
miso de “esclarecer el crimen”. Un desplegado del periódico El Debate, para el que Ramírez 
escribía, la reflejaba claramente: “No queremos de las autoridades las frases de siempre, las 
excusas de siempre”. Ayer llovían las expresiones de solidaridad con la familia de Ramírez, 
con El Debate y con el gremio periodístico de Sinaloa y del país. Sobre el accionar de la auto-
ridad hay signos de interrogación.

• Alertas de pilotos: ¿y Jiménez Pons?
Y fue la Federación Internacional de Asociaciones de Pilotos de Líneas Aéreas la que advirtió 
sobre los incidentes que ha provocado la operación simultánea de aeropuertos en la Ciudad 
de México. Y es que, en un boletín de seguridad, esa organización dio cuenta de la existen-
cia de problemas como vuelos con baja reserva de combustible por prolongados patrones 
de espera o desvíos para aterrizar, y un significativo número de alertas de proximidad al 
suelo. “Parece que con la apertura del nuevo aeropuerto, los controladores de tráfico aéreo 
aparentemente recibieron poco entrenamiento y capacitación”, señala. La alerta ha pues-
to las miradas encima del subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, a quien 
desde Palacio bajaron del Tren Maya por los retrasos en la obra, en una decisión que, en su 
momento, se interpretó como un “coscorrón”. ¿Pasará mucho tiempo o algo grave para que 
se atienda el asunto? Ya se verá. 

• Caso Bonilla, batalla que viene 
El que va a pelear por el escaño que regresó a ocupar en marzo pasado es el senador por 
Baja California, y exgobernador de esa entidad, Jaime Bonilla, quien advirtió ayer que la 
resolución que tomó la Sala Regional Guadalajara que le impide mantenerse en la senaduría 
no es definitiva. De manera que, anticipó, acudirá a la Sala Superior del Tribunal Electoral, al 
tiempo que defenderá que el propio Senado como poder autónomo de la Unión determine 
“la separación o reincorporación de un servidor a sus funciones como senador”. El morenista 
acusó que quienes promovieron el recurso para cuestionar su retorno a la Cámara alta fue-
ron “quienes perdieron todos los lujos del poder, quienes le hicieron tanto daño al estado y 
a quienes echamos de sus lugares de privilegio con nuestro proyecto de transformación”.

• No hay pretextos, no hay excusas
Donde se pusieron las pilas en un tema delicado como lo es el abuso y el acoso contra las 
mujeres es en Chihuahua. Y es que la gobernadora de la entidad, Maru Campos, presentó 
ayer un nuevo protocolo de actuación que deberá ser acatado por las corporaciones policia-
cas atendiendo una demanda ciudadana relevante. Las medidas buscan, entre otras cosas, 
tener un registro digital de las intervenciones de los cuerpos de seguridad, y que las acciones 
que éstos lleven a cabo sean por parte de elementos del mismo sexo que el infractor. Ade-
más, que haya un registro prácticamente en tiempo real de las intervenciones a través de 
comunicaciones de radio. “No hay pretextos, no hay excusas, no hay tolerancia. Las mujeres 
chihuahuenses merecen transitar por las calles en paz y nuestra labor es protegerlas”, señaló 
ayer Campos en un acto al lado del titular de Seguridad, Gilberto Loya, y la directora del 
Instituto Chihuahuense de las Mujeres, Margarita Blackaller Prieto. Ahí el dato.  

• ¿PRIMOR en el ocaso?
Nos cuentan que en las benditas redes se desataron los señalamientos entre el dirigente de 
Morena, Mario Delgado, y el del PRI, Alejandro Moreno. El líder guinda primero calificó al 
mandamás tricolor de “corrupto” y “perdedor”, tras replicar acusaciones de la gobernadora 
de Campeche, Layda Sansores, quien señaló a Alito de orquestar una campaña de des-
prestigio en su contra durante las pasadas elecciones. En respuesta, el líder priista culpó a 
Delgado Carrillo del desplome de la Línea 12, por supuestamente desviar recursos cuando 
era secretario de Finanzas capitalino. Quienes creían en la posibilidad de que un PRIMOR se 
pudiera configurar para echar adelante iniciativas de la 4T de tipo constitucional, nos dicen, 
ya podrían empezar a disiparse la duda. ¿O no?

• Trabajo-hormiga en la Fiscalía
Quien entregó buenas cuentas ayer fue la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciu-
dad de México, Ernestina Godoy, pues el organismo a su cargo logró llevar a proceso penal 
a 72 agresores de mujeres en menos de dos semanas. El dato es relevante, sobre todo cuando 
los espacios de los medios están saturados de reportes sobre violencia de género en sus 
distintas formas y en varias partes de la República. Entre los que la Fiscalía capitalina puso 
tras las rejas están responsables de feminicidio, acoso, violación sexual, violencia familiar y 
otros delitos en razón de género. Destaca el caso de Daniel “N”, violador serial que operaba 
en la alcaldía Gustavo A. Madero y que tiene nada menos que 13 carpetas de investigación 
en su contra. Procesar a 72 agresores de mujeres en dos semanas sólo puede ser producto 
de un trabajo-hormiga, anónimo, que incluye recibir denuncias, recabar pruebas, preparar 
adecuadamente los pliegos de consignación y planear eficientemente los operativos para 
la detención de los responsables. El resultado ahí está.

El mundo vivió bajo una parálisis. Lo más grave fue la 
muerte de millones de personas. Los gobiernos hicieron lo 
que pudieron, los hubo quienes actuaron con sensatez con 
base en las voces de sus especialistas y quienes reacciona-
ron con lentitud bajo el supuesto de que la pandemia pasaría 
rápido.

En medio de lo inédito no fue nada sencillo diseñar meca-
nismos para enfrentar los contagios y la muerte. Quienes sa-
lieron mejor liberados fueron aquellos que tenían sistemas de 
salud organizados y en orden y quienes escucharon las voces 
de los especialistas, más allá de lo que se decidía al interior de 
los gobiernos.

Lo inédito y el dolor atraparon al mundo. Quienes lograron 
paliar la situación fueron los que aprendieron rápido y tuvie-
ron el menor número de contradicciones. No era fácil actuar, 
pero aquellos que tuvieron apertura para escuchar fueron y 
son los que al final en medio del dolor enfrentaron con más 
elementos lo brutal.

La estrategia del Gobierno mexicano ha sido de luces y 
sombras. Algunas cosas se resolvieron, pero otras provocaron 
contradicciones tales que mucha gente al inicio de la pande-
mia no sabía auténticamente qué hacer.

El “quédate en casa” era confuso. Muchas personas mu-
riendo en sus viviendas, porque el mensaje no era del todo 
claro, ya que no sabíamos si ir a los hospitales o quedarnos en 
casa. Todo se agravó aún más porque por alguna razón que 
sigue sin entenderse les dio por no hacer pruebas.

Esta decisión fue determinante. Buena parte de la pobla-
ción nunca supo si tenía o no Covid lo que pudo haber pro-
vocado el contagio y fallecimiento de muchas personas. No 
había pruebas por lo que la única manera que se pudiera tener 
sobre el estado de salud era a través de suposiciones o de las 
experiencias de familiares, amigos o vecinos.

En medio de estas contradicciones surgió otro problema 
brutal. No se vacunó a un buen número de enfermeros, cami-
lleros, pasantes, doctores y doctoras. Somos el país con más 
fallecimientos de quienes estaban en la primera línea de aten-
ción a las personas contagiadas.

Diferentes especialistas ajenos a las filias y fobias nos ase-
guran que este dolor se pudo haber evitado con una estrategia 
diferente, la cual hizo a un lado al personal de salud del sector 
privado bajo criterios que parecían más ideológico-políticos 
que de otra naturaleza.

La vocación de servicio del sector salud de todo el país es 
uno de los grandes hallazgos en medio del dolor, la muerte 
y la profunda tristeza bajo la cual hemos vivido este tiempo.

Un hecho cuestionable fue colocar al vocero como una es-
pecie de tótem que todo lo sabía. De ser un científico reconoci-
do terminó por ser un político que actuó a imagen y semejan-
za del Presidente, como si fuera más importante quedar bien 
con su jefe que plantear estrategias que podrían ir en contra 
de lo que se decía y querían en Palacio Nacional.

El reporte de ayer de la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) estima que la pandemia provocó de manera directa e 
indirecta 626 mil personas muertas en México, lo cual viene 
siendo poco más del doble de las 324 mil contabilizadas ofi-
cialmente. Los fallecimientos indirectos se deben a proble-
mas médicos e interrupciones de atención médica debido 
a la emergencia. La OMS reporta que más de 15 millones de 
personas en el mundo fallecieron por Covid.

Está llegando el tiempo para recapitular, evaluar y analizar 
lo que se ha hecho. No es que se haya ido del todo la pandemia, 
lo que pasa es que al atemperarse se abre un buen tiempo para 
que la sociedad evalúe a su gobierno.

 RESQUICIOS
La perfilada lanzó la caballería contra la empresa noruega a la 
que se le pidió uno de los peritajes sobre el colapso del Metro. 
De ser la mera mera hoy está demandada por el gobierno de 
la capital; ¿el dictamen es impreciso y mal hecho o les pisa 
sus talones?

Sin pasar por alto que seguimos en pan-
demia aunque bajo otras condiciones, 

empiezan a hacerse balances y análisis de 
lo que han sido estos tiempos dolorosos, di-
fíciles y rudos.

Covid. Empezar a evaluar

ESTÁ llegando 
el tiempo para 

recapitular, evaluar 
y analizar lo que se 

ha hecho. No es 
que se haya ido del 
todo la pandemia, 
lo que pasa es que 

al atemperarse 
se abre un buen 

tiempo para que la 
sociedad evalúe a 

su gobierno
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Generan caos en 
entradas a la CDMX
Habitantes del poblado Río Frío cerraron desde las 
15:00 horas la autopista México-Puebla por el rapto de 
un menor. Hasta las 00:00 horas de hoy, el bloqueo 
continuaba. Además, familiares de personas desapare-
cidas cerraron por 6 horas la México-Toluca (foto).

Inicia AMLO gira por Centroamérica y el Caribe

“Migración no se enfrenta con 
muros, sino con más bienestar”

• Por Ricardo Moya
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador manifestó que no 
se puede enfrentar el fenómeno 
migratorio sólo con muros, leyes 

más severas o más policías, sino con aten-
ción a las causas que generan pobreza, 
violencia e inseguridad en las comunida-
des, para que la migración se vuelva opta-
tiva y no forzosa.

“No podemos enfrentar el fenómeno 
migratorio con puestos fronterizos úni-
camente o con leyes más severas, o con 
muros y policías, sino con bienestar, con 
seguridad y paz en los puntos de partida 
de los viajeros, en los lugares de origen de 
los migrantes”, aseguró ayer en Guatema-
la, primera escala de su gira por Centroa-
mérica y el Caribe.

Mencionó que su Gobierno se ha pro-
puesto contribuir a erradicar las condicio-
nes de pobreza, insatisfacción, inseguri-
dad que originan la migración, para que 
nadie en la región tenga que abandonar 
su hogar, su familia y su tierra por hambre 
o por violencia.

En conferencia de prensa conjunta con 
el presidente de Guatemala, Alejandro 
Giammattei, López Obrador puso de relie-
ve que, quienes emigran, se ven obligados 
a vivir los peligros del trayecto en México, 
así como la discriminación y la persecu-
ción policial al norte del río Bravo.

“Que sólo emigren, esto lo hemos ha-
blado con el presidente Giammattei, que 
sólo emigren quienes desean hacerlo por 
motivaciones más amables, que la migra-
ción sea optativa, no forzosa”, enfatizó.

Dijo que se busca dejar atrás el periodo 
oscuro y decadente en el que “México se 
ausentó de América Latina. Hoy, el Go-
bierno que presido tiene la convicción y 
el propósito de participar en la construc-
ción de un futuro común para nuestra 
región”.

En el Palacio Nacional de la Cultura, 
donde Giammattei le entregó la Condeco-
ración de la Orden del Quetzal en Grado 
de Gran Collar, máxima distinción honorí-
fica que entrega esa nación, el mandatario 
mexicano agregó que busca participar en 
este proceso con respeto a la soberanía y 

EL PRESIDENTE admite que quienes salen 
en éxodo enfrentan peligros y discriminación 
en el país; reprocha que EU no haya cumplido 
con la entrega de recursos para la región

México no es nuestro 
patio trasero, dice Biden
Redacción • La Razón

EN EL MARCO de la conmemoración del 
5 de mayo, el presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, habló de la buena relación 
con México, al rechazar que nuestro país 
sea el “patio trasero” de su nación.

“No es nuestro patio trasero. Es nuestro 
patio delantero”, dijo Biden frente a la es-
posa del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, quien 
fue invitada a esta celebración.

Biden recordó la conversación de no-
viembre pasado, cuando el mexicano lo 
visitó en la Casa Blanca y vio un retrato de 
Franklin D. Roosevelt en la Oficina Oval.

“El Presidente López Obrador fue muy 
amable cuando estuvimos pla-
ticando en noviembre. Es un 
patriota. Me dijo que le gustaba 
Roosevelt porque fue el presi-
dente que inició la política del 
buen vecino entre nuestras dos 
naciones”, relató.

Además, recordó que le dijo 
al Presidente López Obrador, 

que Estados Unidos y México, más que 
buenos vecinos, “somos amigos genui-
nos, socios, unidos por un lazo indestruc-
tible, fortalecido por el respeto mutuo, por 
el compromiso con la prosperidad y segu-
ridad de nuestras dos naciones. Cultura, 
orgullo e innumerables contribuciones 
de los mexicoamericanos, y la herencia y 
cultura de una parte esencial de la cultura 
estadounidense. Es sólo parte de la cultu-
ra estadounidense”.

Biden bajó brevemente del podio para 
saludar a Gutiérrez Müller, quien llegó 
acompañada de Jill Biden a la recepción 
en el Rose Garden de la Casa Blanca: 
“Primera Dama, es usted bienvenida, y 
quiero mostrarle mi oficina, y mostrarle a 

Franklin D. Roosevelt”.
En su discurso, el mandatario 

aseguró que está trabajando por 
“arreglar el sistema migratorio”, 
e instó a los legisladores a apro-
bar una reforma en la materia 
que envió al Congreso en su pri-
mera semana en el cargo y que 
sigue estancada. 

autodeterminación de los países.
“Enfrentamos graves problemas comu-

nes, que sólo pueden ser resueltos me-
diante la colaboración, el entendimiento 
y el respeto mutuo, subrayo, con respeto 
a nuestras soberanías, bajo el principio de 
la independencia, la autodeterminación 
de los pueblos y de la no intervención”, 
mencionó.

Factores como la pobreza, la desigual-
dad, la inactividad en el campo, dijo, son 
algunas de las circunstancias que dan ori-
gen a la migración, a la delincuencia, a las 
adicciones y a la violencia.

“La raíz común de los principales pro-
blemas que nos aquejan es la misma: la 
pobreza, la desigualdad, la postración del 
campo, la desintegración social, la margi-
nación y la negación histórica de derechos 
efectivos para las mayorías. Ésas son las 
circunstancias que dan origen a la migra-
ción y a la delincuencia, a las adicciones y 
a la violencia”, dijo.

Es por ello que su Gobierno, apuntó, sin 
afán de imponer, está dispuesto a ayudar a 
los países más cercanos y entrañables en 
lo cultural, lo geográfico, lo histórico y en 
lo afectivo, para buscar que logren obser-
var la otra cara de la moneda.

“La otra cara de la moneda es el desa-
rrollo y la paz social, que son frutos de la 
justicia y de una procuración de bienestar 
para las poblaciones, sin afán de imponer 
soluciones ni de intervenir en asuntos 
internos, como ya lo he mencionado; he-
mos dispuesto ayudar”, reafirmó.

Ilustró que la fórmula que se está apli-
cando en México para reactivar el campo, 
para cuidar la naturaleza, crear empleos, 
rescatar a los jóvenes de la marginación la-
boral y educativa, y crear condiciones de 
bienestar que demandan y merecen las 
mayorías de la mesoamericana contem-
poránea, es atender las causas.

En la celebración 
del 5 de mayo, los 
asistentes comie-
ron tacos, tamales, 
empanadas, ceviche, 
ensalada y churros 
con chocolate.

BEATRIZ GUTIÉRREZ MÜLLER y Jill 
Biden (der.), ayer, en la Casa Blanca.

LOS PRESIDENTES López Obrador y Giammattei, junto con sus respectivas comiti-
vas, se reunieron en privado antes de dar un mensaje a medios.

“Estamos convencidos de que así, 
atendiendo las causas, los orígenes de 
la violencia, las bandas delictivas se irán 
quedando sin jóvenes a los cuales reclu-
tar, con programas como Sembrando 
Vida, que ofrece a miles de productores 
del campo una paga mensual para que 
siembren sus parcelas o pequeñas pro-

piedades, árboles frutales y maderables”, 
detalló.

En su mensaje, también reprochó que 
Estados Unidos no haya cumplido con los 
recursos ofrecidos para la región, e insistió 
en la necesidad de una colaboración para 
lograr una integración económica entre 
los Estados, sin que se excluya a nadie.

El Presidente AMLO destacó que los progra-
mas Jóvenes Construyendo el Futuro, becas 
para estudiantes y la pensión para adultos 
mayores ayudaron a enfrentar la pandemia.

El resto de la 
gira presidencial 
incluye:

  6 de mayo.  
El Salvador
Sostendrá un 
encuentro con 
Nayib Bukele, con 
quien evaluará la 
implementación 
de los programas 
Sembrando Vida y 
Jóvenes Constru-
yendo el Futuro.

  6 y 7 de mayo. 
Honduras
Con la mandataria 
Xiomara Castro 
sentará las bases 
para establecer 
en el futuro una 
asociación estra-
tégica y definir las 
prioridades de la 
agenda común en 
temas comerciales, 
de infraestructura, 
consultares y 
culturales.

  7 de mayo. Belice
Reunión entre 
mandatarios para 
profundizar la 
agenda política, 
de cooperación, 
turística, cultural y 
comercial. Se sus-
cribirá una Carta 
de Intención para 
la instrumentación 
del Programa 
Sembrando Vida.

  9 de mayo. Cuba
Encuentro con el 
presidente Miguel 
Díaz-Canel; reco-
rridos por la Zona 
de Desarrollo y el 
Complejo Biotec-
nológico Mariel y 
la inauguración de 
una librería del FCE 
en La Habana.

Próximos 
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Twitter: @MXPulsoPolitico

Por Francisco 
Cárdenas Cruz

Alertan riesgo  
aéreo por el AIFA

• PULSO 
POLÍTICO 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Justo ahora que “por decreto” se busca reducir 
el número de vuelos en la terminal aérea capita-
lina, para obligar a que las aerolíneas y miles de 
pasajeros, hagan uso del motejado “aeromuerto” 
sexenal, integrantes de ese organismo alertaron 
sobre los serios riesgos que se presentan al aterri-
zaje en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México con poco combustible por el tiempo 
que se les obliga a sobrevolar más tiempo de lo 
previsto, luego de la reconfiguración del espacio 
aéreo  y falta de capacidad de los controladores 
aéreos en las operaciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

Después de encabezar la ceremonia conmemo-
rativa de la Batalla de Puebla, en la capital de ese 
estado, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
inició su breve primera gira internacional en Gua-
temala, de donde seguirá a El Salvador, Honduras, 
y Belice, que concluirá el domingo en Cuba, países 
en los que sostendrá reuniones con sus homólogos 
de esos países.
El columnista político Luis Enrique Ramírez 
Ramos, del diario sinaloense El Debate y fundador 
del portal de noticias Fuentes Fidedignas, quien fue 

“levantado” por un grupo armado este miércoles en 
una colonia de Culiacán, fue ejecutado y su cuerpo 
atado y envuelto en plástico, fue encontrado ayer en 
una brecha en la colonia Antorchista en esa capital.
Ante la insistencia, que es casi exigencia, en que el 
tercer informe de la empresa noruega DNV sobre la 

“Causa-Raíz” del desplome de un tramo de la Línea 
12 del Metro, sea dado a conocer y la rotunda negati-
va del gobierno capitalino a hacerlo por considerarlo 

“irrelevante”, éste optó por presentar una demanda 
civil y posiblemente otra, penal.
Lo que se espera es que sea esa misma empresa, 
contratada por las mismas autoridades de la CDMX 
por su trayectoria y reconocimiento internacional, 
la que, ante esa acción en su contra, al poner en 
duda la tarea realizada, calificada de “deficiente, 
tendenciosa y falsa”, la que revele el contenido de 
ese último informe.
Por haber optado en gobernar Baja California y 
abandonar su escaño en el Senado, el Tribunal Elec-
toral dejó sin efecto la reincorporación de Jaime Bo-
nilla a la sede del Paseo de la Reforma, y pidió que se 
llame al suplente, Gerardo Novelo.

Que el tránsito aéreo se ha com-
plicado y agravado desde que 
la base militar de Santa Lucía 

fue convertida, a un costo mucho 
mayor de lo presupuestado, en un 
aeropuerto ”internacional”, construi-
do, puesto en marcha sin concluirlo 
y que su operación, más pronto que 
tarde, afectaría las del Benito Juárez 
de la CDMX, era más que esperado, 
pero que ahora la Federación Inter-
nacional de Pilotos de las Aerolíneas, 
advierta esos sus riesgos, lo confirma.

Trump quería atacar narcolaboratorios
Redacción • La Razón 

EL EXPRESIDENTE de Estados Uni-
dos, Donald Trump, propuso en dos oca-
siones lanzar misiles contra laboratorios 
de droga en México de manera clandes-
tina, así lo aseguró el exsecretario de 
Defensa estadounidense, Mark T. Esper.

De acuerdo con el relato del exfuncio-
nario -que dio a conocer The New York 
Times, en el año 2020, Trump le sugirió 
disparar “en secreto” las armas. De esta 
manera, en caso de generar sospechas, 
podrían “negar todo hecho”.

Asimismo, en sus memorias A Sa-
cred Oath (aún no traducidas al espa-
ñol), próximas a publicar el 10 de mayo, 
reveló que el empresario opinó que los 
mexicanos “no tienen control de su pro-
pio país”, por lo que sugirió el 
ataque contra los laboratorios.

El exsecretario agregó que 
se hubiera tomado la propues-
ta de Trump como una broma, 
de no ser porque lo estaba 
viendo a los ojos.

Cabe recordar que Esper es-
tuvo en el cargo entre julio de 

Activistas urgen a ley integral en la materia

Contención migrante 
no es salida: Solalinde
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Activistas en el tema de la migra-
ción aseguraron que México no 
puede apostar a la contención 
para detener los flujos irregu-

lares de personas provenientes de Cen-
troamérica, ya que no es la solución para 
resolver las causas que los originan.

En entrevista con La Razón, el sacer-
dote y activista Alejandro Solalinde es-
timó que México no debe enfocarse en 
frenar el paso de los migrantes, porque 
el gobierno de Estados Unidos también 
está fallando y, por ello, se requiere ur-
gentemente de una ley migratoria inte-
gral, para ordenar a la gente que desea 
salir de sus naciones por falta de apoyo.

“Los países de Centroamérica deben 
aprovechar la visita del Presidente de 
México y sacarle compromisos para 
avanzar en el tema de éxodos, ya que no 
puede apostar a la contención como me-
dida”, destacó.

El activista dijo que México 
debe sacudirse la presión que 
viene de Estados Unidos por 
el tema migratorio, ya que hay 
muchas cosas que puede hacer 
de manera autónoma y no sólo 
programas sociales que buscan 
que las personas no salgan de 

EL SACERDOTE señala que Centroamérica debe aprovechar 
visita de AMLO para lograr acuerdos; Gretchen Kuhner consi-
dera que países involucrados también deben generar acciones

sus países.
“Podría ayudar su visita a Centroamé-

rica si logra superar la presión de Estados 
Unidos. Aparte, no debe pedirle permiso 
a ese país, ya que debe relacionarse más 
con los países para resolver el problema 
de los flujos irregulares”, destacó.

Con el sacerdote Solalinde coincidió 
Alberto Xicoténcatl, director de la Casa 
del Migrante en Saltillo, Coahuila, para 
quien el cierre de fronteras tampoco es 
opción, pues sólo complejiza más el fe-
nómeno migratorio y lo hace más peli-
groso. En su opinión, no hay una salida 
a corto plazo para resolver el problema.

“No hay una solución en este momen-
to para resolver la crisis migrante y el cie-
rre de fronteras sólo lo empeora. Se tiene 
que empezar a trabajar desde un punto 
más estructural, identificando y atacan-
do los problemas que la causan”, aseveró.

Además, Xicoténcatl mencionó que 
en este momento deben existir progra-

mas a corto plazo que puedan 
equilibrar a las economías loca-
les, así como estrategias de se-
guridad regionales, ya que son 
éstas las que originan la violen-
cia y los éxodos.

“Es ingenuo (pensar) que se 
va a detener la migración en 

unos meses, pues faltan muchas estrate-
gias para que eso ocurra”, agregó.

Gretchen Kuhner, directora del Ins-
tituto para las Mujeres en la Migración 
(Imumi), sostuvo que en la crisis humana 
se deben tocar todos los temas de las cau-
sas que originan los éxodos, a propósito 
de la visita del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador a Centroamérica.

“Seguramente va principalmente a ha-
blar de la migración y del refuerzo de los 
programas sociales, pero es importante 
que toquen el tema de las infancias, que 
es la cara más cruda de todos los éxodos 
irregulares”, ponderó.

A su juicio, los países de Centroamé-
rica deben comprometerse también en 
tratar de generar acciones que eviten que 
la ciudadanía salga, ya que su principal 
responsabilidad es ofrecer condiciones 
de desarrollo.

“Claro que deben comprometerse, ya 
que es su responsabilidad, pero es como 
México, que expulsa también a sus con-
nacionales; es lo mismo”, agregó.

Datos de la Secretaría de Gobernación 
(Segob) detallan que en los primeros tres 
meses de este año se registraron 77 mil 
626 capturas de personas migrantes, 
mientras que en el 2021 fueron 41 mil 
008, un aumento del 89 por ciento.

2019 y noviembre de 2020, hasta que 
fue cesado por el entonces presidente 
de EU, como consecuencia de la nega-
ción a desplegar soldados contra los 
manifestantes del Black Lives Matter.

Finalmente, explicó que 
Donald Trump “no estaba con-
tento” con el flujo constante de 
drogas de los cárteles mexica-
nos a través de la frontera sur 
de EU, y de ahí partió su plan 
de lanzar misiles, aunque Es-
per planteó varias objeciones 
al plan.

CARAVANA de 
Madres Cen-
troamericanas  du-
rante  su paso por 
Coatzacoalcos, 
Veracruz, ayer. 

MarkT. Espencer, 
señaló que “Trump es  
una persona sin prin-
cipios que, dados sus 
intereses personales, 
no debería estar en la 
función pública”. 

Fo
to

•C
ua

rt
os

cu
ro

El INM rescató du-
rante el mes de abril a 
38 mil 677 personas 
indocumentadas 
que viajaban por 
territorio nacional de 
manera irregular.

77
Mil 626 migrantes  
han sido capturados 
en lo que va del año

C R I S I S  M I G R A T O R I A
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Nuevo México apoya plan 
para una línea ferroviaria
Redacción • La Razón

NUEVO MÉXICO manifestó su apoyo a la 
propuesta de una línea ferroviaria interna-
cional, que pasaría por el cruce fronterizo 
de Santa Teresa, aprovechando la incon-
formidad de México con las interrupciones 
en los puertos de entrada con Texas.

México había considerado una ruta por 
Texas, pero en los últimos días, las autori-
dades han dicho que ya no pueden confiar 
en ese estado. En abril, el gobernador Greg 
Abbott exigió que todos los camiones co-
merciales de México se sometieran a ins-
pecciones adicionales, lo que congestionó 
el tráfico y causó pérdidas millonarias.

La administración de la go-
bernadora demócrata Michelle 
Lujan Grisham dijo el miércoles 
que enviará una delegación de 
funcionarios de transporte y de-
sarrollo económico a Ciudad de 
México la próxima semana, para 
explorar oportunidades para ex-
pandir la infraestructura comer-

cial en el cruce San Jerónimo-Santa Teresa, 
36 kilómetros al oeste de El Paso, Texas.

La secretaria de Desarrollo Económico 
de Nuevo México, Alicia Keyes, informó 
que el estado ya solicitó permiso a la pre-
sidencia de Estados Unidos para una ruta 
de circunvalación ferroviaria que pase por 
Santa Teresa. Por otra parte, dijo que está a 
punto de finalizar un estudio sobre la ex-
pansión de la infraestructura en el cruce de 
Nuevo México.

La secretaria de Economía de México, 
Tatiana Clouthier, fue más contundente 
la semana pasada sobre el destino de una 
línea de tren que uniría al puerto de Ma-
zatlán, en la costa del Pacífico, en el estado 

mexicano de Sinaloa, con Esta-
dos Unidos y Canadá.

“Creo que ya no vamos a usar 
Texas porque no podemos dejar 
los huevos en una sola canasta y 
ser rehenes de quien quiere utili-
zar el comercio como una media 
política”, dijo Clouthier en una 
conferencia de negocios. 

No permitirá que se ofenda a los mexicanos, señala

Critica Presidente dichos 
“exagerados” de Abbott• Por Ricardo Moya

mexico@razon.com.mx

Tras calificar las expresiones del 
gobernador de Texas, Greg Ab-
bott, como deshonestas, des-
proporcionadas y exageradas, el 

Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor advirtió que no se va a permitir que 
se ofenda a los mexicanos.

“El Gobernador de Texas diciendo que 
va a declarar que están siendo invadidos 
por los migrantes, por los mexicanos, es 
una exageración, es muy deshonesto, es 
una desproporción”, señaló.

En conferencia de prensa ayer en la 
mañana, recordó que habrá elecciones 
en Estados Unidos y que las declaracio-
nes se dan en el ánimo de buscar votos 
hablando mal de los migrantes.

“Entiendo que quieran los votos, pero 
en una de ésas ni siquiera van a tener vo-
tos, porque nosotros no vamos a permitir 
que se ofenda a los mexicanos que han 
ido a Estados Unidos a vivir y trabajar 
honradamente”, agregó.

Aludió a que esta semana habló del 
tema y, aunque dijo que respetaba al go-
bernador texano, aseguró que creía que 
está mal en su política.

También mencionó que hay intereses 
partidistas o de grupos; intereses políti-
cos, económicos, que son los que tienen 
influencia en el tema migratorio.

LÓPEZ OBRADOR dice 
que respeta al gobernador 
texano, pero considera que 
está mal en su política; hay 
interés partidista y de grupos 
en tema migratorio, afirma

El mandatario señaló que su Gobierno 
insiste en que haya inversión en América 
del Norte para una integración, y se pue-
da ordenar el flujo migratorio.

“Esto va a requerir que se pueda orde-
nar el flujo migratorio porque es una pa-
radoja: hace falta fuerza de trabajo, mano 
de obra de Estados Unidos, en Canadá; se 
tiene en México, se tiene en Centroamé-

rica, pero se contiene, se rechaza, se evita 
que lleguen”, cuestionó.

Antes de viajar a Guatemala ayer por la 
tarde, el mandatario mexicano mencio-
nó que en la llamada que sostuvo con el 
presidente Joe Biden le comentó que tie-
ne muy buenas relaciones con las organi-
zaciones sindicales de Estados Unidos, y 
que esto facilitaría la aceptación de que 

puedan ir a trabajar mexicanos y centro-
americanos por periodos definidos, así 
como ampliar las visas de trabajo.

Como parte de la defensa a los migran-
tes mexicanos que radican en Estados 
Unidos, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador le dedicó el corrido “So-
mos más americanos”, de Los Tigres del 
Norte, durante la conferencia matutina 
que realizó en Puebla.

“Ahí les pedimos permiso a Los Tigres. 
También va dedicada a los migrantes po-
blanos”, dijo el mandatario, antes de que 
se reprodujera el video.

Esto también fue respuesta a los di-
chos del gobernador Abbott, quien dijo 
que considera declarar una invasión en 
su territorio, ante el aumento del flujo 
migratorio.

Añadió que los migrantes tienen el 
derecho de buscarse la vida, y ensegui-
da recordó que Estados Unidos se fundó 
con la llegada de migrantes de todo el 
mundo.

Además, pidió a los políticos estadou-
nidenses dejar de lado la “politiquería”, 
así como los señalamientos contra los 
mexicanos, durante el proceso electoral 
que se vivirá en su país.

15
Mil personas partici-
paron en el desfile del 
5 de mayo en Puebla

“CREO que ya no 
vamos a usar Texas 
porque no podemos 
dejar los huevos en 
una sola canasta y 
ser rehenes de quien 
quiere utilizar el 
comercio como una 
media política”

Tatiana Clouthier
Secretaria de Economía

“TIENEN PROBLEMAS 
(Texas) con la contami-
nación, los tiempos de 
espera y la seguridad. 
Tenemos la oportunidad 
de visualizar realmente 
cómo sería un puerto de 
entrada digno”

Alicia Keyes
Secretaria de Desarrollo 
Económico de Nuevo 
México

En Texas, algunos 
camioneros mexica-
nos han tenido que 
esperar más de 30 
horas para cruzar la 
frontera, debido a las 
inspecciones.

El Presidente López Obrador y el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, conmemoraron el 160 
Aniversario de la Batalla de Puebla con un desfile cívico-militar-estudiantil en la capital del estado.
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Plan antiinflación, 
insuficiente ante 
la crisis: diputados
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LEGISLADORES federales aseguraron 
que el plan anti inflacionario del Gobier-
no federal no es suficiente para salir de la 
crisis que vive el país, ya que necesita de 
un mayor diagnóstico.

En entrevista con La Razón, el coordi-
nador del PRI en la Cámara de Diputados, 
Rubén Moreira, detalló que el plan no 
está apoyando al campo debido a que no 
hay estímulos para el sector.

“Deben generarse apoyos a la produc-
ción del campo, ya que ellos son los gene-
radores de alimentos básicos; aparte de 
los productores. De lo contrario puede 
existir una afectación grave a la produc-
ción nacional”, dijo.

El diputado aseveró que los estímu-
los son necesarios para salir de la crisis, 
además de inversiones extranjeras que 
ayuden a atacar el problema.

Por su parte, el diputado del PAN, Juan 
Carlos Romero Hicks dijo que al progra-
ma le falta análisis, ya que tiene un error 
de tratamiento, además de que queda 
claro que la estrategia para salir de la cri-
sis corresponde al pasado.

“Hay un error de diagnóstico y de tra-
tamiento; hoy no tenemos una economía 
ficción y queda claro que los modelos 
presentados son del pasado. Lamenta-
blemente no va a funcionar porque des-
de el origen hay un error”, explicó.

El legislador dijo que la inflación es un 
fenómeno mundial, por ello se deben ver 
variables de carácter macroeconómico y 
lo que se tiene que ver es como el gobier-
no inyecta el gasto público en donde lo 
tiene que hacer, “pero no lo entiende y no 
entiende que no entiende”.

Por ello, sostuvo que se requiere de 
una política mucho más integral para 
salir, como inversiones, cuidar las finan-
zas públicas, así como evitar entregarlo 
a programas sociales en donde no hay 
obligaciones. 

La Razón publicó este jueves que el 
Gobierno federal reconoció qué hay limi-
taciones para terminar con la inflación, 
por lo que presentó el Paquete contra la 
Inflación y la Carestía, que se logró bajo 
un acuerdo con empresarios, con el ob-
jetivo de estabilizar los precios y ampliar 
la demanda de alimentos básicos.

LEGISLA-
DORES 
indican que 
las medidas 
tomadas son 
del pasado; 
se requieren 
políticas 
integrales, 
consideran

24
Productos dcon-
siderados en el 
plan anti inflación

Señalan presuntas violaciones al T-MEC

Política energética en 
México inquieta a EU
• Por Ricardo Moya
mexico@razon.com.mx

El Senado de Estados Unidos 
aprobó, de manera unánime, 
una moción para que se instru-
ya a la administración del presi-

dente Joe Biden a que llame a consultas 
a México, por presuntas violaciones en la 
aplicación del Tratado Comercial T-MEC 
en el renglón energético.

En la propuesta, presentada por el se-
nador por Luisiana Bill Cassidy, se instru-
ye a los congresistas a insistir en que haya 
una disposición para que el presidente 
aborde directamente los “desarrollos 
preocupantes” en el sector energético de 
México que intencionalmente causan 
daño a los empleos e intereses económi-
cos, comerciales y de inversión, así como 
a las metas climáticas de Estados Unidos.

Cassidy señaló que la importancia de 
los acuerdos comerciales es que todos si-
guen las reglas pero, dijo, México no está 
siguiendo el T-MEC.

El senador añadió que en México se 
han forzado los cierres o cierres parciales 
de instalaciones de combustible y se han 
cancelado permisos para la importación 
y exportación de hidrocarburos.

Agregó que con esto está favorecien-
do su industria nacional, lo que deja a las 

EL SENADO estadounidense avala consultas para que el 
presidente Biden aborde directamente “desarrollos preocu-
pantes” en este sector; aún falta aprobación de congresistas

EL SENADOR Bill 
Cassidy, promotor 
de la propuesta, 
en imagen de 
archivo.

Impulsan producción 
de electricidad en QRoo
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Quintana Roo, 
Carlos Joaquín, encabezó la primera se-
sión de la Comisión de Energía del estado 
y tomó protesta como parte de este órga-
no consultivo a empresarios y líderes de 
organizaciones sociales, políticos y fun-
cionarios públicos.

“Como parte del desarrollo que esta-
mos viviendo en el estado, hay que estar 
preparados para ampliar y diversificar la 
industria, y eso se traduce en el fortaleci-
miento de la competitividad, del robus-
tecimiento de las cadenas productivas y 

de la generación de empleos en toda la 
región”, precisó el titular del Ejecutivo.

Advirtió que hay un enorme potencial 
para generar electricidad, pero se tienen 
que establecer políticas públicas que per-
mitan contar con energías limpias, para 
maximizar su aprovechamiento y ser 
acreditadas como eficientes, de acuerdo 
a los criterios de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales.

El mandatario dijo que probablemen-
te Quintana Roo es “el estado más atrasa-
do en generación de energía en el país”, 
ya que, hasta hace poco, el 97 por ciento 
de las energías provenían de lugares dife-

rentes y era uno de los estados que no te-
nía ningún tipo de generación de energía. 

Lamentó que casi toda la energía de la 
entidad fuera importada, cara y de mala 
calidad, por lo que el gobierno de Quinta-
na Roo, en conjunto con la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE), llevan a cabo 
diversas acciones para promover mejo-
res condiciones en la materia, indicó. 

empresas estadounidenses en desven-
taja, incluidas las empresas que constru-
yen proyectos renovables.

“Ellos han forzado el cierre o cierre 
parcial de decenas de instalaciones de 
combustible y cancelaron permisos para 
importar y exportar combustibles. Están 
favoreciendo a su industria nacional Pe-
mex y perjudicando a empresas estadou-
nidenses, incluidas empresas que cons-
truyen proyectos renovables”, expuso.

Cassidy aseguró en la moción que, con 
estas acciones, se enfría la inversión ex-
tranjera directa en México, se perjudica a 
las empresas estadounidenses y se soca-
van los objetivos climáticos.

Este instrumento aún debe ser apro-
bado por los congresistas para que pueda 
integrarse a la versión final de la 
Ley Bipartidista de Innovación.

El Senado norteamericano 
solicitó a la Oficina del Repre-
sentante Comercial de los Es-
tados Unidos (USTR) atender 
esto como una prioridad.

“Deseamos ser un socio co-
mercial fuerte y confiable con 

México, pero el T-MEC debe ser honra-
do. El papel de USTR es representar los 
intereses de los Estados Unidos y hacer 
que los socios comerciales cumplan su 
palabra. México debe respetar los dere-
chos de propiedad de las empresas esta-
dounidenses”, agregó.

En diversas ocasiones, congresistas y 
senadores estadounidenses se han ma-
nifestado para pedir que se cumplan los 
acuerdos firmados en el T-MEC.

Han señalado que en el capítulo 22 del 
T-MEC se establece que las empresas es-
tatales no recibirán un trato preferencial.

Incluso, la representante comercial 
de Estados Unidos, Katherine Tai, envió 
una carta a la secretaria de Economía de 
México, Tatiana Clouthier, a quien pidió 

que se respete la inversión de 
las empresas estadounidenses.

En enero de este año, en el 
marco de la discusión de la Re-
forma Eléctrica, la secretaria de 
Energía, Jennifer Granholm, 
viajó a México para exponer las 
inquietudes que se generaban 
en el gobierno de Joe Biden.

CARLOS JOAQUÍN en la primera sesión 
de la Comisión de Energía, ayer.

En el capítulo 8 del 
T-MEC se reconoce el 
dominio directo, así 
como la propiedad 
inalienable del Esta-
do mexicano sobre 
los hidrocarburos.
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La senadora del PAN, Alejandra Reynoso, 
comentó que se deben reforzar los apoyos a 
diversos sectores que están siendo afectados, 
así como reorientar el gasto.

“HAY UN ERROR de diagnós-
tico; hoy no tenemos una eco-

nomía ficción y queda claro 
que los modelos presentados 

son del pasado”

Juan Carlos Romero Hicks
Diputado del PAN

“DEBEN generarse apoyos a la 
producción del campo (…) De 
lo contrario puede existir una 
afectación grave a la produc-

ción nacional”

Rubén Moreira
Diputado del PRI

2
Años en vigor cum-
plirá el T-MEC el 1 julio 
de 2022
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Delgado y Moreno 
chocan en redes 

por L12, comicios...
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx 

LOS DIRIGENTES nacionales de Morena 
y el PRI, Mario Delgado y Alejandro More-
no, respectivamente, protagonizaron ayer 
una guerra de señalamientos en redes so-
ciales, por temas como el derrumbe de la 
Línea 12 del Metro o campañas de des-
prestigio en las pasadas elecciones.  

El primero en iniciar fue el dirigente 
guinda, quien acusó al tricolor de querer 
recibir “moches” por las elecciones de 
junio pasado, por lo que señaló que será 
recordado como el presidente priista “más 
corrupto”.  

“Conste que se los advertí. Alejandro 
Moreno será recordado como el presi-
dente del PRI más perdedor en la historia, 
y ahora también como el más corrupto. 
Con razón votó en contra de la Reforma 
Eléctrica; quería su moche en Panamá”, 
arremetió el morenista.  

Delgado Carrillo citó en su cuenta de 
Twitter una publicación de la goberna-
dora de Campeche, Layda Sansores, en 
la que acusó al priista de emprender una 
campaña de desprestigio en su contra las 
pasadas elecciones. 

En el audio compartido por la gober-
nadora, se escucha supuestamente a Ale-
jandro Moreno hablando de pagos para el 
publicista Antonio Solá. 

“(Hay) 2.5 en dólares, puestos ya en Pa-
namá. Ya están listos, ya me contestó que 
los tiene. El lunes sale el otro embarque 
por los otros 2.5 en transferencia. Me hace 
falta resolver Campeche”, le respondió su 
interlocutor.  

Después llegó la respuesta de Alito Mo-
reno, quien acusó a Delgado Carrillo de 
desviar recursos durante la construcción 
de la Línea 12 del Metro. 

“Mario Delgado, háblanos, como buen 
delincuente, de la caída de la Línea 12 que 
se construyó cuando tú fuiste tesorero de 
la CDMX, y que por desviar muchos re-
cursos, tuviste la ocurrencia de pagar por 
materiales de mala calidad”, señaló el líder 
tricolor en su cuenta de Twitter.  

Moreno publicó un tuit de Delgado de 
2015, en el que dijo que el informe pre-
sentado por el PRI, sobre la Línea 12, tenía 
información falsa e incompleta.  

EL LÍDER de 
Morena acusa 

a su homólogo 
del PRI de 

buscar  recibir 
“moches”; 

el tricolor lo 
señala por 

corrupción en 
el Metro 

Cambiaron de bancada en la actual legislatura

Sin iniciativas, 7 de 16 
diputados chapulines
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx 

En el primer año de la presente 
Legislatura, 16 diputados han 
brincado a otra bancada en San 
Lázaro, tras diferendos con sus 

partidos o por estrategia para fortalecer 
sus alianzas legislativas.

De los diputados que han recurrido al 
“chapulineo”, siete han pasado el primer 
año sin presentar una sola iniciativa pro-
pia, que contribuya a resolver un proble-
ma nacional o de la región en la que fue-
ron elegidos.

En este primer tramo, el bloque oposi-
tor consiguió que cuatro diputados deja-
ran la coalición de la 4T, mientras que dos 
opositores se pusieron la camiseta guinda. 
El resto de los cambios ocurrieron princi-
palmente en un intercambio entre la coa-
lición Juntos Hacemos Historia.

El Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), aliado de la 4T, ha sido la bancada 
más golpeada por el “chapulineo”, con la 
pérdida de cuatro curules, quedando con 
40 diputados. 

En la bancada coordinada por Carlos 
Puente, tres diputados optaron por ser 
oposición en el PRD, PAN y Movimiento 
Ciudadano, y uno más se unió a las filas 
de Morena.

La primera baja de este grupo parla-
mentario ocurrió cuando la diputada 
Laura Fernández se pasó al sol azteca para 
contender por la gubernatura de Quintana 
Roo, por lo que pidió licencia y no alcanzó 
a presentar ninguna iniciativa. Después, 
Cuauhtémoc Ochoa se pasó a Morena y 
hasta la fecha no ha presentado propues-
tas propias.

Lo mismo ha ocurrido con Armando 
Gómez Betancourt, quien durante la pri-

BLOQUE OPOSITOR consigue que cuatro representantes 
dejen la coalición de la 4T; PVEM, el que más curules perdió; 
Morena es el más beneficiado, al sumar 6 adhesiones

PRD impugna exclusión de Permanente
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PRD impugnó ante el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), el acuerdo de la Junta de Coordi-
nación Política del Senado de la Repúbli-
ca por el que se definieron a los integran-
tes de la Comisión Permanente, de la cual 
se excluyó a su bancada.

El coordinador del grupo parlamenta-
rio del sol azteca, Miguel Ángel Mancera, 
presentó el juicio para la protección de 
los derechos político-electorales del ciu-
dadano, ante la Sala Superior.

Señaló su inconformidad con la forma 
en la que se definieron los espacios para 
la integración de la Comisión Permanen-

te, correspondiente al segundo receso 
del primer año de ejercicio de la sexagé-
sima quinta legislatura.

El senador perredista ya había anti-
cipado que acudiría al TEPJF, pues no 
se podía excluir a su bancada, la cual ya 
había formado parte de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión.

“Bajo el principio de máxima repre-
sentatividad efectiva y progresividad, la 
integración de la Comisión Permanente 
debe ser conforme a la proporcionalidad 
de fuerzas políticas del Senado de la Re-
pública; sobre ello, existe una resolución 
judicial y no respetarla constituye de-
sacato”, expuso.

Aunque el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, Ri-

cardo Monreal, puntualizó que el TEPJF 
no podía intervenir en los asuntos del 
Congreso de la Unión, el senador Miguel 
Ángel Mancera, señaló que esto se trata 
de los derechos de los legisladores, por lo 
que pueden recurrir al órgano electoral 
jurisdiccional.

El exjefe de Gobierno de la CDMX 
señaló que este asunto también servirá 
para que de una vez se defina sobre el 
alcance de las resoluciones del Tribunal 
Electoral, en los asuntos que correspon-
den al Legislativo.

El recurso presentado fue turnado a la 
magistrada Mónica Soto, quien deberá 
elaborar el proyecto de resolución para 
que sea sometido a la votación del pleno 
de la Sala Superior del TEPJF.

mera semana pidió su cambio a Morena, 
pero semanas después regresó al PVEM.

Sin embargo, la fractura más grande en 
el Verde ocurrió con la discusión de la Re-
forma Eléctrica, cuando dos legisladores 
votaron en contra: Andrés Pintos y Alexis 
Gamiño. Aquél pasó a MC y ésta se quedó 
sin partido. Sin embargo, días después, 
Gamiño, quien era suplente, fue sustitui-
da por la titular, Ali Núñez, que se incorpo-
ró a la bancada panista. Tras permanecer 
casi desde el inicio de la legislatura con 
licencia, no ha presentado ninguna pro-
puesta propia.

En contraste, el grupo parlamentario 
de Morena ha sido el más beneficiado, 
con seis diputados que cambiaron de 
camiseta, dos de ellos de oposición. El 
primero en romper con su anterior par-
tido fue Roberto Valenzuela, de Aguas-
calientes, quien acusó que estaba siendo 

amenazado por el exlegislador Javier 
Luévano, también albiazul.

El cambio más reciente fue el del ex-
priista Carlos Miguel Aysa Damas, quien 
refrendó su unión a Morena tras anunciar 
su voto a favor de la Reforma Eléctrica.

En un año, ambos diputados han tran-
sitado en San Lázaro sin presentar ningu-
na iniciativa. Los otros cuatro diputados 
que se sumaron a Morena son de su mis-
ma coalición: Claudia Hernández Sáenz, 
Alfredo Porras y Olga Elizondo (PT), y 
Cuauhtémoc Ochoa (PVEM).

En el PT, tres curules pasaron a fortale-
cer al grupo parlamentario de Morena y 
uno más se fue al PRD,  en el arranque de 
la Legislatura. Sin embargo, en la última 
semana de abril, la bancada guinda cedió 
tres curules de vuelta a los petistas, en una 
maniobra para que alcanzaran dos lugares 
en la Comisión Permanente.

El PAN en el Senado criticó, el pasado 13 de 
abril, que el diputado Carlos Miguel Aysa 
Damas, cambiara su voto a favor de la Reforma 
Eléctrica, por una embajada para su padre.

26
Personas murie-
ron tras el colapso 

de la Línea 12 

“CONSTE que se los adver-
tí. Alejandro Moreno será 

recordado como el presidente 
del #PRI más perdedor en la 

historia, y ahora también como 
el más corrupto. Con razón 

votó en contra de la #Refor-
maEléctrica; quería su moche 

en Panamá”

Mario Delgado
Líder nacional de Morena

“MARIO DELGADO, háblanos, 
como buen delincuente, de 

la caída de la Línea 12 que se 
construyó cuando tú fuiste 
tesorero de la CDMX, y que 
por desviar muchos recur-

sos, tuviste la ocurrencia de 
pagar por materiales de mala 

calidad”

Alejandro Moreno
Líder nacional del PRI

NOMBRE AHORA ANTES

Carlos Miguel 
Aysa Damas Morena PRI

Roberto 
Valenzuela Morena PAN

Olga Elizondo 
Guerra Morena PT

Claudia 
Hernández S. Morena PT

Ali Sayuri 
Núñez PAN PVEM

Francisco 
Huacus PRD  PT

Laura 
Fernández PRD PVEM

Andrés 
Pintos MC PVEM

Movimientos en San Lázaro
Legisladores que han cambiado de camiseta en la actual Legislatura. 

*Pasó a Morena y luego regresó al PVEM 

Rocío 
Banquells MC PRD

Armando 
Gómez B. PVEM  PVEM-

Morena*

Claudia 
Delgadillo PVEM  Morena

Cuauhtémoc 
Ochoa Morena PVEM 

Alfredo 
Porras Morena PT

Jorge Luis 
Llaven A. PT Morena

Juan Isaías 
Bertín S.   PT Morena

Raymundo 
Atanacio L. PT   Morena

NOMBRE AHORA ANTES

Diputados de la alianza Va por México anun-
ciaron que esta misma semana presentarían 
una denuncia penal contra Mario Delgado por 
la corrupción en la construcción de la Línea 12.

07LR4018.indd   307LR4018.indd   3 06/05/22   0:1406/05/22   0:14



razon.com.mx
08 MÉXICO
La Razón • VIERNES 06.05.2022

Hallan credencial 
de Debanhi en 

zona... ya cateada

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

AUTORIDADES de Nuevo León repor-
taron la mañana de este jueves el ha-
llazgo de una identificación de Debanhi 
Escobar en una jardinera de uno de los 
Condominios Constitución, que están 
aproximadamente a 22 kilómetros del 
Motel Nueva Castilla.

Vecinos del lugar fueron los que repor-
taron la credencial de Debanhi, que tiene 
el sello del SNTE, ya que los padres de la 
joven son maestros.

El pasado 19 de abril, dos días antes 
del hallazgo del cuerpo de Debanhi en 
una cisterna del Motel Nueva Castilla, 
autoridades del estado ya habían cateado 
un inmueble dentro de los condominios, 
pero no hubo resultados.

Al respecto, el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García Sepúlveda, refirió 
que la credencial “es viejita”, pues en las 
pertenencias encontradas junto al cuer-
po de la joven venía la que actualmente 
ella usaba.

“Se comunicó el Fiscal (Gustavo Adol-
fo Guerrero) para decirme que esta cre-
dencial era viejita, porque inclusive De-
banhi llevaba en su bolso otra del 2022 
renovada y esta era con fecha anterior”, 
comentó en entrevista con medios loca-
les.

Por otra parte, Samuel García afirmó 
que Yolanda Martínez Cadena, la joven 
que está desaparecida desde el pasado 31 
de marzo, pudo haber huido de su casa 
por un problema de violencia familiar. 

Señaló que hay un tío, hermano de la 
mamá, que es muy violento y en estado 
de ebriedad entraba a su cuarto.

El gobernador hizo un llamado a la jo-
ven para que se presente, con la promesa 
de que estará “cien por ciento protegida”. 
Lo dijo así: “El mensaje es para decirle a 
Yolanda,  si nos está viendo, que se sien-
ta cien por ciento protegida y que puede 
acudir directamente aquí a Palacio o a la 
Comisión Local de Búsqueda, por si ella 
tenía un temor de que pudiera haber una 
represalia del tío”.

CONDOMI-
NIOS, a 2km 

del motel 
Nueva Castilla, 

fue revisado 
por la Fiscalía 
de NL hace 2 
semanas; en 

caso Yolanda, 
ella pudo 

haber huido 
de casa, dice el 

gobernador

EN ESTE LUGAR, que fue acordonado por la policía, vecinos 
encontraron entre la maleza la identificación de la joven.

Es el noveno en lo que va del año

A golpes, matan en 
Sinaloa a periodista
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

El periodista Luis Enrique Ramí-
rez Ramos, de 59 años de edad, 
fue encontrado sin vida la ma-
ñana de ayer en una brecha de la 

ciudad de Culiacán, Sinaloa, envuelto en 
plásticos y hules en color negro.

De acuerdo con la información difun-
dida por medios locales, Ramírez Ramos 
había sido levantado el miércoles por la 
noche en la colonia Los Pinos, en donde 
tenía su domicilio.

En una reacción inicial, la fiscal gene-
ral de Sinaloa, Sara Bruna Quiñonez Es-
trada, confirmó el asesinato y a través de 
su cuenta de Twitter estableció el com-
promiso de trabajar por el esclarecimien-
to de este crimen.

Más tarde, en conferencia de prensa, 
la funcionaria indicó que el periodista 
falleció por golpes contusos que le pro-
vocaron traumatismo cráneo encefálico.

Respecto a las versiones en el sentido 
de que un día antes había sido levantado, 
la fiscal dijo: “Hay indicios de que hubie-
ra sido privado de su libertad, pero por el 
momento no puedo dar más detalles”.

Sin embargo, aclaró que no se pre-
sentó denuncia por la desaparición del 
periodista ante la Agencia del Ministerio 
Público y que fue hasta ayer, cuando la 
familia se presentó a identificar el cadá-
ver, que se dieron cuenta de que no esta-
ba en su domicilio.

En tanto, el gobernador, Rubén Rocha 
Moya, lamentó la muerte del periodista y 
aseguró que ya se comunicó con la fiscal 
para pedirle que realice una investiga-
ción “inmediata, rigurosa y exhaustiva, 
que esclarezca este oprobioso hecho”.

LUIS ENRIQUE RAMÍREZ había recibido amenazas desde 
el 2011, cuando se alejó del estado; Presidencia de la República 
condena el atentado y promete que no habrá impunidad

Cae implicado en caso Ayotzinapa
• Por Ricardo Moya
mexico@razon.com.mx

UN PRESUNTO implicado en el caso de 
los 43 estudiantes desaparecidos de Ayo-
tzinapa fue capturado el martes pasado.

El subsecretario de Seguridad Pública 
de la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía 
Berdeja, detalló que el detenido, identifi-
cado como Salvador “N”, es operador del 
cártel Guerreros Unidos.

El detenido formaba parte del brazo 
armado conocido como Los Peques o Los 
Tilos, vinculados a la desaparición forza-
da de los 43 estudiantes normalistas de 
Ayotzinapa de septiembre de 2014, seña-
ló, durante su reporte Cero Impunidad, 
en la conferencia del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, este jueves.
El funcionario agregó que la detención 

se realizó el 3 de mayo en Morelos, debi-
do a que tenía en su contra una orden de 
aprehensión por delincuencia organiza-
da y desaparición forzada.

El operativo estuvo a cargo del Centro 
Nacional de Inteligencia (CNI), con apoyo 

de la Policía Federal Ministerial (PFM) de 
la Fiscalía General de la República (FGR), 
indicó.

También señaló que esta persona for-
maba parte de una red de extorsión y se-
cuestro en Iguala, Guerrero.

En septiembre del 2014, los normalis-
tas habrían sido entregados a Guerreros 
Unidos por policías de Ayotzinapa, con 
la participación de militares, después de 
haberlos detenido cuando viajaban en 
autobuses.

En marzo de este año, la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH) presentó un nuevo informe en el 
que se revela que elementos de la Secre-
taría de Marina manipularon y ocultaron 
pruebas en la investigación sobre el pare-
dero de los estudiantes.

El periodista, fundador del portal 
Fuentes Fidedignas y quien a su muerte 
se desempeñaba como columnista del 
diario El Debate, es el noveno comunica-
dor asesinado en lo que va del año y el 
número 56 durante el actual sexenio.

El cuerpo de Luis Enrique Ramírez fue 
encontrado en un camino de terracería al 
sur de la colonia Antorchista, en el cam-
pestre La Nachi del ejido El Ranchito, al 
sur de la capital de Sinaloa.

Testigos del lugar refirieron que suje-
tos a bordo de un automóvil dejaron el 
cuerpo del periodista sobre la carretera 
México-15 a un costado de un local de 
compra-venta de chatarra, para luego 
darse a la fuga.

Luis Enrique Ramírez ya había estado 
anteriormente bajo amenazas, al grado 
de que en el 2011 se alejó de Sinaloa a 
raíz del asesinato del también periodista 
Humberto Millán.

Desde entonces, el fundador de Fuen-
tes Fidedignas se acogió al Mecanismo 

de Protección a Periodistas.
Se desconoce si al momento de ser 

asesinado, el comunicador aún estaba 
bajo el cobijo de este mecanismo.

En su columna del pasado martes, 
Luis Enrique relató que días antes fue 
insultado por una persona en un restau-
rante de Culiacán.

El exgobernador de la entidad y actual 
embajador de México en España, Quiri-
no Ordaz Coppel, condenó la muerte del 
periodista y externó su solidaridad a su 
familia.

Por la noche, la Presidencia de la Repú-
blica, a través del vocero, Jesús Ramírez 
Cuevas, se sumó a las condenas y asegu-
ró que “no habrá impunidad”.

A través de su cuenta de Twitter, Ra-
mírez Cuevas aseguró que el Gobierno 
federal ya se coordina con el de Sinaloa 
y con el municipal de Culiacán “para es-
clarecer el caso” y agregó: “reforzaremos 
las medidas de seguridad para las y los 
periodistas”.

EL PRESUNTO, en imagen difundida ayer 
por la Secretaría de Seguridad federal.

En lo que va del actual sexenio han sido ase-
sinados 56 periodistas en México, de acuerdo 
con el registro oficial que maneja la Secretaría 
de Gobernación.

EL PERIODISTA 
asesinado, en ima-
gen difundida por el 
portal Fuentes Fide-
dignas, ayer.

18
Años de edad 

tenía la joven Debanhi 
cuando fue reportada 

como desaparecida

Familia de Debanhi entregó al gobernador una 
propuesta para crear un código especial, con el 
nombre de la joven, para buscar a mujeres repor-
tadas como desaparecidas.
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40
Años de experiencia 
tenía el comunicador 
asesinado ayer en 
Culiacán
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CASO 
DEBANHI

INDIGNACIÓN  
Y DOLOR

8LR4018 SEGUNDA.indd   28LR4018 SEGUNDA.indd   2 06/05/22   1:0906/05/22   1:09



Twitter @LaRazon_mx
MÉXICO 09

VIERNES 06.05.2022 • La Razón

En 9 de cada 10 casos las víctimas son mujeres

Por violencia familiar suben
20% las atenciones médicas

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Las atenciones médicas derivadas 
de la violencia ejercida dentro de 
las familias se incrementaron 20.7 
por ciento en el país en los prime-

ros cuatro meses del año respecto a 2021, 
y en nueve de cada 10 casos, las víctimas 
son mujeres.

Los registros de la Secretaría de Salud 
(Ssa) del Gobierno federal arrojan que, 
hasta el 23 de abril de este año, se brinda-
ron 14 mil 149 atenciones médicas clasifi-
cadas como accidentes a causa de violen-
cia intrafamiliar.

Esto rebasa por dos mil 428 atenciones, 
es decir 20.7 por ciento, al acumulado en 
el periodo similar del año pasado, cuyo 
corte hasta el 20 de abril sumaba 11 mil 
721, de acuerdo con el boletín epidemio-
lógico de la dependencia.

De ésas más de 14 mil atenciones, 12 
mil 917, es decir el 91.2 por ciento, fueron 
dirigidas hacia mujeres.

En el ámbito de seguridad, hasta el 30 
de marzo sumaban 56 mil 224 carpetas de 
investigación abiertas ante instancias de 
los gobiernos estatales y federal a causa 
de la violencia familiar, según consta en el 
último informe del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca (SESNSP).

Marzo registró la cifra más elevada del 
año; los 22 mil 751 procesos abiertos en 
ese mes representaron la cifra más eleva-
da desde junio del año pasado, mes desde 
el cual se había mantenido una tendencia 

EL NÚMERO de pacientes 
que reciben hospitales pasó 
de 11 mil en primeros 4 meses 
de 2021 a 14 mil este 2022; 
tras la última golpiza, Esmeral-
da decidió no volver a casa

descendente, con algunas intermitencias.
Durante el primer trimestre de este 

año, también se contabilizaron 142 mil 
118 llamadas de emergencia relacionadas 
con este delito, cifra que representa 20.5 
por ciento de las 690 mil 295 llamadas re-
gistradas en el 2021.

Los testimonios de mujeres víctimas 
de este delito son múltiples. Un caso es 
el de “Esmeralda”, quien luego de varios 
años compartiendo mesa, cama e hijos 
con su violentador, salió de casa, aunque 
con varias heridas y lesiones en el cuerpo 
y sin saber si tendría la oportunidad de 

luchar por una vida diferente a la que la 
llevó a estar en un hospital.

Un día como otros que vivió durante 
27 años de unión “libre”, la mujer de 43 
años se encontraba cocinando y lavando, 
“como siempre”.

Eran cerca de las 15:00 horas, la puerta 
se escuchó y una nueva discusión comen-
zó con su pareja, a quien le bastaron ape-
nas unos minutos para dejarla en el piso.

“Yo nada más me salí cuando vi que él 
ya no estaba; ya no escuché que estuviera 
caminando o aventando cosas, escuché 
la puerta y fue lo último que supe de él. 

Una de mis vecinas y mi hija mayor me 
ayudaron a ir a un consultorio privado, 
pero ahí la doctora me pidió que fuera a 
urgencias… Me atendieron, hicieron sus 
preguntas y decidí no volver”, relató “Es-
meralda” a La Razón.

César, policía preventivo en la alcaldía 
Álvaro Obregón de la Ciudad de México, 
afirmó, en entrevista, que gran parte de 
las atenciones que brindan en el día están 
relacionadas con la violencia intrafamiliar.

“Usualmente cuando llegamos al do-
micilio nos encontramos con familias que 
están compuestas por personas que no re-
basan los 25 años de edad, que se casaron 
muy jóvenes, que viven en situaciones 
de pobreza extrema, con varios hijos, sin 
trabajo estable”, describió.

El elemento afirmó que, en el 90 por 
ciento de los casos, las mujeres víctimas 
de esta violencia prefieren no denunciar 
por diversos temores, entre ellos quedarse 
sin un sostén económico para sus hijos.

“La temática es la misma, no dejan 
denunciar la violencia a la que son some-
tidas ellas, y no nada más ellas, sino tam-
bién los pequeños, que son los que más 
pagan este tipo de casos”, señaló.

Ante la falta de denuncias contra los 
agresores, el policía refirió que cada agen-
cia del Ministerio Público cuenta con un 
área especializada para la atención de 
víctimas por violencia de género, donde 
las mujeres pueden recibir atención por 
parte de especialistas médicos “y son en-
caminadas en el paso a paso”.

El pasado 15 de marzo, el Senado aprobó uti-
lizar modelos que permitan denuncias de vio-
lencia familiar por medios digitales o remotos, 
que garanticen la confidencialidad de datos.

Urge Sipinna erradicar la explotación sexual infantil
LA EXPLOTACIÓN se-
xual y comercial de niños, 
niñas y adolescentes se 
genera principalmente 
por parte de familiares y 
grupos organizados, por 
lo que es urgente prevenir 
el riesgo y disminuir los 
factores que la gene-
ran, advirtió el Sistema 
Nacional de Protección 
Integral de Niñas, Niños y 
Adolescentes (Sipinna).

La encargada de des-
pacho de la dependencia, 
Constanza Tort, dijo que 
la explotación “impacta 
de manera focalizada a 

niñas y adolescentes mu-
jeres, por lo que cualquier 
estrategia implementada 
debe contar con pleno 
enfoque de género”.

En este sentido, las 
principales causas que 
generan la explotación 
son los asociadas a la 
pobreza, desigualdad, 
discriminación y violencia 
de género, por lo que la 
estrategia federal se basa 
en la protección y dis-
minución de los factores 
de riesgo que represen-
ta para niñas, niños y 
adolescentes, así como 

para sus comunidades; 
por ello la dependencia 
promueve la coordinación 
entre actores nacionales, 
estatales, municipales 
y comunitarios, para 
avanzar en la erradicación 
del ilícito.

La estrategia inicia en 
Baja California, Guerrero, 
Quintana Roo y Tlaxcala, 
en zonas que se consi-
deran de captación. El 
objetivo es combatir la 
corrupción, las personas 
explotadoras, tratantes y 
sus cómplices.

Jorge Butrón

EL MAGISTRADO presidente (al frente, 
segundo de izq. a der.), ayer.

“Dejan política por miedo a que las asesinen”
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL MAGISTRADO presidente del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez 
Mondragón, advirtió sobre la “situación 
inaceptable” que se registra en el país: una 
de cada tres mujeres no hace carrera polí-
tica ante el riesgo de ser asesinada. 

“Ésta es una situación inaceptable para 
cualquier democracia, para cualquier es-
pacio público en donde se busca incenti-
var la participación igualitaria, inclusiva y 
representativa de su ciudadanía”, sostuvo.

Al participar en el Foro Violencia Políti-
ca contra las Mujeres en Razón de Géne-
ro, que se realizó en Quintana Roo, seña-
ló que esa situación particularmente se 
identificó en el proceso 2020-2021. 

Indicó que si bien es responsabilidad 
de las autoridades, también corresponde a 
los partidos políticos y a toda la sociedad, 
para derribar las barreras de la desigual-
dad y la violencia en contra de las mujeres. 

“Para erradicar la violencia política en 
razón de género, es indispensable que 
todas las instituciones y actores políticos 
sumen esfuerzos desde sus ámbitos de 
acción”, manifestó.

Indicó que, si bien es responsabilidad 
de las autoridades, también corresponde 
a los partidos políticos y a toda la sociedad 
derribar las barreras de la desigualdad y la 
violencia en contra de las mujeres.

En su discurso ante los asistentes, entre 
los que estaba el gobernador estatal, Car-
los Joaquín González, resaltó que el TEPJF 
redobló esfuerzos para favorecer las con-
diciones de igualdad para la participación 
de las mujeres en la vida pública del país.

Explicó que la mayor presencia de las 
mujeres en este ámbito, también visibi-
lizó los obstáculos a los que se enfrentan 
para ejercer sus derechos. Ante ello, se 

adoptaron criterios para sancionar ese 
tipo de conductas y evitar su repetición.

Respecto a la anulación de elecciones 
municipales por violencia política en ra-
zón de género, el primer caso fue en 2021, 
en el caso de Iliatenco, Guerrero.

AUMENTAN AGRESIONES
Hechos de violencia familiar registrados en los primeros meses de cada periodo

ATENCIONES MÉDICAS  
POR VIOLENCIA FAMILIAR

CARPETAS DE INVESTIGACIÓN  
POR VIOLENCIA FAMILIAR

LLAMADAS AL 911 
POR VIOLENCIA FAMILIAR

2022*
14,149 

2022 20222021 2021

2021**
11,721

*Datos al 23 de abril ** Datos al 20 de abril

Fuente•Ssa y SESNSP

ENERO ENERO

FEBRERO FEBRERO

MARZO MARZO

17,400 57,73016,469 46,538

18,207 50,46817,004 43,360

23,711 58,22422,751 52,220

PRESIDENTE 
del TEPJF consi-
dera inaceptable 
esta situación; 
participa en foro 
Violencia Política 
contra las Muje-
res en Razón de 
Género

“YO NADA más me 
salí cuando vi que 

él ya no estaba; 
ya no escuché que 

estuviera caminando 
o aventando cosas, 

escuché la puerta 
y fue lo último que 
supe de él. Una de 

mis vecinas y mi hija 
mayor me ayudaron 

a ir a un consultorio”

Esmeralda
Víctima de violencia 

familiar
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“Chihuahua no 
tolera abusos

hacia mujeres”
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA de Chihuahua, 
Maru Campos Galván, dirigió un contun-
dente mensaje a las corporaciones poli-
ciacas del estado en contra de los abusos 
y el acoso sexual hacia las mujeres, al 
tiempo que les dio a conocer el nuevo 
protocolo de actuación para cuidar la in-
tegridad de las chihuahuenses, buscan-
do erradicar la violencia de género.

Acompañada del secretario de Segu-
ridad Pública, Gilberto Loya Chávez, y la 
directora del Instituto Chihuahuense de 
las Mujeres, Margarita Blackaller Prieto, 
la mandatario hizo un llamado a cambiar 
la terrible cultura en la que se piensa que 
el acoso y el abuso quedarán impunes.

“No hay pretextos, no hay excusas, no 
hay tolerancia; las mujeres chihuahuen-
ses merecen transitar por las calles en paz 
y nuestra labor es protegerlas”, afirmó.

Destacó que por primera vez en el es-
tado se cuenta con un protocolo oficial, 
dirigido especialmente para las mujeres 
sobre el cual los agentes de seguridad se 
encuentran en capacitación y emitió las 
siete acciones que deben realizarse ante 
una intervención sin riesgo conocido.

Estas acciones son: encender la cáma-
ra de solapa para tener evidencia digital 
de la intervención; informar a la central 
de radio los hechos y solicitar un folio, y 
guiar al infractor a un lugar iluminado y 
seguro. La detención, el abordaje y la en-
trevista deberán ser realizadas por per-
sonal del mismo sexo que el infractor, 
es decir, solo mujeres podrán detener a 
conductoras.

Los agentes viales deberán pedir apo-
yo sin detener el vehículo, hasta que lle-
gue personal operativo del mismo sexo; 
al momento de realizar la entrevista al 
infractor, se explicará el motivo, y deberá 
identificarse. Finalmente, en caso de que 
el ciudadano descienda del vehículo para 
una intervención o inspección, también 
deberá ser realizada por un oficial del 
mismo sexo.

“Hoy, Chihuahua tiene una Goberna-
dora con una profunda sororidad; nadie 
puede cuidar mejor de una mujer, que 
otra mujer, por eso tenemos que imple-
mentar este protocolo con rigor” expresó. 

LA GOBER-
NADORA 

Maru Campos 
presenta el 

programa 
“Juntos por la 
Seguridad de 

Todas”; anun-
cia nuevo 

protocolo de 
actuación

MARU CAMPOS (der.), ayer, durante su discurso ante cor-
poraciones policiales del estado.

La gobernadora dijo que se trabaja en la mejo-
ra del protocolo de actuación frente a casos de 
violencia laboral, hostigamiento y abuso sexual 
para mantener la seguridad laboral.

OMS estima que en México fallecieron 626 mil 

Muertos por Covid, el 
doble de lo reportado
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) estimó que, entre el 
2020 y el 2021, perdieron la vida 
en México 626 mil 217 personas 

por causas asociadas al Covid-19, lo que 
representa poco más del doble de las de-
funciones derivadas de la enfermedad 
reportadas por la Secretaría de Salud 
(Ssa) en el mismo periodo.

Este jueves, la OMS dio a conocer su in-
forme acerca del exceso de mortalidad a 
nivel mundial, en el que detalla el número 
de muertes asociadas directa o indirecta-
mente a la pandemia.

La cifra revelada para el caso de México 
representó 109.14 por ciento más respec-
to a las 299 mil 428 muertes directas por 
Covid-19, que la Ssa dio a conocer en el In-
forme Técnico Diario del 31 de diciembre.

De acuerdo con la base de datos de la 
OMS, 227 mil 265 decesos, es decir 36.2 
por ciento del total de las estimadas en 
el país, corresponden a mujeres, mien-
tras que 398 mil 954, el 63.7 por ciento, a 
hombres.

Destaca que las personas más afectadas 
fueron aquellas entre 60 y 79 años, tanto 
en hombres como en mujeres, al sumar 
309 mil 423 casos, lo que representó 49.41 
por ciento del total. El segundo grupo más 
afectado fue el de 50 a 59 años, pues las 
118 mil 16 defunciones contabilizadas en 
este segmento poblacional, representaron 
18.8 por ciento.

El dato revelado por la OMS es apenas 
9.1 por ciento menor a la estimación de 
exceso de mortalidad, por todas las cau-
sas, que el Gobierno de México ofreció 
hasta el 2021.

De acuerdo con las estimaciones de 
las autoridades mexicanas, se esperaban 
un millón 474 mil 338 muertes, provoca-
das por diversos factores, además de Co-
vid-19; sin embargo, ocurrieron dos millo-

LA CIFRA es 109% mayor que los 299 mil registrados por la 
Ssa hasta 2021; hombres y mayores de 60, los más afectados; 
cifra es 9.1% menor a exceso de mortalidad que se esperaba

Chiapas realiza 1,548 operaciones aéreas
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Chiapas, Rutilio 
Escandón Cadenas, expresó su satisfac-
ción al constatar que en la entidad se 
cumple con la misión de que los vehículos 
aéreos oficiales sean para atender emer-
gencias de Protección Civil, seguridad y 
salud, muestra de ello es que, del 2019 a 
la fecha, se han concretado mil 548 ope-
raciones aéreas en beneficio de habitantes 
de 29 municipios. 

Al reafirmar que en su administración 
los aviones y helicópteros están al servicio 
de la población, enfatizó que el compro-
miso es llevar a cabo acciones que abonen 
a la asistencia social y sigan realizando ta-
reas que permitan salvar vidas, además de 
proteger el entorno y el medio ambiente.

“Con una vida que haya sido salvada 
estas acciones han valido la pena, aunque 
sabemos que se han salvado muchas, por-
que se atienden verdaderas urgencias, no 
banalidades, como se hacía en adminis-
traciones anteriores. Poner al servicio de 

la gente estas aeronaves, es un ejemplo 
claro de la transformación que está dán-
dose para contribuir al bienestar de las y 
los chiapanecos”, expresó.

En este sentido, reconoció el trabajo 
de la Dirección de Rescate Aéreo de la Se-
cretaría de Protección Civil, al mantener 
operativos y protocolos en la materia, así 
como de salud y seguridad, a fin de res-
ponder a emergencias por desastres, ac-
cidentes, traslado de pacientes en estado 
crítico, activación del código mater y aten-
ción al recién nacido, así como transporta-
ción de órganos y derivados sanguíneos.

Precisó que, en el rubro de salud, se han 
realizado 474 traslados aeromédicos de 
pacientes en estado crítico o que requie-
ren alguna emergencia, dentro de la red 
hospitalaria de Chiapas.

nes 163 mil 636, es decir, una diferencia de 
689 mil 298 fallecimientos, lo que supone 
46.7 por ciento más.

Por sexo, la SSa estimaba que ocurrie-
ran 652 mil 807 en mujeres y 840 mil 427 
en hombres; sin embargo, se contabiliza-
ron 903 mil 252 y un millón 260 mil 384, 
respectivamente.

Según los resultados, la Ciudad de Mé-
xico, el Estado de México, Baja California, 
Sonora, Baja California Sur y Sinaloa son 
las entidades con mayor porcentaje de 
exceso de mortalidad observado en dicho 
periodo.

En el informe ya actualizado al 2 de 
mayo, la dependencia informó un acu-
mulado de 324 mil 334 defunciones por 
Covid-19, confirmadas por la-
boratorio; asimismo, detalló 14 
mil 92 muertes sospechosas 
de haber sido provocadas por 
Covid-19.

Otras referencias de este 

comportamiento durante la pandemia 
fueron ofrecidas por el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi), el 
cual apuntó que entre enero del 2020 y 
septiembre del 2021 se esperaban un mi-
llón 288 mil 669 muertes en general, no 
solamente por Covid-19.

Sin embargo, la llegada de la pandemia 
ocasionó que la cifra alcanzara un millón 
941 mil 722 fallecimientos.

Con base en los datos expuestos, el 
Inegi determinó que el exceso de mor-
talidad de 653 mil 053 fue equivalente 
al 50.7 por ciento. Durante ese periodo 
se esperaban 564 mil 328 muertes co-
rrespondientes a mujeres; sin embargo, 
se registraron 806 mil 540, es decir 42.9 

por ciento más.
El exceso de mortalidad para 

hombres fue de 56.5 por ciento, 
pues de las 724 mil 838 defun-
ciones que se esperaban, ocu-
rrieron un millón 134 mil 170.

EL GOBERNADOR Rutilio Escandón (al 
centro, de negro), ayer, con operadores.

CIFRAS DISTINTAS
Los datos sobre decesos por Covid del organismo difieren mucho con los de México:

Cifras en número de muertes

*Acumulado de 2020-2021 *Datos al 31 de diciembre

626,217* 299,428*SEGÚN LA OMS SEGÚN LA SSA

MUJERES HOMBRES

398,954
63.7%

185,645
62%

227,265
36.2% 113,783

48%

“HOY DEBE 
comenzar una 

nueva etapa en la 
historia de nues-
tras corporacio-

nes, una etapa 
que recuperará la 

confianza de las 
y los chihua-
huenses para 
ofrecerles la 

oportunidad de 
vivir, crecer y 

trabajar en paz”

Maru Campos
Gobernadora  
de Chihuahua

324
Mil 334 muertes 

por Covid registradas 
hasta el 2 de mayo
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Tlaxcala, en el México Week Chicago 2022
Redacción • La Razón 

EL ESTADO de Tlaxcala inició su par-
ticipación en el “México Week Chicago 
2022” con la confección de dos alfom-
bras monumentales con piedritas de 
mármol, en la Plaza Daley de la ciudad, 
perteneciente a Illinois, en los Estados 
Unidos de América.

Como parte de la instrucción de la 
gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar 
Cisneros, para difundir la riqueza cultural 
de la entidad a nivel nacional e interna-
cional, la secretaria de Turismo del esta-
do, Josefina Rodríguez Zamora, inauguró 
la magna obra realizada por artesanos del 
municipio de Huamantla.

En su mensaje, mencionó que, aun-
que Tlaxcala es pequeño en extensión 
geográfica, es muy rico en cultura y para 

muestra esta representación artística, 
misma que deleitará las pupilas de cien-
tos de personas, ya que permanecerá en 
exposición del 4 al 6 de mayo. 

Los encargados de elaborar las alfom-
bras multicolores fueron los artífices 
Francisco Montiel Palacios, Daniel Balde-
ras Guevara y Juan José María Hernández 

Señalan que es a raíz de inauguración del AIFA

Alertan pilotos sobre
incidentes en el AICM 
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

Como consecuencia de la entra-
da en operación del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) se han presentado algu-

nos “incidentes” en los aterrizajes en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM).

Así lo alertó la Federación Internacio-
nal de Pilotos de las Aerolíneas (IFALPA, 
por sus siglas en inglés), la cual advirtió 
que los aviones han tenido que aterrizar 
con poco combustible, ya que se les ha 
pedido que permanezcan durante más 
tiempo en el aire.

Además, indicó, se han registrado re-
trasos excesivos y “advertencias signifi-
cativas de proximidad al suelo”, que son 
conocidas como GPWS.

Mencionó que se registró un caso en el 
que “la tripulación casi se impacta contra 
el suelo en un vuelo controlado”, hecho 
que es identificado en aviación como 
Controled Flight into Terrain (CFIT).

“Parece que, con la apertura del nuevo 
aeropuerto, los controladores de tráfico 
aéreo aparentemente recibieron poco 
entrenamiento y capacitación sobre 
cómo operar en esta nueva configura-
ción del espacio aéreo”, indicó la IFALPA, 
a través de un comunicado.

Señaló que las tripulaciones han re-
cibido autorizaciones de no adherirse a 
las restricciones de evitar el suelo al mo-
mento de aterrizar, y los controladores 
aéreos no están utilizando correctamen-
te el lenguaje propio de la Organización 
de Aviación Civil Internacional (OACI, 
por sus siglas en inglés).

Ante esta situación, la IFALPA reco-
mendó a los pilotos de las aerolíneas 
cargar combustible adicional y tener en 
cuenta que el AICM se ubica a mucha al-
tura, por lo que deben estar preparados 
para operar en estas condiciones.

Al respecto, la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores (ASPA) reconoció que 

ADVIERTEN que, al esperar autorización para aterrizar, avio-
nes han terminado su vuelo con poco combustible por estar 
más tiempo en el aire; sindicato ofrece hacer frente a crisis

está enterada del informe de IFALPA y 
ofreció hacer frente a la situación.

“Hemos solicitado una reunión con las 
autoridades aeronáuticas mexicanas y 
con Servicios a la Navegación en el Espa-
cio Aéreo Mexicano, Seneam, para verifi-
car y abordar en conjunto la problemáti-
ca que ocurre sobre el área terminal de la 
Ciudad de México; ponemos a su dispo-
sición la información que tiene ASPA, a 
partir de los reportes de nuestros pilotos, 
así como la experiencia y conocimiento 
de nuestra área técnica”, indicó.

Afirmó que “nuestros pasajeros pue-
den estar seguros que los pilotos de la 
asociación sindical tenemos los más 
altos estándares de seguridad y adies-
tramiento, y bajo ninguna cir-
cunstancia comprometeríamos 
su seguridad, aun si esto implica 
demoras o desviaciones”.

Además, convocó: “Hacemos 
un llamado a Seneam para que 
atienda los reportes de pilotos 
mexicanos y extranjeros, buscan-
do en primer lugar la seguridad de 

las operaciones aéreas y la eficiencia de 
nuestro espacio aéreo”.

En respuesta, la Cámara Nacional de 
Aerotransportes (Canaero), aseguró me-
diante un comunicado, que durante el 
rediseño del espacio aéreo en el Valle de 
México han mantenido comunicación 
constante con los Servicios a la Navega-
ción en el Espacio Aéreo Mexicano (Se-
neam) y la Agencia Federal de Aviación 
Civil (AFAC), y organismos internaciona-
les como la Asociación Internacional de 
Transporte Aéreo (IATA), para garantizar 
los más altos niveles de seguridad para 
las operaciones aéreas y los pasajeros.

La Canaero afirmó que seguirá tranba-
jando con agremiados y autoridades, 

dando seguimiento puntual 
a los reportes de pilotos na-
cionales y extranjeros, y ex-
horta al Seneam a atender 
los reportes que se le han 
hecho hace meses,  y permi-
ta conocer el diagnóstico y 
las medidas de mitigación 
correspondientes.

Fernández, quienes con el apoyo de un 
grupo de voluntarios colocaron millones 
de piedritas de mármol en un diseño de 5 
metros de ancho por 20 metros de largo. 

La obra estuvo inspirada en elementos 
tradicionales de México y Chicago, así 
como los lazos culturales que los unen. 

Tlaxcala también tendrá presencia 
en otras actividades del “México Week 
2022”, como es el caso de la exposición 
de “Las Fridas”, donde nuevamente una 
alfombra de los artesanos huamantlecos 
dará la bienvenida a residentes y visitan-
tes de esta entidad en EU. 

Asimismo, 20 fotografías que mues-
tran lo más representativo de la entidad 
formarán parte de la exposición denomi-
nada “Imágenes de México”,  que se ins-
talará en el Consulado General de México 
en Chicago. 

EL AIFA, ubicado en Zumpango, Edomex, en su inauguración, el pasado 21 de marzo. 

El pasado 27 de 
abril, AMLO pidió 
a empresas como 
Aeroméxico, Viva 
Aerobús y Volaris 
ampliar el número de 
vuelos en el AIFA. 

Por Antonio 
Fernández

Queda pendiente la  
responsabilidad civil por la Línea 12

• ANTINOMIAS

La responsabilidad civil es la forma que el derecho ha 
implementado para reparar el daño causado tanto en el 
patrimonio económico como en el patrimonio moral, y 
de esta forma equilibrar y compensar las relaciones hu-
manas y sus consecuencias económicas.

Existen dos tipos de responsabilidad, la responsabili-
dad contractual y la extracontractual; la primera se deriva 
del incumplimiento de un contrato y sus consecuencias 
económicas y morales, mientras que la segunda se deri-
va de algún incumplimiento de una disposición jurídica 
y que causa un daño de cualquier tipo.

Por otro lado, de acuerdo al tipo de riesgo que se ge-
nera en la responsabilidad civil, ésta puede ser objetiva 
o subjetiva; la primera es lo que se conoce como el riesgo 
creado, que el propio Código Civil define en su artículo 
1913 de la manera siguiente: “Cuando una persona hace 
uso de mecanismos, instrumentos, aparatos, vehículos 
automotores o substancias peligrosas por si mismos… 
está obligada a responder del daño que cause”.  Mientras 
que la segunda se deriva de la conducta culposa, por no 
proceder como se debía. 

Con los elementos anteriores, podemos argumen-
tar que en el caso de la tragedia de la Línea 12 del Metro, 
donde se cayeron las trabes del tren elevado, existen 
todos los tipos de responsabilidad; la primera sería la con-
tractual, es decir las empresas contratadas para la cons-
trucción por algún motivo incumplieron, pues se les cayó 
una construcción la cual de haber estado bien construida 
no se hubiera caído, excepto por causas de fuerza mayor, 
como un terremoto; la segunda es que también existe la 
responsabilidad extracontractual por parte de los funcio-
narios que autorizaron la obra y los que supervisaron su 
buen funcionamiento, sin que nadie la haya detenido, in-
cluso después de la primera suspensión que tuvo la línea.

Por otro lado, también existe la responsabilidad obje-
tiva y subjetiva, es decir por las características de cómo 
funcionan los trenes del Metro, en todo tiempo está pre-
sente el riesgo creado, y la responsabilidad; mientras que 
la responsabilidad subjetiva se presenta con las personas 
que hicieron mal su trabajo, incluidas las autoridades, al 
no reportar las fallas y permitir que funcionara la línea del 
Metro.

Por todo lo anterior, y con la mayor de las indemniza-
ciones económicas, en un Estado de derecho debe haber 
una sentencia hacia las personas responsables de los trá-
gicos acontecimientos, la cual debe estar bien fundada 
y motivada, que sustente las condenas, no sólo econó-
micas sino penales por la muerte de las personas en esa 
tragedia.

 

La responsabilidad civil en México 
es una materia que está muy re-
trasada, pero cada día hay más y 

mejores resoluciones al respecto, sobre 
todo con la cuantificación profesional 
de los daños y perjuicios; por su parte los 
jueces también se han visto en la necesi-
dad de argumentar mejor sus sentencias 
para que no sean desechadas en la apela-
ción o en el amparo.

“No se puede escapar de la responsabilidad
del mañana evadiéndola hoy”
Abraham Lincoln

ALFOMBRA monumental en la Plaza 
Daley de Chicago, Illinois, EU. 
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Tiene que ser interdisciplinaria e interinstitucional, afirma

“Medicina forense no se puede 
llevar en forma independiente”
EL DIRECTOR del INCIFO explica que el 
organismo ayuda a identificar las causas de 
fallecimiento de una persona; la metodología 
depende del caso que se vaya a investigar

• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

Dentro del Poder Judicial de la Ciudad 
de México y como apoyo al Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, hay una dirección muy im-

portante, en donde se puede desde identificar 
personas fallecidas por necropsias, identificar 
las causas de fallecimiento de alguien para 
saber si se trató de un homicidio, hasta hacer 
pruebas de ADN para comprobar la paternidad 
o incluso pruebas toxicológicas, todo en caso 
de que un juez lo requiera.

Platicamos con el doctor Felipe Takahashi, 
director del Instituto de Servicios Periciales y 
Ciencias Forenses (Incifo) del Poder Judicial 
de la Ciudad de México.

FELIPE TAKAHASHI (FT): Es muy 
importante para la administración y 
procuración de justicia y también para la 
tranquilidad de las familias que se ven involu-
cradas en una situación judicial. El instituto, 
que depende del Poder Judicial de la Ciudad 
de México, trabaja con personas vivas y con 
personas que lamentablemente pierden la 
vida. El 50 por ciento del trabajo son necrop-
sias ordenadas por la autoridad ministerial 
y el resto del trabajo son con personas vivas 
a través de estudios psiquiátricos, estudios 
toxicológicos, perfiles genéticos, certifica-
ciones de lesiones, estudios para probables 
situaciones de tortura, etcétera; el 50 por ciento 
restante, el poder hacer el procedimiento de 
necropsia para determinar la causa de muerte 
y la identidad de una persona en caso que 
esté desconocido.

BB: Por ejemplo, si llegan a atropellar 
a alguien en la calle y no lleva identificación, 
ese cuerpo puede ser trasladado al instituto 
para buscar la identidad.

FT: Sí, el procedimiento normalmente 
cuando alguien pierde la vida en la vía pú-
blica es tomar conocimiento por parte de 
la autoridad, se traslada a la coordinación 
territorial que corresponda, inician la carpeta 
de investigación, trasladan el cuerpo si no 
está identificado en esa calidad, como desco-
nocido, para la práctica de necropsia, poder 

EL DOCTOR Felipe Takahashi, titular del 
Incifo, en imagen de archivo.

FELIPE TAKAHASHI
E N T R E V I S T A Formación: Médico cirujano egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Na-

cional Autónoma de México (UNAM) con especialidad en Medicina Forense por el Instituto 
Politécnico Nacional.

Trayectoria: Ha sido profesor de pregrado y posgrado de la UNAM, en la Facultad de 
Estudios Superiores (FES) Zaragoza, y director del Instituto de Servicios Periciales y Ciencias 
Forenses desde 2004, cuando era conocido como Servicio Médico Forense.

establecer causa de muerte y además hacer 
lo necesario para obtener información e indi-
vidualizar a esa persona, lo que conocemos 
en esta área como formulario post mortem, 
obtener información para estar en posibili-
dades de transmitirla a otras instituciones 
o a personas que acuden al instituto para 
poder determinar su identidad.  

                                                                                                                                                                                                                                                           
BB: ¿Cuáles son los protocolos para po-
der identificar la identidad de una persona?

FT: El protocolo que se sigue aquí 
cuando es un cuerpo que está en calidad 
de desconocido es atenderlo desde el punto 
de vista fotográfico, en video, dactiloscópico, 
antropológico, genético y odontológico, son 
los métodos mínimos necesarios para tener 
un formulario completo, con esto, depen-
diendo las condiciones que guarde la víc-
tima, porque puede tratarse de un cuerpo 
reciente, me refiero a que haya perdido la 
vida pocas horas antes de estar aquí, pero 
también tenemos la necesidad de ingresar 
cuerpos que tienen varias semanas o inclu-
so meses de haber fallecido, y lógicamente 
este tratamiento es totalmente distinto, ya 
no habrá todos los hallazgos que podríamos 
encontrar con un cuerpo que tiene pocas horas 
de haber perdido la vida, todo dependerá del 
caso que tengamos que investigar.

BB: ¿Se pierde mucha información 
con un cuerpo que lleva ya mucho tiempo?

FT: Totalmente.

BB: Hay que hablar de la violencia.
FT: Por ejemplo, una persona que su-

fre de quemaduras por fuego, lógicamente 

las características físicas en esta víctima no 
serán tan fáciles de detectar como una per-
sona que no tiene ese antecedente, por lo 
tanto, tendremos que determinar qué mé-
todo podemos utilizar para obtener mayor 
información, y en el caso que te comento, 
pues lógicamente a lo mejor tenemos que 
irnos a odontología, a genética, a lo mejor 
podamos obtener algo de huellas dactilares, 
entonces hay que individualizar el caso, no 
podemos hablar de que todos los tratamos 
de la misma manera.

BB: También hay casos en donde uste-
des pueden detectar si hubo abuso sexual, 
qué tipo de tortura, si hubo impacto de bala.

FT: Es obligación del médico, en este 
caso, junto con otros especialistas. Actual-
mente la medicina forense no se puede llevar 
en forma independiente, tiene que ser inter-
disciplinaria e interinstitucional; es decir, el 
médico puede detectar lesiones en alguna 
área corporal que puedan tener una relación 
con algún delito sexual, pero tenemos que 
comprobarlo, para eso ayudan mucho, exá-
menes complementarios como, por ejemplo, 
de química o de patología, por lo tanto, esa 
parte interdisciplinaria es indispensable.

BB: ¿Al cuánto tiempo, por ejemplo, 
una víctima de violación, que se encuentra 
el cuerpo, se puede saber si fue víctima de 
abuso sexual o no?

FT: Dependerá..., en medicina, como en 
cualquier especialidad, no podemos decir a 
tantos días o a tantas horas, todo dependerá 
de muchos factores.

Nuestra responsabilidad es hacer todo 
un protocolo, tenemos un protocolo de 
feminicidios para completarlo, y tenemos 
muchas más posibilidades de lograr éxito 
en nuestros resultados, el hecho de dar por 
descontado el no enviar algún estudio porque 
creemos que ya va a salir negativo o no tiene 
caso sería un grave error, lo ideal es completar 
el protocolo que está establecido para tener 
éxito en los resultados.

BB: Otra parte de su trabajo es, por 
ejemplo, si un juez necesita saber si un de-
mandado es consumidor de drogas, aquí lo 
pueden definir.

FT: Ésa es la intención, auxiliar a la au-
toridad judicial en este caso, porque al juez 
finalmente le pueden dar información las 
dos partes y no tendría por qué no creerle 
a alguna de las dos, entonces lo que tiene 

que hacer es tener resultados técnicamente 
sustentables, científicamente responsables.

BB:  También hacen estudios 
psiquiátricos.

FT: Estudios psiquiátricos cuando la 
autoridad judicial, o en este caso, ministerial, 
lo requiere, una persona que comete algún 
delito puede ser imputable o inimputable 
con base en el estado psiquiátrico, el poder 
saber que cometió una acción que es motivo 
de un delito, pero la comete y estaba bajo el 
influjo de una sustancia o tiene algún tipo de 
patología psiquiátrica, que le impide reco-
nocer lo bueno o lo malo, para eso también 
intervenimos en el aspecto psiquiátrico.

BB: Otro tema importante que me decía, 
doctor, conocer la edad de la persona imputada.

FT: Efectivamente, el ministerio público 
o el juez requiere que digamos si es mayor de 
18 años o menor, y esto lo puede comprobar 
con un acta de nacimiento, pero muchas veces 
requiere rapidez en esto.

Las características físicas de la persona las 
estudia el médico forense. Con tres especia-
listas, el juez o el ministerio público podría 
tener la seguridad de que es una persona 
mayor o menor de 18  años; finalmente no 
le podemos decir tiene 18 años y un mes, eso 
es imposible, pero sí por las características 
tenemos la obligación de decir mayor o menor 
de 18 años, eso es lo que requiere el juez.

BB: Y también decíamos la importancia 
del ADN para detectar la paternidad de un niño.

FT: La paternidad, por ejemplo, saber 
si una persona es el padre biológico de un 
menor o también poder hacer una prueba 
comparativa con alguna persona directamente 
para establecer la identidad de la misma, en 
el caso de cadáveres desconocidos.

BB: Por ejemplo, si usted tiene un cadáver, 
hacen prueba de ADN entre la madre y un 
hijo y así puede ser... es un dato durísimo.

FT: Exacto, es lo ideal, o sea, en línea 
directa es el parentesco, pero si no tuviéra-
mos al padre o a la madre o algún hermano, 
veríamos quién de la familia podría ser el 
indicado para poder hacer también el cotejo 
con ese perfil.

BB: Es un área muy importante para que 
se haga justicia con base en datos científicos.

FT: Totalmente, nosotros colaboramos 
con la autoridad la procuración de justicia.
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ÉSA es la intención, 
auxiliar a la autori-
dad judicial (...) lo 
que tiene que hacer 
es tener resulta-
dos técnicamente 
sustentables, 
científicamente 
responsables”

Felipe Takahashi
Director del INCIFO
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último reporte”, comentó. 
Por otro lado, la Jefa de Gobierno ex-

plicó que para cualquier reporte técnico 
se debe utilizar un método científico, 
que “necesariamente” debe ser muy 
sólido, por ello, lamentó la falta de este 
tipo de métodos en la última entrega. 

Recordó que ante la obligación que 
tienen de “dar la verdad” a la ciudada-
nía, ya hay un primer peritaje completo 
con base en el cual la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México está 
haciendo la investigación y en el que se 
establecen las causas.

“De todas maneras, los ingenieros o 
algunos ingenieros que participaron 
en el Comité Técnico Asesor van a dar  
(a conocer) el informe, pero no vamos a 
permitir ni que politicen, ni que utilicen 
un informe técnico de una manera que 
no es correcta” destacó. 

El miércoles, la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) dio a conocer que el tercer re-
porte “lamentablemente” tiene deficien-
cias técnicas y metodológicas”.
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Se busca a “ingenieros de calidad”, dice Sheinbaum

Prevé Gobierno capitalino 
nuevo peritaje sobre L-12

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

L a Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, afirmó este jueves 
que se está buscando nuevo 
grupo de ingenieros “de cali-

dad” para que realicen un peritaje del 
desplome de la Línea 12, en sustitución 
del tercer dictamen de la empresa DNV. 

Al ser cuestionada sobre si se contra-
tará a otra empresa para el peritaje, tras 
anunciar la rescisión del contrato con 
la empresa noruega, Sheinbaum seña-
ló que “se está buscando a un grupo de 
ingenieros de calidad”, pero indicó que 
los detalles de esto se darán a conocer 
posteriormente. 

“Recuerden que hay siete expertos, 
los mejores ingenieros que hay en Méxi-
co, los mejores ingenieros estructuristas 
que están haciendo el Proyecto Ejecuti-
vo de la rehabilitación y todo eso va a ser 
público, de qué fue lo que encontraron, 
cómo se encontró y cómo se está rehabi-
litando”, indicó. 

Luego de encabezar la representación 
de la Batalla de Puebla en el barrio del 
Peñón de los Baños, la mandataria reite-
ró que el último dictamen que entregó 
la empresa terminó siendo “un asunto 
político”, porque se rompieron los con-
tenidos técnicos con que se habían rea-
lizado los dos primeros informes. 

Sheinbaum Pardo puntualizó que el 
último informe  lo realizaron técnicos 
de la empresa en México, entre los que 
destacó la presencia de un abogado, 
quien en el 2012 interpuso un recurso 
electoral en contra del ahora Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

“No se olviden de quién es el aboga-
do que los representa, es un abogado 

EL ÚLTIMO REPORTE de la empresa 
DNV resultó ser “un asunto político”, reitera 
la mandataria; la autoridad no permitirá un 
uso incorrecto de ese informe, advierte

Oposición formaliza 
petición del dictamen
• Por Frida Sánchez y Magali Juárez

LEGISLADORES del PAN y de la Aso-
ciación Parlamentaria Ciudadana del 
Congreso de la Ciudad de México soli-
citaron de manera formal ante el Insti-
tuto de Transparencia local que se haga 
público el dictamen final de la empresa 
DNV, encargada de hacer el peritaje del 
colapso de la Línea 12.

Lo anterior, luego de que la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a co-
nocer que inició la rescisión del contrato 
con la empresa noruega al advertir que 
el tercer y último informe que entregó es 
“tendencioso y falso”.

La mañana de ayer, el diputado pa-
nista Diego Garrido López, dijo que el 
InfoCDMX debe intervenir, “con objeto 
de romper la opacidad en el informe”, 
pues se intenta que este nunca se revele. 

“No vamos a ceder en conocer a los 
responsables, queremos saber la verdad 
y se haga justicia para las víctimas”, ad-
virtió. 

Tras presentar las solicitudes forma-
les, el diputado advirtió que “ahora que 
la empresa ha incluido un capítulo de la 
falta de mantenimiento” de la estructu-
ra, se quiere ocultar la información. 

Con este fin, los legisladores emitie-
ron solicitudes de información dirigidas 
a la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, a la Jefatura 
de Gobierno y a la Secretaría de Movili-
dad.

Por otro lado, el PAN en el Senado de-
mandó que la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, se retire de su cargo mien-
tras se realizan las investigaciones y se 
deslindan responsabilidades por la tra-
gedia ocurrida el año pasado.

L A  T R A G E D I A
M E T R O  L Í N E A   1 2

LA MANDATARIA acudió ayer a la celebración de la Batalla de Puebla en El Peñon de los Baños, alcaldía Venustiano Carranza.

que estuvo participando en la anterior 
administración y que, además, hizo un 
juicio contra el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Entonces, ¿cómo va uno a considerar 
una empresa o la seriedad? Y nos refe-
rimos principalmente al área mexicana 
de DNV, que fueron los que hicieron el 

La empresa noruega DNV ya entregó sus tres 
reportes a los que se había comprometido con 
las autoridades, pero hasta el momento sólo se 
han hecho públicos los dos primeros. 

1
Consejo Técnico 

Asesor supervisa las 
obras de rehabilita-
ción de la Línea  12

ENTONCES, ¿cómo va uno a consi-
derar una empresa o la seriedad? 
Y nos referimos principalmente al 

área mexicana de DNV, que fueron los que 
hicieron el último reporte”

CLAUDIA SHEINBAUM
Jefa de Gobierno de la CDMX

26
Personas perdieron 

la vida durante la 
tragedia ocurrida el 3 

de mayo de 2021
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Liberan la autopista 
México-Cuernavaca
Durante la madrugada de ayer, vecinos del pueblo 
de Topilejo, en la alcaldía Tlalpan, permitieron que se 
reabriera la circulación en esta vía, tras negociar con 
autoridades del Gobierno capitalino. No fue necesario 
el uso de la fuerza por la policía, presente en el lugar. 

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATEL
CLIMA PARA HOY MAYORMENTE 

SOLEADO
¿SOSPECHA DE COVID-19?
Envía un SMS al 51515

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulte cómo con el QR31°MAX. 16°MIN.
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E D I C T O 
SE CONVOCAN POSTORES 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por MON-
TIEL VEGA MARTHA LIZETH en contra de INZUNZA LOPEZ ERIKA 
YOLANDA, expediente número 596/2009, de la Secretaria “B” El C. 
Juez Interino Séptimo Civil de la Ciudad de México, señala las DIEZ 
HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIA TREINTA DE MAYO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTIDOS, para que tenga verificativo la audiencia de 
remate en PRIMERA ALMONEDA el inmueble hipotecado consistente 
en EL DEPARTAMENTO EN CONDOMINIO NÚMERO 104 (CIENTO 
CUATRO), DEL CONDOMINIO “LA MISION I”, DE LA CIUDAD DE 
TIJUANA, ESTADO DE BAJA CALIFORNIA, ASI COMO EL AREA 
DE CAJON DE ESTACIONAMIENTO PARA UN AUTOMOVIL CON 
LOS INDIVISOS QUE SOBRE LAS AREAS COMUNES CORRES-
PONDA A DICHO DEPARTAMENTO EN CONDOMINIO con la su-
perficie, medidas, linderos y colindancias que se detallan en autos, 
sirviendo de base para el remate la cantidad de $1,660, 000.00 (UN 
MILLON SEISCIENTOS SETENTA MIL PESOS 00/100 MONEDA NA-
CIONAL), precio que del avalúo rendido en autos, siendo postura legal 
aquella que cubra las dos terceras partes del precio antes señalado. 

A T E N T A M E N T E 
Ciudad de México, a 17 de marzo del 2022 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

Para su publicación por DOS VECES en los tableros de avisos de 
este Juzgado, en los de la Tesorería del Gobierno de la Ciudad de 
México y en el Periódico Diario La Razón, debiendo mediar entre una 
y otra publicación SIETE DIAS HABILES y entre la última y la fecha 
de remate igual plazo.

Juzgado 42° de lo Civil
Secretaría “B”
 Expediente:

E D I C T O 

SE CONVOCAN POSTORES. 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por AGROPECUARIA FINANCIERA, S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTI-
PLE, ENTIDAD NO REGULADA para notificar a CAMPOS VELASCO ENRIQUE Y OTROS, expediente 1036/2011. AUTO A DILIGENCIAR 
En la Ciudad de México a seis de abril de dos mil veintidós. A sus autos el escrito del apoderado de la parte actora, atento a lo solicitado, y en virtud de lo que 
manifiesta, respecto del periódico “EL PAIS”, en el cual se había ordenado la preparación del remate en el presente asunto, es procedente la sustitución del 
periódico, por tanto, se ordena dar cumplimiento a lo ordenado en el proveído de fecha dieciocho de marzo del año en curso, en la inteligencia de que las publi-
caciones de edictos deberán realizarse en el periódico “LA RAZON”, no así el que solicita el promovente, ya que se designan de manera aleatoria y conforme 
corresponda en cada asunto. Notifíquese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, licenciado 
ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS MORA IBARRA, que autoriza y da fe. ---------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------ DOS FIRMAS ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

En la Ciudad de México a dieciocho de marzo de dos mil veintidós. … se señalan las DIEZ HORAS DEL DIA TREINTA DE MAYO DE DOS MIL VEINTIDOS, 
para que tenga verificativo la audiencia de remate en TERCERA ALMONEDA, por lo que hace al inmueble identificado como: PREDIO RUSTICO UBICADO EN 
CALLE DE LOS  NARANJOS SIN NÚMERO EN EL POBLADO DE TEHUIXTLA, MUNICIPIO DE JOJUTLA, ESTADO DE MORELOS, CON UNA SUPERFICIE 
DE 558.06 METROS CUADRADOS, ello en virtud de que quedó aclarado mediante proveído de fecha nueve de enero de dos mil veinte, que la sentencia inter-
locutoria de aprobación de remate en tercera almoneda, corresponde al diverso inmueble embargado y no al antes descrito, por lo que deberá prepararse como 
se encuentra ordenado en autos, en la inteligencia de que será SIN SUJECION A TIPO, haciéndose notar que el valor avalúo actualizado es por $1,518,800.00 
(UN MILLON QUINIENTOS DIECIOCHO MIL OCHOCIENTOS PESOS 00/100 M.N.). Notifíquese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo 
Civil  de Proceso Escrito de la Ciudad de México, licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS 
MORA IBARRA, que autoriza y da fe.------------------------------------------------------------------------- DOS FIRMAS ---------------------------------------------------------------------- 

En la Ciudad de México a 20 de abril de 2022 

EI C. Secretario de Acuerdos “B” 

Lic. José Luis Mora Ibarra- 

Para su publicación, por dos veces, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate igual término.

JUZG. 25 CIVIL DE PROCESO ESCRITO.          Secretaria “A”          EXP. No. 577/2019 

E D I C T O 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, seguido por VEGA LOPEZ JAVIER Y LOPEZ CALDERON ERIKA GUADALUPE, en contra de ALVAREZ RODRI-
GUEZ CARMEN, el C. Juez Interino Vigésimo Quinto de lo Civil de la Ciudad de México con fundamento en el articulo 111 de la Ley Organica del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, Licenciado LUIS ARTURO DENA ALVAREZ, en cumplimiento a lo ordenado por sentencia definitiva de fecha veintiuno de febrero de 
dos mil veintidos, a fin de notificar los puntos resolutivos de la misma a la demandada ALVAREZ RODRIGUEZ CARMEN con fundamento en el artículo 639 
del Código de Procedimientos Civiles. - 

EN LA CIUDAD DE MÉXICO A VEINTIUNO DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTIDÓS.  
V I S T O S los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido  por VEGA  LÓPEZ JAVIER  Y  LÓPEZ  CALDERÓN  ERIKA  GUADALUPE en  contra  de CARMEN 
ÁLVAREZ RODRÍGUEZ, expediente 577/2019 para dictar SENTENCIA DEFINITIVA, y;- 

RESUELVE - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

PRIMERO.- Este Juzgador es competente para conocer y decidir sobre el presente juicio, en el que la VÍA ORDINARIA CIVIL resultó procedente. - - - - - - - - - - - 

SEGUNDO.- La parte actora no acreditó su acción, en consecuencia:- - - - - - - - - - - - - - -  

TERCERO.- Se absuelve a la parte demandada CARMEN ÁLVAREZ RODRÍGUEZ, de todas y cada una de las prestaciones que les fueron reclamadas.- - - - -   

CUARTO.- Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles, se ordena la notificación a la demandada CARMEN ÁLVA-
REZ RODRÍGUEZ, los puntos resolutivos de esta sentencia, por medio de la publicación de EDICTOS en el periódico “LA RAZÓN” y en el Boletín Judicial, por 
dos veces, de tres en tres días.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

QUINTO.-No se hace especial condena en costas, al no encontrarse el presente asunto en los supuestos del artículo 140 del Código de Procedimientos Civi-
les- - - - - - - - - - - - - -  

SEXTO.- Notifíquese y cúmplase la presente resolución, y en su oportunidad archívese el expediente como asunto totalmente concluido.- - - - - - - - - - - - - - - - - 

ASÍ, DEFINITIVAMENTE Juzgando lo resolvió y firma el C. Juez Interino Vigésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, con fundamento 
en el artículo 111 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, licenciado LUIS ARTURO DENA ÁLVAREZ, ante la C. Secretaria de Acuerdos licenciada 
Raquel Velasco Elizalde, que autoriza y da fe. DOY FE.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE 

PARA SU PUBLICACIÓN EN EL PERIODICO “LA RAZON” Y EN EL BOLETIN JUDICIAL POR DOS VECES, DE TRES EN TRES DÍAS

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

E D I C T O 
SE CONVOCAN POSTORES 

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por CORPORA-
CION METROPOLITANA DE ARRENDAMIENTOS, S.A. DE C.V. en contra de 
GOLDEN HARVEST, S.A. DE C.V., expediente número 1404/2019, de la Se-
cretaria “B” El C. Juez Séptimo Civil de la Ciudad de México, señala las DIEZ 
HORAS CON TREINTA MINUTOS HORAS DEL DÍA DOCE DE MAYO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, para que tenga verificativo la audiencia de rema-
te en PRIMERA ALMONEDA el inmueble hipotecado consistente en LOTE 
SIETE, MANZANA OCHOCIENTOS OCHENTA Y CINCO, ZONA SETENTA Y 
CUATRO, COLONIA SAN NICOLÁS TOTOLAPAN, DELEGACION TLALPAN, 
DISTRITO FEDERAL, con la superficie, medidas y linderos que se detallan en 
autos, sirviendo de base para el remate la cantidad de $9,418,000.00 (NUEVE 
MILLONES CUATROCIENTOS DIECIOCHO MIL PESOS 00/100 MONEDA NA-
CIONAL), precio que del avalúo rendido en autos, siendo postura legal aquella 
que cubra las dos terceras partes del precio antes señalado. 

A T E N T A M E N T E 
Ciudad de México, a 8 de marzo del 2022 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO. 

Para su publicación por TRES VECES DENTRO DE NUEVE DÍAS en los table-
ros de avisos de este Juzgado, en los de la Tesorería del Gobierno de la Ciudad 
de México y en el Periódico LA RAZÓN, debiendo mediar entre una y otra publi-
cación TRES DÍAS HÁBILES y entre la última y la fecha de remate igual plazo.

Y... 20 horas más 
tarde, nuevamente 
el doble  No Circula  

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

 LA COMISIÓN Ambiental de la Mega-
lópolis (CAMe), activó nuevamente la 
contingencia ambiental por ozono este 
jueves, apenas 20 horas después de des-
activarla tras mantenerla vigente por 50 
horas y media desde el 2 de mayo.

Con esto, regresan las restricciones 
viales para este viernes, por lo que des-
de las 5:00 de la mañana hasta las 22:00 
horas, deberán suspender su circulación 
los vehículos de uso particular con holo-
grama de verificación 2, así como los que 
tengan holograma de verificación tipo 1 
cuyo último dígito numérico sea 1, 3, 5, 7, 
9 y 0  y aquellos cuya matrícula esté con-
formada solo por letras. 

Tampoco podrán circular los autos 
con holograma “0 y 00”, engomado azul 
y terminación de placas 9 y 0 . 

Además, se implementará restricción 
al 50 por ciento de las unidades de repar-
to de gas L.P. y tanques estacionarios sin 
válvula de desconexión seca, cuya termi-
nación de matrícula sea NON. 

Los vehículos de carga local o federal 
deberán dejar de circular entre las 6:00 y 
las 10:00 horas.

La Comisión detalló que al corte de 
las 16:00 horas de ayer se registraron 
concentraciones máximas de ozono que 
superaron los 154 ppb en las estaciones 
de monitoreo de Benito Juárez (168 ppb) 
e Iztacalco (155 ppb).

La tarde de ayer, el sistema de alta pre-
sión permitió un incremento de la inten-
sidad del viento en el Valle de México, lo 
que favoreció entrada de humedad y una 
mayor dispersión de los contaminantes, 
explicó la CAMe.

Sin embargo, en el transcurso del día 
el sistema meteorológico se reforzó de 
manera significativa, e intensificó nue-
vamente la estabilidad atmosférica, pro-
vocando viento variable y de intensidad 
débil. 

Por la tarde, la Jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, informó que solicitó a la 
CAMe una reunión a la que asistan cien-
tíficos “para evaluar las contingencias at-
mosféricas que ha habido esta semana, 
conocer las razones y trabajar en medi-
das adicionales de ser necesario”. 

LA MEDIDA 
había sido levan-
tada apenas a las 
20:00 horas del 
miércoles; vien-

to débil y alta 
radiación solar 

incrementaron 
el ozono ayer 

 LA CALIDAD del aire empeoró ayer, por lo que fue decretada 
una nueva contingencia, que incluye restricciones viales.

La Comisión Ambiental de la Megalópolis 
había advertido desde el pasado miércoles que 
la calidad del aire seguía siendo mala debido a 
una combinación de factores atmosféricos. 

3
Veces ha sido decla-

rada la contingencia 
ambiental en lo que 

va del año 

Fo
to

•C
ua

rt
os

cu
ro

14-FINAL.indd   214-FINAL.indd   2 05/05/22   20:1905/05/22   20:19



Twitter @LaRazon_mx
CIUDAD

VIERNES 06.05.2022 • La Razón
15

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Aunque el Gobierno de la Ciudad 
de México se fijó como meta 
que la Línea 12 del Metro vuel-
va a operar para finales de año, 

será la seguridad de la obra y los rendi-
mientos en campo los que determinen 
si esto será posible o no, afirmó el secre-
tario de Obras y Servicios (Sobse), Jesús 
Esteva Medina. 

El funcionario explicó que garantizar 
la seguridad de la obra es lo que marca el 
ritmo de los trabajos, toda vez que se tra-
ta de un proyecto nuevo en su tecnolo-
gía, lo que ha tomado más tiempo desde 
el aprendizaje de los equipos hasta algu-
nos procesos de ejecución, por ejemplo, 
en la colocación de soldaduras. 

“Es la seguridad la que nos está mar-
cando que tenemos que repetir varias 
pruebas, que tenemos que certificar 
todo, que tenemos que seguir un proce-
so que no es nada más abrir mil frentes 
simultáneos, sino es una secuencia de ac-
tividades, de soldaduras, de generación 
de proyectos ejecutivos, detallados, que 
no muchos manejan”, dijo.

En entrevista con La Razón, Esteva 
Medina destacó que “lo más seguro” es 
que la parte subterránea quede conclui-
da antes que el tramo elevado, y agregó 
que “seguramente se abrirá primero el 
túnel”.

A un año del desplome del tramo en-

Dependerá de la seguridad, dice secretario de Obras

Sin garantías, que L-12 
reanude en diciembre
JESÚS ESTEVA contempla que la parte subterránea quede concluida 
antes que el tramo elevado; demoler toda la parte externa, como pide un 
grupo de víctimas de la tragedia, “no sería viable”, señala el funcionario

tre las estaciones Olivos y Tezonco, el ti-
tular de la Sobse garantizó que se realiza 
todo lo que “humana y técnicamente” 
se puede hacer para evitar un nuevo co-
lapso.

Y enfatizó que no sería viable tirar 
todo el tramo elevado, como han pedi-
do algunas de las víctimas de la tragedia, 

ya que no sólo sería muy costoso, sino 
que implicaría afectar más a la población 
que ya ha padecido por la falta del siste-
ma de transporte público sobre avenida 
Tláhuac. 

“Tirarla y volverla a construir podría 
llevar, primero mucho dinero, que pudie-
ra no tenerse, este, no recuerdo cuánto 

costó, 20 mil millones o algo así; y segun-
do, muchos años, desde demoler hasta 
volverla a hacer; entonces, con toda la 
responsabilidad, los mejores ingenieros 
del país hicieron la revisión y determinan 
que es posible no nada más dejarla como 
estaba sino reforzarla, llevarla a niveles 
superiores de los que tenía y eso es lo que 
se está haciendo”. 

Destacó que se entiende la preocu-
pación de la gente ante el temor de que 
vuelva a ocurrir otro colapso. Pero por 
eso, afirmó, se realizarán todas las prue-
bas necesarias de vagones y de carga para 
que se concluya con “todos los certifica-
dos que se requieren para que se sientan 
seguros”. 

Respecto a otras líneas del Metro que 
también tienen tramos elevados y que se 
construyeron antes que la Línea 12, como 
la A o la B, el secretario destacó que se 
han realizado inspecciones tras las cuales 
se ha descartado algún tipo de riesgo, por 
lo que no se contempla un reforzamiento 
como el que se aplica en la Línea 12. 

“El resto de las líneas no presenta, 
ahorita, de las inspecciones que se han 
hecho, porque se han hecho, ningún ries-
go;  por el momento, ésta es la única que 
requiere solución”, indicó. 

20
Estaciones tiene la 
Línea 12 del Metro, 
cuyo servicio está 
suspendido

EL SECRETARIO explica algunas cuestiones técnicas de la labor de rehabilitación.

La rehabilitación de la Línea 12 del Metro 
corre a cargo de las empresas que participa-
ron en su construcción, las cuales aceptaron 
asumir el costo total de las obras.
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Lanzan edición 2022 
de evento Hot Sale

Del 23 al 31 de mayo se llevará a cabo la novena edición 
de la campaña de venta en línea, en la que se espera que 

61% de los potenciales compradores adquiera un pro-
ducto o servicio, con un gasto promedio de hasta seis mil 

pesos, pues están siendo cautelosos ante la alta inflación, 
informó la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO).

Se generan sólo cinco mil 490

Creación de empleo 
se modera en abril 
por Semana Santa
AL CUARTO MES del año, el IMSS registra una cifra histórica de 21 millones 011 mil 342 pues-
tos; mercado laboral sigue recuperación y ya supera niveles prepandemia, destacan analistas

Dólar
$20.770

TIIE 28
6.765%

Mezcla Mexicana
Sin cotización 

Euro
$21.329

UDI
7.31650,529.95                   1.76%

BMV S&P FTSE BIVA
1,046.90                1.74%

Centenario
$47,700

y comunales y servicios para empresas, con 
2.1 por ciento, en cada caso. 

Por entidad federativa, destacan Quintana 
Roo, Tabasco y Baja California Sur con los ma-
yores aumentos anuales en abril, de 18, 16.8 
y 16.3 por ciento, respectivamente, contra al 
mismo mes de 2021.

En cambio, Michoacán, Sinaloa y Oaxaca 
reportaron los menores incrementos, de 1.1, 
1.8 y 2.4 por ciento anual, en cada caso, repor-
tó el Seguro Social.

Al respecto, Grupo Financiero Base co-
mentó que si bien el IMSS asegura que tradi-
cionalmente en los meses que coinciden con 
Semana Santa se observa una menor crea-
ción de puestos de trabajo, desde 2000 hasta 
el 2021, en los meses que coinciden con esta 
celebración religiosa se crearon en promedio 
10 mil 410 empleos.

Sin embargo, este promedio está fuerte-
mente sesgado a la baja por la destrucción de 
empleos de abril del 2020, pues en abril de 
ese año se perdieron 555 mil 247 puestos de 
trabajo, como consecuencia del impacto de la 
pandemia, por lo que repitiendo el ejercicio, 
pero omitiendo abril del 2020, la creación de 
empleos en meses que coinciden con la Se-
mana Santa promedia 35 mil 004, abundó.

No obstante, Base destacó que a nivel na-
cional se registran 21 millones 011 mil 342 
puestos de trabajo, un nuevo máximo histó-
rico. “Los puestos de trabajo muestran una 
recuperación completa respecto al nivel pre-
pandemia (febrero de 2020), al posicionarse 
1.9 por ciento (397 mil 806 puestos) por arriba 
de dicho nivel”, añadió.

Apuntó que tomando en cuenta la ten-
dencia en el crecimiento del empleo desde el 
2000 al 2019, la cifra actual de empleo total 
(21 millones 011 mil 342 puestos) muestra un 
déficit de 731 mil 570 puestos formales.

Debido a que en 2019 ya se había frenado 
el ritmo de creación de empleos, si se toma en 
cuenta la tendencia del 2000 al 2018, el défi-
cit de empleos a abril de este año asciende a 
957 mil 884.

Por su parte, el Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco) coincidió en que si 
bien el empleo formal suele reducirse en el 
cuarto mes del año, esta vez la caída fue más 
drástica, ya que en 2021 la generación de abril 
fue 50 por ciento menor que en marzo, mien-
tras que en 2022, fue 91 por ciento más baja.

• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

En abril de 2022, debido al impacto de 
menores días hábiles por la Semana 
Santa, se crearon sólo cinco mil 490 
empleos formales, la menor cifra 

para un mismo mes desde 2020, cuando se 
perdieron más de 555 mil plazas, y si bien es 
su cuarto mes consecutivo de crecimiento, 
también significó una desaceleración res-
pecto a los 64 mil 566 puestos generados en 
marzo pasado.

El Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) informó que las plazas creadas en abril 
implican un aumento mensual marginal de 
0.03 por ciento, y explicó que “tradicional-
mente, en los meses donde coincide la Se-
mana Santa, se observa una menor creación 
de puestos de trabajo”.

Con ello, generación de empleo en el pri-
mer cuatrimestre del año es de 391 mil 194 
plazas, y destacó que este aumento de pues-
tos es el tercero más alto que se ha registrado 
en los 12 años previos, considerando perio-
dos similares. Además, representa un aumen-
to de 1.9 por ciento respecto al cierre de 2021 
y de 31.8 por ciento con relación al periodo 
enero-abril de 2021, cuando se crearon 296 
mil 751 plazas laborales.

El organismo indicó que en los últimos 12 
meses se observa una creación de 940 mil 
859 puestos a abril de este año, “el incremen-
to de 940 mil puestos es la tercera variación 
más alta en toda la historia del Instituto”, 
equivalente a una tasa anual de 4.7 por ciento.

Por otra parte, entre abril 2021 y 2022, se 
crearon un millón 024 mil 276 puestos per-
manentes, “ésta es la tercera variación más 
alta desde que se tiene registro”, subrayó.

Así, al 30 de abril de 2022, se tienen regis-
trados ante el IMSS un récord de 21 millones 
011 mil 342 puestos de trabajo; de éstos, el 
86.7 por ciento son permanentes y el 13.3 por 
ciento son eventuales.

Detalló que los sectores económicos con 
el mayor crecimiento porcentual anual en 
puestos de trabajo son el de transportes y co-
municaciones, con 11.7 por ciento, construc-
ción con 6.1 por ciento y transformación con 
5.7 por ciento.

Los de más baja creación de plazas son el 
agropecuario 1.2 por ciento, servicios sociales 

Generación de plazas
El menor número de días hábiles por la Semana Santa

pega al mercado laboral.
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Generación de empleo formal mensual

Fuente•IMSS

El IMSS tenía 
registrados un 
millón 059 mil 255 
patrones al cierre 
de abril de 2022, 
que representa 
una tasa de varia-
ción anual de 5.5%.

Al cierre de abril 
2022, el salario 
base de cotización 
promedio de los 
puestos de traba-
jo afiliados al IMSS 
alcanzó un monto 
de 473.9 pesos.

11.7
Por ciento, avance 

del empleo en el 
sector transportes 
y comunicaciones

18
Por ciento anual 
subió el empleo en 

Quintana Roo en abril

47
Mil se afiliaron al 

programa piloto de 
trabajadoras del hogar
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Twitter: @ArturoDammArnal

Por Arturo
Damm Arnal

Pacic

• PESOS Y
CONTRAPESOS

arturodamm@prodigy.net.mx

Las empresas, productoras de alimentos 
y cadenas de autoservicio, se comprometen a 
mantener estables los precios de esos 24 pro-
ductos por seis meses, producto de un acuer-
do voluntario, no del control de precios. No se 
trata de un control de precios impuesto por el 
Gobierno, pero sí de uno autoimpuesto por las 
empresas, y lo que importa con relación a di-
chos controles no es quién los impone sino que 
se imponen.

¿Qué puede pasar si al precio estable, llamé-
mosle precio Pacic, las empresas no recuperan 
sus costos de producción? Uno: que se elimine 
el precio Pacic, dando por terminado, y recono-
ciendo como fracasado, al menos en lo que al 
compromiso de las empresas respecta, el Pacic. 
Dos: que se ajuste al alza el precio Pacic, con lo 
cual dejaría de ser estable. Tres: que las pérdi-
das se subsidien con los ingresos por la venta 
de otros productos de la misma empresa. ¿Qué 
pasará? Ya veremos.

El Gobierno, para combatir las presiones in-
flacionarias, aplicará medidas para aumentar la 
oferta de alimentos: estabilizando los precios 
de energéticos; aumentando la producción de 
granos por medio de los programas Sembrando 
Vida y Producción para el Bienestar; entregando 
fertilizantes mediante el programa Fertilizantes 
para el Bienestar. Para reducir los costos de la 
distribución de alimentos: fortaleciendo la se-
guridad carretera; no incrementando peajes; 
exentando a las empresas de transporte de la 
Carta Porte; no aumentando las tarifas ferrovia-
rias ni de contraprestación por interconexión; 
reduciendo costos de despachos aduanales; 
despachando más ágilmente en puertos maríti-
mos. Para abaratar importaciones: imponiendo 
arancel cero a la importación de básicos e insu-
mos, lo que abarca 21 productos de la canasta 
básica y cinco insumos (harina de maíz, harina 
de trigo, maíz blanco, sorgo y trigo). Lo que el 
Gobierno pretende es reducir las presiones in-
flacionarias originadas por el lado de la oferta. 
La medicina es la correcta. La dosis, ¿lo será?

Los 24 productos considerados en el Pacic 
son:  aceite vegetal, arroz, frijol, huevo blanco, 
pastas para sopas, atún, sardina, bistec de res, 
chuleta de puerco, pollo entero, cebolla, chile 
jalapeño, jitomate saladet, papa, zanahoria, 
limón, naranja, manzana, tortilla de maíz, pan 
de caja, azúcar morena, leche, jabón de tocador 
y papel higiénico. Está por verse de qué mane-
ra se ofrecerán, dado que, como se señala en el 
comunicado de la SHCP, las empresas “tendrán 
flexibilidad para la inclusión de diferentes mar-
cas y presentaciones de alimentos” y, obvia-
mente, de jabones de tocador y papel higiénico. 

¿Veremos en las tiendas productos “marca” 
Pacic a precios estables?

E l Paquete Contra la Inflación 
y la Carestía, Pacic, pretende 
estabilizar los precios de 24 

productos de la canasta básica y au-
mentar la oferta de alimentos.

Musk será CEO temporal 
de Twitter tras compra
• Reuters

ELON MUSK se convertirá en el presi-
dente ejecutivo temporal o CEO de Twit-
ter tras cerrar la compra de la red social por 
44 mil millones de dólares, de acuerdo 
con el sitio financiero CNBC, mientras el 
multimillonario está cada vez más cerca 
de conseguir fondos para la operación.

Musk, el hombre más rico del mun-
do, es también presidente ejecutivo de 
Tesla y dirige otras dos empresas, The 
Boring Company y SpaceX.

Las acciones de Tesla cayeron 2.7 por 
ciento ayer tras el anuncio de la presi-

dencia temporal de Musk en Twitter, lo 
que indica que los inversores están pre-
ocupados por su mayor participación en 
la red social. 

En tanto, los papeles de Twitter am-
pliaban ganancias y subían cerca de 4 
por ciento, a 50.89 dólares, lejos aún de 
la oferta de Musk de 54.20 dólares.

Reuters informó la semana pasada de 
que Musk había preparado una persona 
para el puesto más alto de Twitter. Se 
espera que Parag Agrawal, que fue nom-
brado CEO de la firma en noviembre, 
permanezca en su puesto hasta que se 
complete la venta de la empresa a Musk.

La persona más rica del mundo enu-
meró también ayer a un grupo de inver-
sores de alto nivel, que están dispuestos a 
proporcionar un financiamiento de siete 
mil 40 millones de dólares para su oferta 
por Twitter, entre ellos el cofundador de 
Oracle, Larry Ellison, y Sequoia Capital.

El príncipe Alwaleed bin Talal, in-
versor saudí, que inicialmente se había 
opuesto a la compra, también aceptó 
aportar su participación de mil 890 mi-
llones de dólares a la operación en lugar 
de retirarse, según se desprende de una 
declaración reglamentaria.

Musk aumentó su compromiso de fi-
nanciamiento a 27 mil 250 millones de 
dólares, mientras que redujo un présta-
mo de margen con Morgan Stanley a seis 
mil 250 millones de dólares. Ya ha conse-
guido compromisos por 13 mil millones 
de dólares, en préstamos contra Twitter 
por parte de los bancos.

Demanda es pujante, asegura Nissan

Golpea falta de chips 
la oferta de vehículos
EXPERTOS ven que situa-
ción de semiconductores 
se estabilice a mediados de 
2023; guerra entre Rusia y 
Ucrania exacerba impacto

• Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com

La escasez de semiconductores ha 
golpeado a las cadenas de sumi-
nistro afectando la oferta de vehí-
culos, incluso en un momento en 

el que la demanda se encuentra pujante, 
señaló José Román, presidente y director 
general de Nissan Mexicana. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) dio a conocer que Nis-
san perdió participación de mercado en 
abril pasado, dejando de lado el liderazgo 
que ha sostenido en los últimos 12 años; 
sin embargo, en entrevista con La Ra-
zón, el directivo explicó que no se puede 
medir el desempeño de la compañía por 
el resultado de un mes, toda vez que la 
compañía ha tenido importante deman-
da en el país.

“En este momento imposible medir 
el performance de una marca por volu-
men, porque no hay chips suficientes, 
solamente es una cuestión de logística 
en este momento, no hemos tenido los 
coches suficientes para vender, aunque 
tenemos una demanda increíble”, asegu-
ró Román.

Detalló que en el tema de los chips es 
un factor que ha impactado bastante, no 
sólo de Nissan sino en general a la indus-
tria automotriz. 

“Hay mucha inestabilidad, no te pue-
do dar un número exacto porque cada 
semana lo vamos manejando, hay unas 
cadenas de logística que están realmente 
inestables, no sólo para Nissan, sino para 

todo el mundo y ahora hay problemas 
en China en temas de logística y de pro-
ducción de chips, porque allá hay mucha 
producción de esto”, señaló.

Cifras de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA), 
señalan que Nissan registró caídas en 
ventas de 22.1 por ciento durante abril, 
por un efecto de falta de unidades para 
alimentar la demanda.

De manera general, la venta de vehícu-
los en México retrocedió 12.3 por ciento 
mensual y 0.9 por ciento anual, al colo-
carse 83 mil 459 unidades nuevas.

En este sentido, el director para Lati-
noamérica de Jato Dynamics, Gerardo 
San Román, explicó a La Razón que el 
tema de la escasez de chips no ha variado 
mucho en los últimos meses.

Explicó que si bien no ha mejorado, 
tampoco se tiene claridad cuándo se 
vaya a volver a la “normalidad” es decir; 
a niveles similares a los de 2019.

“Este tema se volvió muy complejo, 
no es fácil arrancar plantas nuevas para 
empezar a fabricar semiconductores y 
no es algo que ya en seis meses 
lo tengas funcionando, es más 
complejo que eso. Nosotros 
creemos que a mediados del 
2023 se puede regularizar esta 
situación”, adelantó. 

Sin embargo, dijo que in-

cluso con la crisis que se registra en la 
industria, la situación no es tan devasta-
dora como se cree, ya que los fabricantes 
de automóviles se han sabido adaptar a 
la situación, han tomado decisiones para 
tener el mejor resultado y enfocan sus 
esfuerzos en abastecer la producción de 
vehículos que más se venden.

De hecho, comentó que en empresas 
como la japonesa Nissan, habían sortea-
do positivamente la situación; sin embar-
go, se tenía claro que en algún momento 
la escasez iba a recrudecer.

“Algunas marcas como Nissan lo ha-
bían sorteado muy bien, en algún mo-
mento les iba a pegar y a lo mejor en este 
momento recrudeció; sin embargo, en 
los próximos meses se van a estabilizar 
un poco. Todos han tenido sus momen-
tos difíciles y a lo mejor momentos de 
respiro”, mencionó el experto. 

De igual manera, San Román señaló 
que en este momento, la guerra entre 
Rusia y Ucrania es un factor que también 
está golpeando a la industria por la esca-
sez que genera el conflicto.

Aun así, mencionó que no 
considera que la situación 
pueda empeorar aún más de lo 
que ya está, pero tampoco va a 
mejorar de forma inmediata, 
gradualmente esto va a ir to-
mando una recuperación.

Las cifras del Inegi reflejan que la comercializa-
ción de abril se posiciona 15 por ciento por debajo 
de las ventas, durante el mismo mes del 2019.

22.1
Por ciento fue la 

caída en las ventas de 
vehículos por parte de 

Nissan durante abril

Venta de vehículos por marco 
El Inegi publicó las cifras de comercialización, la cual ascendió 

a 83 mil 459 unidades, 1.0% menos que en abril del 2021.
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La directora del CNI 
desbarata la estrategia
de Moncloa sobre Pegasus

«La gente en la acería 
de Azovstal se pudre y 
se muere poco a poco»

Admite 18 escuchas legales y bajo 
orden judicial a independentistas. 
La crisis se agrava, según Aragonès

La directora del CNI, Paz Esteban, acompañada por el diputado socialista Rafael Simancas

DAVID JAR

CULTURA. «Éxodo y exilio del Prado», la novela sobre un museo en guerra P. 41

Los supervivientes de la planta narran 
a LA RAZÓN los horrores bajo tierra

La Fiscalía 
solicita 
confi rmar 
las condenas 
de Griñán y 
Chaves por 
los ERE P. 13

Cultura

«Doctor 
Strange en 
el metaverso 
de la locura»: 
Sam Reimi 
pone al día 
las historias de 
Marvel  P. 44-45

Bombardeo en la planta siderúrgica ucranianaSánchez congeló hace 
un año la apertura de
los secretos ofi ciales P. 8 a 12

Los ingresos 
por covid suben 
un 65% en un 
mes y aumenta 
la incidencia 
en mayores de 
89 años P. 26-27

El precio del gasóleo ya 
está a 2 euros en casi 1.300 
gasolineras españolas P. 20-21

AP

Azovstal, la planta siderúrgi-
ca, se ha convertido en un 
símbolo de la resistencia y el 
dolor enorme para muchos 
ucranianos tras 72 días de 
defensa desigual contra las 

tropas rusas. Esta batalla al-
gún día aparecerá en los li-
bros de historia y los defenso-
res de la planta se convertirán 
en los héroes de futuras gene-
raciones. P. 16-17

Deportes

La «fórmula 
Ancelotti»: 
remontadas, 
talento, 
físico, 
suerte y 
la unidad B
P. 56-57

AP AP
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Olha Kosova
ZAPORIYIA (UCRANIA)                     
SERVICIO ESPECIAL

coche de destrozado, la niña no 
para de sonreír y todo lo que pasó 
con ella cuenta cómo una aventu-
ra. Dos meses ya de «vacaciones» 
y no recuerda cuando estuvo en la 
escuela la última vez. Pescaron 
para tener comida y ya que tenían 
mucha harina prepararon lo que 
ellos llamaron «una pizza ucrania-
na», harina mezclada con carne y 
queso. Cuenta cómo empezaron 
a «vivir bien» cuando una explo-
sión destrozó un barco al lado y 
consiguieron coger los productos 
de la embarcación. 

Para salir de la ciudad y no aca-
bar en el campo de fi ltración ruso 
les ayudó la corrupción, una he-
rencia de la Unión Soviética. Al 

AP

Una familia de evacuados de Mariupol llega a un centro para desplazados en Zaporiyia

quiere regresar a Mariupol, porque 
«ya no tienen adonde volver». 

Agotados, cargados con las mo-
chilas y los bártulos. Así salen los 
salvados de Azovstal. Muchos de 
ellos apenas pueden hablar. Los 
voluntarios se acercan para pedir 
a los medios internacionales un 
poco de merced y paciencia con 
las víctimas de guerra, y dejarles  
comer primero. Sin embargo, los 
testigos quieren contar lo que está 
pasando allí y «salvar a los que 
quedan dentro». En este momen-
to «el heroísmo» de los soldados 
que están dentro de Azovstal ob-
tiene rostro humano, y «la batalla 
histórica» se convierte en una gran 
tragedia del pueblo ucraniano. 

Una batalla sin cuartel
Sergiy es trabajador de Azovstal, 
por eso, no tuvo ninguna duda a la 
hora de buscar un refugio junto 
con su esposa y su hija de 8 años. 
No puede decir «cuántos civiles 
todavía quedan en los refugios» 
porque cada día los bombardeos 
«los edifi cios se apilan como un 
castillo de naipes». La infraestruc-
tura de la planta está destruida por 
completo, y «el Ejército ucraniano 
está manteniendo la defensa en 
unas condiciones horribles». No 
solo Azov, los restos de los batallo-
nes de infantes de marina, guar-
dias fronterizas. Muchísimos he-
ridos, pero no hay médicos ni 
medicamentos para curarles. «La 
gente se está pudriendo y murien-

salir, todos los habitantes de Ma-
riupol tuvieron que pasar por un 
proceso de control para registrar-
se y comprobar que no tenían nin-
gún vínculo con militares ucrania-
nos. Una parte del proceso incluye 
desnudarse: buscan los tatuajes, o 
los moratones de los rifl es. En al-
gunos casos, este proceso puede 
tardar días. Pero 1.000 grivnas por 
persona de un soborno a los sol-
dados rusos han hecho la magia y 
les dejaron pasar sin el justifi cante 
de fi ltración. El camino hacia Za-
poriyia se les hizo «casi eterno» por 
la cantidad de «checkpoints» ru-
sos. A la pregunta de por qué no 
hicieron la fi ltración explica que 
su familia en cualquier caso no 

Corredores humanitarios han 
venido en el momento oportuno 
para la escapada de algunos civiles 
que quedaron atrapados en otros 
rincones de la ciudad. Así, un 
aparcamiento de la carretera de 
Orijiv se ha convertido en una 
fuente de las innumerables histo-
rias de la guerra. 

La familia de Alina, de 13 años, 
ha sido de las primeras que apro-
vecharon el alto el fuego en la ba-
talla. No tenían conexión, pero en 
la ciudad de Mariupol tienen su 
propio «radio patio». El padre de 
Alina es marinero y durante la gue-
rra ellos vivieron en el barco: sus 
padres, su hermano, su perro y su 
conejo. Al llegar al parking en un 

A
zovstal, la planta 
siderúrgica, que ha 
convertido en un 
símbolo de la resis-
tencia y el dolor 

enorme para muchos ucrania-
nos. 72 días de defensa desigual 
contra las tropas rusas que les su-
peran muchas veces. Esa batalla 
algún día aparecerá en los libros 
de historia y los defensores de la 
planta se convertirán en los hé-
roes de futuras generaciones, co-
mentan los ucranianos en las re-
des sociales. Hoy, el mundo 
entero está viendo todo lo que 
está pasando con el último bas-
tión de la ciudad de Mariupol. 

No solo los defensores y milita-
res heridos están escondidos en 
los laberintos de la planta. Allí, en-
contraron el refugio los cientos de 
civiles, entre ellos, los trabajadores 
de la planta, las familias de los sol-
dados, y todos los que consideran 
la planta de Azovstal «el sitio más 
seguro para estar».

Hace dos días han pasado lo que 
tanto temieron muchos ucrania-
nos  las tropas rusas han consegui-
do entrar en la superficie de la 
planta. Mientras siguen las bata-
llas sangrientas los primeros civi-
les rescatados logran llegar a la 
ciudad de Zaporiyia. Son los testi-
gos de la batalla por Mariupol. 

►Los supervivientes de la acería de Mariupol narran 
a LA RAZÓN los horrores bajo tierra y su odisea hasta 

llegar a Zaporiyia, un territorio todavía seguro

«En Azovstal la 
gente se pudre y se 
muere poco a poco» 

Día 72 de la Guerra en Europa
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En disputa
Control ruso

Imagen aérea de la planta de Azovstal, en Mariupol, tras sufrir los ataques rusos

AP

do lentamente».  «Cada vez menos 
sitio y menos productos. Los ata-
ques siguen cada minuto y cada 
día. El único momento, en que 
pararon fue el 30 de abril cuando 
abrieron los corredores», asegura 
Sergiy. Según este trabajador de la 
planta, cuando Putin dijo que «no 
habría asalto y que bloqueasen la 
planta para que ni una mosca pue-
da pasar fue una gran mentira». 

No hubo manera de subir a la 
calle. Los militares han sido su 
fuente de comida y de informa-
ción sobre lo que pasaba fuera de 
la planta. La noticias sobre el co-
rredor humanitario ha sido una de 
las más felices de su vida. 

«Mientras pasamos un puesto 
de control, los soldados rusos nos 
preguntaron por qué no salimos 
antes. ¿Cómo podríamos salir si 
no pararon los ataques?», comen-
ta Sergiy. Entre las personas que 
no pasaron la fi ltración se encon-
tró una mujer policía de 22 años y 
su hermana de 15; después de la 
fi ltración desaparecieron. 

Igor, de 27 años, estuvo en Azo-
vstal con su esposa y sus suegros. 
Comenta que tenían que cambiar 
de refugio para convertir su búnker 
en un área para los soldados gra-
vemente heridos. Los que estaban 
en una condición relativamente 
mejor y por los menos podían su-
jetar el Kalashnikov, volvían al 
frente para poder proteger a sus 
compañeros que se encontraban 
en un estado más grave. 

semos los ojos», concluye arre-
pentida de que su la última memo-
ria de su ciudad sea la más 
absoluta destrucción. Ahora en 
Zaporiyia se encuentran en 
territorio seguro, aunque 
en la vecina Melitopol 
los combates contra 
los rusos se inten-
sifican y se 
teme un con-
tagio. 

Igor
Refugiado en la planta

Sergiy
Trabajador de Azovstal

«Hay muchísimos 
heridos, pero no hay 
médicos ni 
medicamentos para 
curarles»

«A veces subía, a 
pesar de los 
bombardeos, solo 
para ver un segundo 
el cielo y el sol»

Padre de Alina
Marinero

Suegra de Igor
Refugiada en la acería

En el camino los 
ucranianos salían de 
sus casas destruidas y 
nos tiraban besos al 
aire. Lloré»

«Los soldados rusos 
te preguntan por qué 
no quieres quedarte 
en Mariupol. No 
tenemos a dónde ir» 

En cuanto a su familia, tenían 
siete raciones de comida para dos 
meses, «compartían un paté para 
cuatro personas». Para coger un 
poco más de comida o agua, había 
que correr bajo los bombardeos. 
Igor a veces subía un par de segun-
dos «solo para ver el cielo y el sol». 
«Pensamos que íbamos a morir 
cuando hubo una explosión y en 
nuestro búnker apareció una grie-
ta en la pared», comenta Igor, su 
peor momento en el refugio. 

Tras pasar la fi ltración de las tro-
pas rusas, eligieron «el lado ucra-
niano». Entre las cosas más impor-
tantes que dejaron en Mariupol se 
encuentran las fotos, una camisa 
bordada de 150 años que «trans-
mite la memoria de muchas gene-
raciones». Su suegra asegura que 
la imagen más fuerte que acuerda 
en su camino hacia Zaporiya ha 
sido la gente en los pueblos ucra-
nianos. «Salieron de sus casas des-
truidas casi por completo y se 
santiguaban, nos bendecían, algu-
nos nos mandaron besos al aire. 
Me puse a llorar», añade ella. 

Otra imagen es la «última mira-
da» a su ciudad natal, fue una ima-
gen apocalíptica.

«Las preguntas de los soldados 
rusos sobre por qué no queremos 
volver a Mariupol me parecen una 
manera de burlarse… Mariupol 
está todo negro y quemado. Pare-
ce una película. Cuando salí, me 
arrepentí que no haber cerrado los 
ojos. Deberían decirnos que cerrá-
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Como si de una gran paradoja po-
lítica se tratase, la unión de la iz-
quierda francesa ha provocado el 
cisma defi nitivo del partido socia-
lista francés. Ayer por la noche el 
comité nacional del PS seguía de-
batiendo, al cierre de esta edición 
y con un resultado que se prevé 
incierto, su unión a la gran coali-
ción liderada por el izquierdista 
populista Jean-Luc Mélenchon 
para concurrir a las elecciones le-
gislativas de junio. Una gran coali-
ción que bajo el rimbombante 
nombre de Nueva Unión popular 
ecologista y social que ha ido su-

Carlos Herranz. PARÍS

►El PS decide si se 
suma a la gran 
coalición de la 
izquierda francesa 
para las legislativas 
de junio 

Mélenchon confi rma el 
cisma de los socialistas

Una simpatizante de Jean-Luc Mélenchon llega a acto electoral en Lille, al norte de Francia

AP

mente toma el mando, gracias a sus 
7,7 millones de votos en la primera 
vuelta de las presidenciales el 10 de 
abril, es Mélenchon,  un exministro 
socialista que en la última década 
y media, tras romper con el PS, ha 
creado un poderoso movimiento 
análogo a Podemos en España. 
Parte de su ascenso es debida a que 
el hipercentro de Macron ha fago-
citado a los partidos tradicionales, 
dejando a la socialdemocracia mo-
derada dentro del macronismo. En 
su visión de Europa, de las relacio-
nes transatlánticas y del reformis-
mo económico, buena parte de los 
dirigentes disidentes de esta gran 
coalición de izquierdas están más 
cerca de Macron que de Mélen-
chon. Con esta entrada del PS en la 
gran coalición, la izquierda tiene 
más opciones de ganar circuns-
cripciones en las legislativas y plan-
tar cara a la mayoría parlamentaria 
de Macron pero, al mismo tiempo, 
el presidente podría intentar pes-
car entre los disidentes para buscar 
una mayoría reforzada en la futura 
Asamblea Nacional con pesos pe-

sados del partido. 
El acuerdo contempla un repar-

to de candidaturas en las legislati-
vas. Al PS le corresponderían 70 
circunscripciones de 577. Los otros 
partidos que también se han suma-
do al pacto, Europa Ecología-Los 
Verdes y el Partido Comunista, ob-
tendrían respectivamente unas 100 
y unas 50 circunscripciones. La 
idea es que, para no dividir el voto, 
los partidos de izquierdas presen-
ten un único candidato.

El acuerdo de la gran coalición 
de izquierdas incluye, entre otros 
puntos, promocionar a Mélenchon 
como primer ministro si logran una 
mayoría en las urnas, rebajar la 
edad de jubilación de los 62 años 
actuales a los 60, aumentar el sala-
rio mínimo a 1.400 euros netos 
mensuales y congelar los precios 
de los productos de primera nece-
sidad. El principal escollo en el PS, 
fuerza fundamental en la construc-
ción de Europa, es la promesa de 
Mélenchon de una «ruptura con-
certada» con los tratados de la 

El líder izquierdista 
promueve que se 
desobedezcan las 
normas de la Unión 
Europea

mando durante esta semana a eco-
logistas y comunistas. La unión del 
PS sin embargo, podría traer cola. 
Son múltiples las voces que duran-
te la semana han alertado sobre los 
riesgos que supone para la forma-
ción llegar a un pacto liderado por 
una formación populista y euroes-
céptica como la de Mélenchon. Las 
últimas en poner el grito en el cielo 
han sido el expresidente Francois 
Hollande y el exprimer ministro 
Bernard Cazeneuve que incluso ha 
amenazado con irse del partido, 
como otros tantos. Las críticas por 
la decisión al actual secretario ge-
neral del partido, Olivier Faure, 
también llegan desde Europa. En 
Bruselas temen la sumisión del 
histórico PS a los postulados 
euroescépticos de Mélenchon. 

Lo cierto es que un pacto entre 
izquierdas no es nuevo en Francia 
pero la diferencia ahora es quién 
lleva el timón. Históricamente el PS 
tenía la hegemonía de la izquierda 
francesa y eso se plasmaba en los 
pactos con otras formaciones de 
izquierda. Ahora, quien legítima-

Unión Europea. Los defensores de 
la gran coalición subrayan que este 
punto queda bloqueado ya que el 
texto frena cualquier deriva de in-
tentar sacar a Francia de la UE pero 
no excluye desobedecer algunas 
reglas fi scales. Además, en las fi las 
socialistas muchos constatan que, 
en su situación actual de crisis exis-
tencial, no están en condiciones de 
exigir demasiado. Y que la única 
manera de hacerse oír en la próxi-
ma Asamblea Nacional y evitar la 
extinción defi nitiva es integrarse en 
la llamada Nueva Unión de izquier-
das capitaneada por Mélenchon. 
Olivier Faure, primer secretario del 
PS y promotor del acuerdo, se de-
fendió el domingo en la radio Fran-
ce Info: «Esta gente debería hacer-
se algunas preguntas». Y señaló a 
la generación de Hollande como 
responsable de las políticas que 
llevaron a la debacle electoral de 
2017, prólogo del hundimiento de 
2022.

En un sondeo publicado el mar-
tes, el instituto Harris señala que, 
de celebrarse las legislativas, Ma-
cron obtendría una amplia mayo-
ría de escaños (entre 338 y 378). El 
sondeo se realizó antes de que se 
presentara también la gran coali-
ción macronista de centro que 
aglutina al centrista MoDem y al 
movimiento Horizons del ex pri-
mer ministro Eduouard Phillipe.

Elecciones en Francia La tercera vuelta

►Ayer fue otra fi gura 
histórica de la formación 
socialista, Martine 
Aubry, la que salió en 
defensa del compromiso 
izquierdista. La alcalde-
sa de la ciudad de Lille, 
ministra de Asuntos 
Sociales y Trabajo en los 
años 90, fue la promoto-
ra entonces del adelanto 
de la edad de jubilación a 
los 60 años, una de las 
medidas que ahora 
fi gura en el pacto de 
izquierdas para volver a 
aplicarla en caso de que 
pudieran formar 
Gobierno. Aubry dijo ser 
«consciente» de los 
límites del acuerdo, que 
supone cesiones para 
cada una de las partes. 
Pero consideró que los 
electores de la izquierda 
mostraron en la primera 
vuelta de las presiden-
ciales «una fuerte 
aspiración a la unión». 

El adelanto de 
la jubilación a 
los 60 años
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El avance de los 
laboristas en las 
locales fraguó la 
posterior salida de 
la Dama de Hierro

Celia Maza. LONDRES

En las elecciones municipales se renuevan 4.400 cargos y los «tories» podrían perder 500 asientos

las encuestas no solo en temas 
tradicionalmente laboristas 
como el NHS (Sanidad) y los 
servicios públicos, sino tam-
bién en territorio supuestamen-
te «tories» como la inmigración 
y la lucha contra el crimen. Los 
conservadores son vistos ade-
más como «menos competen-
tes». Y perder esa reputación, 
como le sucedió a la formación 
conservadora a fi nales de la dé-
cada de 1990, sería entrar en 
una fase terminal.

Las locales de aquel año tam-
bién pillaron a Th atcher en sus 
horas más bajas. La proporción 
nacional de votos (44% frente 
33%) apuntaba a una victoria 
laborista en las siguientes elec-
ciones generales. Ahora los pro-
nósticos sugieren que el por-
centaje de votos será del 39% 
para los laboristas frente al 24% 
para los conservadores en un 
total de 4.400 cargos municipa-
les en juego, una brecha lo sufi -
cientemente importante como 
para que los rebeldes comien-
cen a organizarse. De momen-

Johnson, bajo la 
sombra de Thatcher 
►Las elecciones locales miden el 
respaldo al «premier» que podría ser 
relevado si deja de ser un ganador

to, los tories  no cuentan con un 
reemplazo. Y eso es lo que man-
tiene a Boris Johnson con oxí-
geno. El ministro del Tesoro, 
Rishi Sunak, que durante tiem-
po fue visto como el gran favo-
rito, se ha quedado ahora sin 
ninguna posibilidad. Pero ya 
comienzan a escucharse otros 
nombres, como Ben Wallace, el 
titular de Defensa. No es preci-
samente «Mr. Carisma», pero 
quizá lo que vayan buscando 
ahora las fi las sea justamente 
un tipo aburrido.

Es complejo predecir el al-
cance de unos comicios locales. 
El éxito de los laboristas en 1990 
no se tradujo luego en una vic-
toria en las elecciones genera-
les. Los «tories» ganaron dos 
años después. La advertencia 
para Johnson, sin embargo, es 
que para conseguirlo, cambia-
ron de líder. Se cargaron sin 
piedad a Margaret Th atcher a 
finales de 1990 para poner a 
John Major. Y ahora a Johnson 
podría pasarle lo mismo. Se an-
toja improbable que, a corto 
plazo, se celebre una moción de 
confianza sobre su liderazgo. 
Pero el escándalo del «Partyga-
te» tiene aún mucho recorrido 
por delante  y todo podría cam-
biar a fi nales de año. Si las fi las 
consideran que la «marca Bo-
ris» ha dejado de ser rentable, 
buscarán a otro para las gene-
rales de 2024.  

ayer en Inglaterra, Escocia y Ga-
les. Para los conservadores, se 
trataba del primer ajuste de 
cuentas con la opinión pública 
desde la caída en picado de la 
popularidad del inquilino de 
Downing Street por el escánda-
lo del «Partygate» y la subida del 
nivel de vida. Para los laboristas, 
un indicador de su recupera-
ción bajo el liderazgo de Keir 
Starmer en el Muro Rojo. Y para 
los Liberal Demócratas, una 
oportunidad de ser de nuevo el 
refugio de los desencantados 
con las dos formaciones mayo-
ritarias, tras la decepción que 
supuso para las bases el Gobier-
no de coalición que formaron 
con los tories de David Came-
ron en 2010.

Al cierre de esta edición, los 
sondeos estimaban que los 
conservadores podían perder 
más de 500 asientos. La oposi-
ción está ahora por delante en 

Boris Johnson siempre quiso 
parecerse a su gran ídolo Wins-
ton Churchill, pero su destino 
podría acabar más bien unido 
al de Margaret Thatcher. La 
Dama de Hierro fue todo un re-
ferente para el Partido Conser-
vador británico. Aunque la co-
nexión que establecen estos 
días los analistas va por otros 
derroteros. En concreto, en la 
manera en la que el primer mi-
nistro conservador, al igual que 
pasó en su día con Thatcher, 
podría ser forzado ahora por sus 
propias fi las a presentar la dimi-
sión si consideran que con él 
como candidato no tienen po-
sibilidades para las próximas 
generales, previstas para 2024.
A lo largo de la tarde del viernes 
se conocerán los resultados de 
los comicios locales celebrados 

Radar

Reino Unido

C. Maza. LONDRES

Los católicos del Sinn Fein van ca-
mino de hacer historia en Irlanda 
del Norte al poder convertirse, se-
gún los sondeos, en la formación 
más votada desde la división de la 
isla en 1921, en los comicios auto-
nómicos celebrados ayer y cuyos 
resultados finales no se esperan 
hasta el sábado. De confi rmarse los 
pronósticos, el antiguo brazo polí-
tico del ya inactivo IRA, se ganará 
el derecho a designar a su líder en 
la región, Michelle O’Neill, como 
ministra principal, un cargo que 
sólo puede coexistir con un adjun-
to procedente de la segunda forma-
ción más votada, según disponen 
los acuerdos de paz de 1998.

La victoria sería tremendamente 
simbólica porque el objetivo de los 
nacionalistas siempre ha sido la 
reunifi cación con la República de 
Irlanda, con la que ahora están pre-
cisamente más alineados que nun-
ca debido al Brexit. Y es que el di-
vorcio europeo ha dejado a Belfast 
más cerca de la normativa de Du-
blín que de la de Londres.

Desde 2003, el todavía mayorita-
rio Partido Democrático Unionista 
(DUP), fundado por el histórico 
reverendo Ian Paisley, ha ganado 
todas las citas autonómicas, pero 
está ahora al borde de una derrota 
que le obligaría a un papel secun-
dario. Los unionistas-protestantes-
monárquicos se sienten completa-
mente traicionados por Johnson y 
todo apunta a que no formarán 
parte del Gobierno de coalición, 
levantando el espectro de un pun-
to muerto que podría paralizar a 
Stormont indefi nidamente, requi-
riendo a Londres aplicar la «direct 
rule» para hacerse cargo de la agen-
da. Y es en medio de esta crisis, 
donde Johnson –que quiere apro-
vechar cualquier excusa para des-
viar la atención del «Partygate»– 
amenaza ahora con activar el 
Artículo 16 del Protocolo de Irlanda 
para romper unilateralmente una 
pieza clave del acuerdo del Brexit 
que, según se dice en Westminster, 
nunca tuvo intención de cumplir. 
Pese a que la UE ya se ha ofrecido a 
eliminar hasta el 80% de los contro-
les sobre alimentos que lleguen a 
Irlanda del Norte desde Gran Bre-
taña, Downing Street defi ende que 
el Protocolo no sirve.

El Sinn Fein 
acaricia una 
victoria 
histórica 
en Belfast
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Cine

C
onoce mejor que na-
die las expectativas 
alrededor de su re-
torno. Quizá por eso 
se acomoda distante 

en el lujoso salón californiano des-
de el que atiende a LA RAZÓN. Se 
adelantó a todos allá por 1990, di-
rigiendo el «Darkman» que escri-
bieron para él los hermanos Co-
hen, enamorados de los monstruos 
trágicos de la Universal. Luego, en 
2002, y con el trauma aún fresco 
del 11-S, inventó su propio subgé-
nero, el de los superhéroes en el 
cine, gracias a «Spider-Man». Ya 
mítico, Sam Raimi (EE.UU., 1959) 
vuelve al cine casi diez años des-
pués de su última película y lo 
hace jugando en casa, uniéndose 
en diabólico matrimonio con los 
todopoderosos Marvel y Disney 
para fi rmar «Doctor Strange en el 
multiverso de la locura», que se 
estrena hoy.

«Es como montar en bicicleta. 
Nunca me voy a olvidar de cómo 
contar una historia, y todo ha fl ui-
do de manera natural, porque bá-
sicamente es a lo que me he dedi-
cado toda la vida. Me siento como 

Matías G. Rebolledo. MADRID

«Doctor Strange en el multiverso de la locura» es el 
regreso del director de «Spider-Man» y «Darkman» al 
subgénero que él mismo revolucionó hace veinte años

Sam Raimi: «Estamos 
expuestos a muchas  

versiones de nosotros»
un artesano que se ha dedicado 
siempre a la carpintería y, de pron-
to, le han puesto delante una im-
presora 3D, con los conocimientos 
necesarios para manejarla», expli-
ca en simpática metáfora el reali-
zador de «Posesión infernal» o 
«Terrorífi camente muertos». Más 
como barquero que como ciclista, 
Raimi hace las veces de Caronte 
en una película, la vigesimo octava 
del Universo Cinematográfico 
Marvel, que signifi ca la primera 
incursión del portentoso estudio 

en las sinergias con el cine de au-
tor. Sí, uno muy «mainstream». Sí, 
uno bien instalado en el imagina-
rio cinéfi lo como el de Raimi. Sí, 
uno que daría urticaria a los puris-
tas del léxico.Pero sí, el de un au-
tor: «Este era, quizá, el trabajo más 
particularmente complejo al que 
me he enfrentado nunca desde lo 
industrial. Es el episodio 28 de la 
historia. Uno más. Me he sentido 
libre, pero era consciente de que 
mi trabajo, al fi nal, era cumplir con 
las expectativas de los afi cionados. 

Con ello venían implícitas muchas 
cargas, como la de respetar el ca-
mino de los personajes que ya 
conocen, expandir su personali-
dad y continuar las historias. Me 
he sentido como un gran cons-
tructor de puentes en el medievo. 
Mi trabajo era completar una sec-
ción del puente, que es lo que vería 
en vida, para que el siguiente ar-
quitecto pudiera seguir. Entre las 
obligaciones y mi pulsión artística 
había una película maravillosa, 
que es la que he intentado hacer. 

He sido todo lo creativo posible 
dentro de los confi nes de la obli-
gación contractual», confi esa sin-
cero el director.

Más allá del ego
Gracias a esa negociación, tan 
fresca y a la vez tan opaca en los 
tiempos que corren, Raimi nos 
cruza el Aqueronte con una pelí-
cula absolutamente suya: ahí es-
tán los muertos vivientes que le 
hicieron un nombre en Hollywo-
od, los espíritus chacareros que 
son capaces de hacernos temblar 
o reír, y hasta las pulsiones «new-
age» que aquí son guitarrazos a la 
Pachamama. «Doctor Strange en 
el multiverso de la locura», ade-
más de un puzle gigante del que el 
director no solo consigue salir vivo 
y con la moneda bajo la lengua, es 
una película capaz de conectar 
hasta con quien haya perdido por 
completo el interés en las mallas y 
los antifaces. De hecho, y tras un 
prólogo soporífero que funciona 
como trampantojo —otra pelea 
más en la ciudad, otro personaje 
que aparece de la nada para inten-
tar despertar nuestra curiosidad, 
otra ristra de chistes lamenta-
bles— Raimi parte la película en 
dos y la cruza por la brujería que 

Benedict Cumberbatch interpreta al hechicero Stephen Strange en la esperada secuela dirigida por Raimi
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mejores actores de su generación, 
Benedict Cumberbatch (Dr. Stran-
ge) y una excepcional Elizabeth 
Olsen (Wanda Maximoff  / La Bru-
ja Escarlata): «No me gustaría re-
velar muchos detalles de la histo-
ria, pero ella y su personaje pasan 
por mucho, sufren mucho en ese 
viaje por el multiverso. Es una rea-
lidad en la que conoces a varias 
versiones de ti mismo, y eso gene-
ra una serie de interacciones ge-
niales desde el punto de vista ci-
nematográfi co y dramáticas para 
ella. Su Wanda está traumatizada, 
por lo que aquí tenía que estar a la 
altura como actriz. Me daba mie-

marca el resto del metraje, conte-
nido, en dos horas. Es ahí cuando 
el Doctor Strange tendrá que lidiar 
con las artes oscuras de La Bruja 
Escarlata e intentar poner orden 
en el Multiverso. Ese orden, caóti-
co y aquí explotado desde la ani-
mación y el diseño, es al fi nal el 
gran triunfo como director de Rai-
mi.

«No lo he afrontado como mi 
ego intentando dejar una marca. 
Lo he hecho desde una perspecti-
va mucho más positiva. Me centré 
en mi amor por el Doctor Strange, 
por qué me gustaba más que sus 
cómics, y he intentado hacer mi 
trabajo dándole más espacio a 
esas facetas. No se trata de qué era 
más loco o más creativo, sino de 
qué era más fascinante para mí, 
como director, del Doctor Strange. 
La gente apela al estilo, o a eso que 
ellos llaman estilo, pero no creo 
que sea algo que yo haga de forma 
consciente. Todas mis películas 
son mi estilo, y esta no iba a ser una 
excepción. Hay más de mi estilo, 
si compro el término, en qué en-
seño más que en cómo lo enseño. 
Ahí reside el jodido estilo», com-
pleta vehemente un Raimi que, 
claro, evita salir zombi de la pelí-
cula apoyándose en dos de los 

do tener que someterla tanto tiem-
po y durante tantas tomas, por lo 
que me llegué a sentir mal conmi-
go mismo. Llegó un momento en 
el que le dije: “Por favor, dime si 
estoy pidiendo demasiado”. Y ella 
me respondió: “Como actriz, mi 
obligación es no tener fondo. Voy 
a darte lo que me pidas y cuando 
me lo pidas”. Me dejó helado. Pero 
me quitó mucha presión de enci-
ma. Su ética de trabajo es impre-
sionante», añade.

Con el trabajo cumplido, y una 
sonrisa de oreja a oreja, que le per-
mite incluso comparar a Marvel y 
Kevin Feige con Tesla y Elon Musk, 
Raimi no descarta volver para una 
más que posible «Spider-Man 4» 
si le llaman y, antes de despedirse, 
reflexiona jocoso sobre la obse-
sión del cine moderno por los 
multiversos y las realidades co-
existentes: «No sé si tengo una 
respuesta a por qué se han puesto 
de moda, pero sí entiendo que 
cada vez más estamos expuestos 
a diferentes versiones de nosotros 
mismos. La de Facebook, la de 
Twitter, la del trabajo... La culpa es 
de Internet, supongo. Pero solo 
soy un director de cine, lo que diga 
más allá de las películas tiene poco 
sentido».

«Me he sentido libre. 
Mi trabajo era 
completar solo una 
sección del puente», 
explica Raimi

«Nuestra obsesión 
por el multiverso 
parte de cómo nos 
percibimos por culpa 
de Internet»

«DOCTOR STRANGE EN EL MULTIVERSO DE LA 
LOCURA»
★★★★★

Director: Sam Raimi. Guion: Michael Waldron, Jade Halley Bartlett.. 
Intérpretes: Benedict Cumberbatch, Elizabeth Olsen, Benedict Wong, 
Rachel McAdams. Estados Unidos, 2022. Duración: 126 minutos. 

Sam Raimi, arrástranos 
otra vez al infi erno 
A los pocos minutos de 
proyección, percibimos con 
alegría que no veremos una 
película de Marvel, que hable 
el tedioso esperanto de la 
superproducción en cadena, 
sino de Sam Raimi. No del 
Sam Raimi tentado por las 
fáusticas artes del Hollywood 
más rancio, sino del de su 
primera juventud. Porque 
«Doctor Strange en el 
multiverso de la locura» no 
es más que una ampliación 
ditirámbica de «Terrorífi ca-
mente muertos» y «El ejército 
de los muertos» (es decir, de 
las dos secuelas de la inolvi-
dable «Posesión infernal») y, 
por extensión, de la más que 
deliciosa «Arrástrame al 
infi erno». 
Aquí encontramos las 
hipérboles visuales –el ojo 
arrancado de un pulpo 
gigante, el mar encapsulado 
en un bol de cocina, la 
hermosísima guerra entre las 
notas de unas partituras 
musicales– que convirtieron 
a Ash (Bruce Campbell) en 
un cuerpo en lucha contra su 
propio cuerpo y contra los 
objetos que lo encarcelaban 
en una cabaña vivita y 
coleando, en una suerte de 
versión, en clave de horror 
cómico, de un corto de Tex 
Avery. Aquí reconocemos a 
un Doctor Strange zombi en 
aquel Ash desdoblado, que 
se pelea con su propio yo 
después de haber caído en 
medio de una Edad Media 
dibujada por Ray Harryhau-
sen. Aquí vemos las garras 
diabólicas que intentaban 
llevarse al infi erno a una 
pobre chica que había 
cruzado su destino con una 
bruja en la joven condenada 
a vivir en el multiverso sin 
controlar su poder, pero 
también en la Wanda/la 
Bruja Escarlata (Elizabeth 
Olsen), que sueña con ser 
madre de familia en un 
tiempo sin tiempo.
En defi nitiva, parece que, 
después de nueve años de Sergi SÁNCHEZ

retiro, Raimi ha vuelto para 
vengarse, es decir, para 
dinamitar la fórmula magis-
tral de la película Marvel, un 
género en sí mismo, recor-
dando lo que le gustaba de 
ser cineasta.
¿Qué sentido tendría que el 
autor de dos de las mejores 
películas de superhéroes de 
la historia («Darkman» y 
«Spiderman 2») intentara 
adaptarse a la dictadura del 
«fandom» y las grandes 
corporaciones post-pandé-
micas? Tan anarrativa como 
la citada «Terrorífi camente 
muertos» u «Ola de críme-
nes, ola de risas», la segunda 
entrega de «Doctor Strange» 
parece entrar en confl icto 
con su juguetona alma 
cuando explica sus idas y 
vueltas, sus absurdas reglas 
del juego, en ese universo 
milhojas que parece perfi lar 
nuestro futuro narrativo, 
pero sabe encontrar su 
corazón en su villana, una 
estupenda Elizabeth Olsen, 

Lo mejor
►Raimi recupera la esencia de 
su cine dando la espalda a las 
fórmulas caducas de Marvel

Lo peor
►Se nota que Raimi se aburre 
en las minucias espacio-
temporales del multiverso

víctima de un imaginario 
doméstico que envenena su 
sangre. Si el Sam Raimi de 
siempre hubiera nacido en 
otra dimensión espacio-
temporal, no habría mejora-
do esta bizarra secuela, a su 
modo kamikaze, y compen-
dio de una barroca, despre-
juiciada manera de entender 
el cine de género que a veces 
echamos de menos.
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Cine

C
onoce mejor que na-
die las expectativas 
alrededor de su re-
torno. Quizá por eso 
se acomoda distante 

en el lujoso salón californiano des-
de el que atiende a LA RAZÓN. Se 
adelantó a todos allá por 1990, di-
rigiendo el «Darkman» que escri-
bieron para él los hermanos Co-
hen, enamorados de los monstruos 
trágicos de la Universal. Luego, en 
2002, y con el trauma aún fresco 
del 11-S, inventó su propio subgé-
nero, el de los superhéroes en el 
cine, gracias a «Spider-Man». Ya 
mítico, Sam Raimi (EE.UU., 1959) 
vuelve al cine casi diez años des-
pués de su última película y lo 
hace jugando en casa, uniéndose 
en diabólico matrimonio con los 
todopoderosos Marvel y Disney 
para fi rmar «Doctor Strange en el 
multiverso de la locura», que se 
estrena hoy.

«Es como montar en bicicleta. 
Nunca me voy a olvidar de cómo 
contar una historia, y todo ha fl ui-
do de manera natural, porque bá-
sicamente es a lo que me he dedi-
cado toda la vida. Me siento como 

Matías G. Rebolledo. MADRID

«Doctor Strange en el multiverso de la locura» es el 
regreso del director de «Spider-Man» y «Darkman» al 
subgénero que él mismo revolucionó hace veinte años

Sam Raimi: «Estamos 
expuestos a muchas  

versiones de nosotros»
un artesano que se ha dedicado 
siempre a la carpintería y, de pron-
to, le han puesto delante una im-
presora 3D, con los conocimientos 
necesarios para manejarla», expli-
ca en simpática metáfora el reali-
zador de «Posesión infernal» o 
«Terrorífi camente muertos». Más 
como barquero que como ciclista, 
Raimi hace las veces de Caronte 
en una película, la vigesimo octava 
del Universo Cinematográfico 
Marvel, que signifi ca la primera 
incursión del portentoso estudio 

en las sinergias con el cine de au-
tor. Sí, uno muy «mainstream». Sí, 
uno bien instalado en el imagina-
rio cinéfi lo como el de Raimi. Sí, 
uno que daría urticaria a los puris-
tas del léxico.Pero sí, el de un au-
tor: «Este era, quizá, el trabajo más 
particularmente complejo al que 
me he enfrentado nunca desde lo 
industrial. Es el episodio 28 de la 
historia. Uno más. Me he sentido 
libre, pero era consciente de que 
mi trabajo, al fi nal, era cumplir con 
las expectativas de los afi cionados. 

Con ello venían implícitas muchas 
cargas, como la de respetar el ca-
mino de los personajes que ya 
conocen, expandir su personali-
dad y continuar las historias. Me 
he sentido como un gran cons-
tructor de puentes en el medievo. 
Mi trabajo era completar una sec-
ción del puente, que es lo que vería 
en vida, para que el siguiente ar-
quitecto pudiera seguir. Entre las 
obligaciones y mi pulsión artística 
había una película maravillosa, 
que es la que he intentado hacer. 

He sido todo lo creativo posible 
dentro de los confi nes de la obli-
gación contractual», confi esa sin-
cero el director.

Más allá del ego
Gracias a esa negociación, tan 
fresca y a la vez tan opaca en los 
tiempos que corren, Raimi nos 
cruza el Aqueronte con una pelí-
cula absolutamente suya: ahí es-
tán los muertos vivientes que le 
hicieron un nombre en Hollywo-
od, los espíritus chacareros que 
son capaces de hacernos temblar 
o reír, y hasta las pulsiones «new-
age» que aquí son guitarrazos a la 
Pachamama. «Doctor Strange en 
el multiverso de la locura», ade-
más de un puzle gigante del que el 
director no solo consigue salir vivo 
y con la moneda bajo la lengua, es 
una película capaz de conectar 
hasta con quien haya perdido por 
completo el interés en las mallas y 
los antifaces. De hecho, y tras un 
prólogo soporífero que funciona 
como trampantojo —otra pelea 
más en la ciudad, otro personaje 
que aparece de la nada para inten-
tar despertar nuestra curiosidad, 
otra ristra de chistes lamenta-
bles— Raimi parte la película en 
dos y la cruza por la brujería que 

Benedict Cumberbatch interpreta al hechicero Stephen Strange en la esperada secuela dirigida por Raimi
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mejores actores de su generación, 
Benedict Cumberbatch (Dr. Stran-
ge) y una excepcional Elizabeth 
Olsen (Wanda Maximoff  / La Bru-
ja Escarlata): «No me gustaría re-
velar muchos detalles de la histo-
ria, pero ella y su personaje pasan 
por mucho, sufren mucho en ese 
viaje por el multiverso. Es una rea-
lidad en la que conoces a varias 
versiones de ti mismo, y eso gene-
ra una serie de interacciones ge-
niales desde el punto de vista ci-
nematográfi co y dramáticas para 
ella. Su Wanda está traumatizada, 
por lo que aquí tenía que estar a la 
altura como actriz. Me daba mie-

marca el resto del metraje, conte-
nido, en dos horas. Es ahí cuando 
el Doctor Strange tendrá que lidiar 
con las artes oscuras de La Bruja 
Escarlata e intentar poner orden 
en el Multiverso. Ese orden, caóti-
co y aquí explotado desde la ani-
mación y el diseño, es al fi nal el 
gran triunfo como director de Rai-
mi.

«No lo he afrontado como mi 
ego intentando dejar una marca. 
Lo he hecho desde una perspecti-
va mucho más positiva. Me centré 
en mi amor por el Doctor Strange, 
por qué me gustaba más que sus 
cómics, y he intentado hacer mi 
trabajo dándole más espacio a 
esas facetas. No se trata de qué era 
más loco o más creativo, sino de 
qué era más fascinante para mí, 
como director, del Doctor Strange. 
La gente apela al estilo, o a eso que 
ellos llaman estilo, pero no creo 
que sea algo que yo haga de forma 
consciente. Todas mis películas 
son mi estilo, y esta no iba a ser una 
excepción. Hay más de mi estilo, 
si compro el término, en qué en-
seño más que en cómo lo enseño. 
Ahí reside el jodido estilo», com-
pleta vehemente un Raimi que, 
claro, evita salir zombi de la pelí-
cula apoyándose en dos de los 

do tener que someterla tanto tiem-
po y durante tantas tomas, por lo 
que me llegué a sentir mal conmi-
go mismo. Llegó un momento en 
el que le dije: “Por favor, dime si 
estoy pidiendo demasiado”. Y ella 
me respondió: “Como actriz, mi 
obligación es no tener fondo. Voy 
a darte lo que me pidas y cuando 
me lo pidas”. Me dejó helado. Pero 
me quitó mucha presión de enci-
ma. Su ética de trabajo es impre-
sionante», añade.

Con el trabajo cumplido, y una 
sonrisa de oreja a oreja, que le per-
mite incluso comparar a Marvel y 
Kevin Feige con Tesla y Elon Musk, 
Raimi no descarta volver para una 
más que posible «Spider-Man 4» 
si le llaman y, antes de despedirse, 
reflexiona jocoso sobre la obse-
sión del cine moderno por los 
multiversos y las realidades co-
existentes: «No sé si tengo una 
respuesta a por qué se han puesto 
de moda, pero sí entiendo que 
cada vez más estamos expuestos 
a diferentes versiones de nosotros 
mismos. La de Facebook, la de 
Twitter, la del trabajo... La culpa es 
de Internet, supongo. Pero solo 
soy un director de cine, lo que diga 
más allá de las películas tiene poco 
sentido».

«Me he sentido libre. 
Mi trabajo era 
completar solo una 
sección del puente», 
explica Raimi

«Nuestra obsesión 
por el multiverso 
parte de cómo nos 
percibimos por culpa 
de Internet»

«DOCTOR STRANGE EN EL MULTIVERSO DE LA 
LOCURA»
★★★★★

Director: Sam Raimi. Guion: Michael Waldron, Jade Halley Bartlett.. 
Intérpretes: Benedict Cumberbatch, Elizabeth Olsen, Benedict Wong, 
Rachel McAdams. Estados Unidos, 2022. Duración: 126 minutos. 

Sam Raimi, arrástranos 
otra vez al infi erno 
A los pocos minutos de 
proyección, percibimos con 
alegría que no veremos una 
película de Marvel, que hable 
el tedioso esperanto de la 
superproducción en cadena, 
sino de Sam Raimi. No del 
Sam Raimi tentado por las 
fáusticas artes del Hollywood 
más rancio, sino del de su 
primera juventud. Porque 
«Doctor Strange en el 
multiverso de la locura» no 
es más que una ampliación 
ditirámbica de «Terrorífi ca-
mente muertos» y «El ejército 
de los muertos» (es decir, de 
las dos secuelas de la inolvi-
dable «Posesión infernal») y, 
por extensión, de la más que 
deliciosa «Arrástrame al 
infi erno». 
Aquí encontramos las 
hipérboles visuales –el ojo 
arrancado de un pulpo 
gigante, el mar encapsulado 
en un bol de cocina, la 
hermosísima guerra entre las 
notas de unas partituras 
musicales– que convirtieron 
a Ash (Bruce Campbell) en 
un cuerpo en lucha contra su 
propio cuerpo y contra los 
objetos que lo encarcelaban 
en una cabaña vivita y 
coleando, en una suerte de 
versión, en clave de horror 
cómico, de un corto de Tex 
Avery. Aquí reconocemos a 
un Doctor Strange zombi en 
aquel Ash desdoblado, que 
se pelea con su propio yo 
después de haber caído en 
medio de una Edad Media 
dibujada por Ray Harryhau-
sen. Aquí vemos las garras 
diabólicas que intentaban 
llevarse al infi erno a una 
pobre chica que había 
cruzado su destino con una 
bruja en la joven condenada 
a vivir en el multiverso sin 
controlar su poder, pero 
también en la Wanda/la 
Bruja Escarlata (Elizabeth 
Olsen), que sueña con ser 
madre de familia en un 
tiempo sin tiempo.
En defi nitiva, parece que, 
después de nueve años de Sergi SÁNCHEZ

retiro, Raimi ha vuelto para 
vengarse, es decir, para 
dinamitar la fórmula magis-
tral de la película Marvel, un 
género en sí mismo, recor-
dando lo que le gustaba de 
ser cineasta.
¿Qué sentido tendría que el 
autor de dos de las mejores 
películas de superhéroes de 
la historia («Darkman» y 
«Spiderman 2») intentara 
adaptarse a la dictadura del 
«fandom» y las grandes 
corporaciones post-pandé-
micas? Tan anarrativa como 
la citada «Terrorífi camente 
muertos» u «Ola de críme-
nes, ola de risas», la segunda 
entrega de «Doctor Strange» 
parece entrar en confl icto 
con su juguetona alma 
cuando explica sus idas y 
vueltas, sus absurdas reglas 
del juego, en ese universo 
milhojas que parece perfi lar 
nuestro futuro narrativo, 
pero sabe encontrar su 
corazón en su villana, una 
estupenda Elizabeth Olsen, 

Lo mejor
►Raimi recupera la esencia de 
su cine dando la espalda a las 
fórmulas caducas de Marvel

Lo peor
►Se nota que Raimi se aburre 
en las minucias espacio-
temporales del multiverso

víctima de un imaginario 
doméstico que envenena su 
sangre. Si el Sam Raimi de 
siempre hubiera nacido en 
otra dimensión espacio-
temporal, no habría mejora-
do esta bizarra secuela, a su 
modo kamikaze, y compen-
dio de una barroca, despre-
juiciada manera de entender 
el cine de género que a veces 
echamos de menos.
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Arturo Colorado escribió esta minuciosa monografía sobre los 
peores tiempos del Museo del Prado: cuando la Guerra Civil 

comenzó y las colecciones que custodiaba corrían el riesgo de ser 
destruidas durante los bombardeos. El especialista cuenta, desde el 
punto de vista científi co y con una exhaustiva documentación, qué 
sucedió desde que los conservadores tomaron la resolución de proteger 
este patrimonio artístico de la humanidad. Y describe con detalle los 
preparativos y la odisea que corrieron los cuadros durante su periplo 
hasta que la contienda terminó y fueron restituidos a las salas. 

El libro del día

«Éxodo y exilio del Prado»
Arturo Colorado

CÁTEDRA
400 páginas,

34,95 euros

La galería principal del Museo del Prado durante la Guerra Civil, justo después de que los conservadores desalojaran los cuadros para ponerlos a salvo

MUSEO DEL PRADO

El Prado, la novela 
sobre un museo
en guerra

L
a historia necesita en ocasiones el impulso de la fi cción. 
Es como si los hechos requirieran a veces de la palanca o 
el tirón de una narración para que tomemos justa con-
ciencia de la realidad, de lo que ha ocurrido en el pasado, 
de todo eso que permanece en la memoria y a lo que no 

concedemos importancia por desidia, descuido, cansancio, pereza o  
puro olvido. Javier Alandes ha recurrido a una novela para que no 
dejemos de recordar a los heroicos protagonistas que se jugaron el 
resuello para trasladar las obras que albergaba el Museo del Prado a 
la ciudad de Valencia durante la contienda del año 1936. «Los guar-

J. Ors

dianes del Prado» (Espasa) es una trama compleja, pero bien urdida, 
dividida en dos tiempos, que incluye pactos con nazis, empresarios 
que no son lo que parecen, periodistas en horas bajas, pero que aún 
conservan el olfato de su ofi cio y gente desaprensiva capaz de mer-
cadear con lo más sagrado de una nación para sacar una tajada pe-
cuniaria: su cultura. Un friso de personajes que sirven para poner de 
relieve uno de los sucesos trascendentales de la Guerra Civil: la sal-
vaguarda del patrimonio histórico-artístico. «Es un episodio conoci-
do, pero no muy comentado», argumenta el escritor, que también ha 
sacado relucir un misterio (real) que con demasiada frecuencia pasa 
desapercibido: el destino de la colección de monedas del Museo 
Arqueológico Nacional. Un conjunto numismático, con piezas roma-
nas, visigodas y precolombinas de elevado valor, que viajaron con las 
obras del Prado, después se llevaron a Francia y allí se subieron al 
buque Vita para desaparecer más adelante en el revuelto oleaje de la 
historia. Javier Alandes, autor de acertado pulso para la intriga, se 
adentra así en las entretelas de este episodio, que salió bien, pero que 
tampoco estaba exento de evidentes riesgos. «No se conoce bien los 
motivos por los que se decidió sacar esta colección del museo. Los 
directores europeos recomendaban guardarlas en los sótanos. Pero 
se decidió el traslado, según se dice, para preservar las obras de los 
bombardeos, del peligro que suponían ciertas milicias republicanas 
o para implicar a gobiernos extranjeros en la guerra». 
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Cuando este año fue pública la intención 
oficial de una reforma constitucional para 
otorgar el monopolio de generación y dis-
tribución a la Comisión Federal de Electri-
cidad, la firma que aquí dirige Luis Lozano, 
detuvo el propósito de construir una gran-
ja fotovoltaica para abastecer su planta de 
Guanajuato donde se producen las pick ups 
Tacoma que se venden en todo el mundo. 
Lozano sabía que de aprobarse tal reforma, 
bastaría con la negativa de la Comisión Re-
guladora de Energía (que lleva Leopoldo 
Melchi) para que no pudiese conectar esa 
granja solar con su moderna factoría.

Los contrapesos políticos detuvieron esa 
reforma. Toyota México reinicia los análisis 

Luego de 20 años de llegar a México para fabricar inicialmente 
vehículos a gasolina, de introducir vehículos híbridos y eléctri-
cos cuando nadie miraba hacia a tal horizonte, invertir en dos 

plantas 1,400 millones de dólares que han conformado un ecosiste-
ma de proveedores-innovadores-distribuidores que probablemente 
valga más de 4 mil millones de dólares, la empresa que encabeza Akio 
Toyoda toma a nivel mundial rumbo hacia las soluciones de movili-
dad en unidades Conectadas a Internet, Autónomas, Compartidas y 
Eléctricas (CASE por sus siglas en inglés) sin que resulte especialmen-
te preocupante la regresión a combustibles fósiles en México.

puntuales para construir la granja que re-
sulta fundamental para lograr su meta de 
0 emisiones de dióxido de carbono. Cierta-
mente, aún existe la Ley de Industria Eléc-
trica (la llamada Ley Bartlett) para atajar el 
suministro privado…, pero Toyota sabe que 
un amparo llevado a la SCJN validaría su 
causa para autoabastecerse directamente 
de energía limpia. La división de poderes 
aún funciona, como lo demostró la ministra 
Margarita Ríos-Farjat.

Pero en lo que aquí se resuelven las 
controversias energéticas, Toyota invierte 
a nivel mundial un millón de dólares por 
hora para elaborar las soluciones de movili-
dad del futuro con sustentabilidad ambien-

mauricio.f lores@razon.com.mx

Toyota invierte en futuro
Por  Mauricio Flores

• GENTE DETRÁS DEL DINERO

Twitter: @mfloresarellano

Es un paliativo con miras a las elecciones de junio, afirma

IMEF ve tintes 
políticos en plan 
contra inflación
• Por I. Martínez y A. Archundia  

El Paquete contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic), anunciado por 
el Gobierno federal para afron-
tar la escalada de precios en el 

país es un paliativo con fines políticos, 
ya que en junio próximo habrá eleccio-
nes para gobernador en seis estados del 
país, consideró el Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

El vicepresidente del Comité Nacio-
nal de Estudios Económicos del IMEF, 
Federico Rubli Kaiser, sostuvo que la 
única forma de combatir la inflación, 
que en México rebasa ya el 7.0 por cien-
to, es mediante el endurecimiento de 
la política monetaria, lo que significa 
elevar aún más la tasa de interés de re-
ferencia, actualmente en 6.5 por ciento.

“Es solamente un paliativo (el plan 
antiinflación del Gobierno federal) y 
está motivado totalmente por razones 
políticas, vienen las elecciiones en ju-
nio en seis estados”, añadió durante la 
sesión Perspectiva Económica Trimes-
tral IMEF.

INFONAVIT se suma al programa y no subirá 
tasas de interés en resto del sexenio; industria 
de conservas garantiza que atún, sardina y 
sopas de pasta no incrementarán su precio

Afirmó que al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no le interesa estabi-
lizar los precios sino sólo la parte política, 
ya que con este paquete de acciones no 
se está haciendo realmente nada para 
combatir la inflación, “es totalmente un 
cálculo político que él tiene, que es lo que 
siempre sabe hacer y lo hace bien”.

El economista del IMEF consideró 
que, si se quiere combatir la inflación, 
tiene que haber un endurecimiento de 
la política monetaria, “no hay de otra, es 
la única forma”.

El presidente del Comité Nacional de 
Estudios Económicos del IMEF, Mario 
Correa Martínez, coincidió en que el 
programa anunciado no bajará la infla-
ción y sólo ayudará a algunas familias a 
evitar el problema de la carestía, ya que 
la escalada de precios en el mundo va a 
seguir por algún tiempo.

Por su parte, el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) anunció que no aumen-
tará las tasas de interés de sus productos 
de crédito, en lo que resta de la presente 
administración, para coadyuvar al Pacic, 
y así como proteger a la clase trabajadora 
y su economía familiar.

Así, los créditos que otorgue el institu-
to de vivienda seguirán manteniendo las 
tasas de interés más bajas del mercado 
hipotecario, en un rango de 1.91 por cien-
to a 10.45 por ciento, dependiendo del 
nivel salarial de sus acreditadas y acre-
ditados, y beneficiando a las y los traba-
jadores que perciben menores ingresos.

El director general de la Cámara Na-
cional de la Industria de Conservas Ali-
menticias (Canainca), Jonás 
Murillo González, aseguró 
que de cumplirse y aplicar-
se cabalmente las medidas 
antiinflación, este sector po-
dría disminuir sus costos de 
producción en 10 por ciento 

y mantener sin incremento el precio al 
consumidor de atún, sardina y sopa, pro-
ductos que forman parte de la lista de los 
24 que conforman el Pacic.

En entrevista en último día de acti-
vidades del Encuentro de Industriales 
2022, organizado por la Confederación 
de Cámaras Industriales (Concamin), 
afirmó que la inflación ya ha repercuti-
do en un aumento de 15 por ciento en 
sus costos de producción, contra 8.0 por 
ciento en el precio final del producto.

Esto implica que como industria “ya 
llevamos tiempo asumiendo la reduc-
ción de utilidades. Pero todo tiene un 
límite; tenemos que velar por la estabi-
lidad económica de nuestros colabora-
dores”, subrayó.

Destacó que el atún es 
la proteína más barata a la 
que tiene acceso las familias 
mexicanas, por lo que el plan 
contra la inflación es de gran 
apoyo para los niveles nutri-
cionales de los mexicanos.

FEDERICO Rubli, economista del IMEF, en videoconferencia, ayer,

24
Productos de la 

canasta básica forman 
parte del plan antiin-
flación del Gobierno
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El Infonavit man-
tendrá las tasas que 
cobra a los créditos 
hipotecarios entre 
1.91 y 10.45 por cien-
to, en los más de dos 
años que le restan a 
esta administración.

tal. México tiene una posibilidad única para 
atraer las inversiones para ello: hace dos 
décadas unos tecnócratas diseñaron el de-
creto automotriz, y ello convirtió en clúster 
globales el bajío y el noreste del país, donde 
antes había desiertos y miseria.

Los directivos de Toyota han propuesto a 
la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, 
crear nuevos decretos automotrices que in-
centiven la atracción de inversión privada 
para la nueva generación de soluciones de 
movilidad, dado el éxito de México en ser el 
5° fabricante mundial de autos. Este Gobier-
no decidirá si avanzamos o nos estancamos 
para la industria del futuro.

Otra vez, otra tragedia en ciernes. Ya la 
asociación internacional de pilotos comer-
ciales (IFALPA), que encabeza Jack Netskar, 
alertó a sus agremiados los peligros que 
resulta llegar al AICM dado el “rediseño 
del espacio aéreo” del Valle de México; en 
consonancia, la Canaero, que preside Diana 
Olivares, exhortó a las autoridades aéreas 
atender las crecientes denuncias de inci-
dentes graves hechas por las tripulaciones. 
Vaya, uno muy grave se suscitó el 9 de abril 
pasado sobre Tula, Hidalgo, cuando un jet 
LCT765 de la firma TAR, que dirige Ricardo 
Gastón, se cruzó a sólo 6 metros de altitud 
y en dirección cruzada con el LRC604 de 

la costarricense LACSA, a cargo de David 
Alemán. Sólo el sistema anticolisión TCA 
evitó el desastre. Hasta ahora el Seneam ha 
hecho oídos sordos, como apostando a que 
pase una tragedia para justificar sacar vue-
los del AICM. ¿Será? 

Agro, el reto de la productividad. El agre-
gar 2.8 millones de toneladas de granos bá-
sicos es un objetivo tan necesario como am-
bicioso: en esa medida la oferta doméstica 
se amplíe habrá mayor posibilidad de ami-
norar las presiones de precios generados 
por los costos internacionales. De ahí la im-
portancia del acuerdo por el cual la Secre-
taría de Agricultura, que encabeza Víctor 
Villalobos, se coordinará con la Asociación 
Nacional de Comercializadores de Fertili-
zantes (Anacofer), que representa Gabriel 
Duarte, para aumentar la oferta del insumo 
y su acceso a todos los productores del país, 
como parte del Paquete Contra la Inflación 
y Carestía (Pacic), y que incluye eliminar 
temporalmente aranceles de importación, 
agilización de trámites aduanales y mayor 
seguridad en puertos y carreteras. Aunque 
sus efectos no son inmediatos, es un primer 
y valioso paso al que habrá que agregar pa-
quetes tecnológicos para elevar la producti-
vidad por hectárea y aprovechar al máximo 
la dotación de agua.
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En las mañaneras se presume que algu-
nos delitos y zonas están controladas y bá-
sicamente la inseguridad no existe o es un 
tema menor, pero en otros se ha agravado el 
asunto. Lo que se dice en principio es para 
que estas compañías ofrezcan un mejor ser-
vicio a la población, pero también es para 
tener registradas a las que existen y las que 
so pretexto se usan para delinquir. Incluso 
desde la oficina de Seguridad Privada de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda-
dana, Ignacio Hernández Orduña, ha dicho 
que no se pretende entorpecer su labor sino 
hacerla con mayor coordinación y facilida-
des de trámites, para cumplir con todas y 
cada una de las leyes para su objetivo.

Sabemos que este mes de mayo y junio se 
reunirá con todos los reguladores estatales de 
seguridad privada del país, para normar crite-

Parece la historia sin fin, pero una vez más el Gobierno federal va 
por la regulación de todas y cada una de las empresas de seguri-
dad privada que hay en el país. Y es que ese fenómeno que nació 

con el expresidente Vicente Fox, y tuvo su auge con expresidente Feli-
pe Calderón y consolidación con el expresidente Enrique Peña Nieto, 
hoy vive un nuevo episodio de expansión con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, por ello han detectado desde Palacio Nacional 
que hay que poner orden porque está generando que algunas actúen 
como grupos armados o aquellas que usan uniformes que parecieran 
oficiales entre otros fenómenos que se están dando en esta industria.

juliopilotzi@hotmail.com

Van por regular empresas de seguridad
Por  Julio Pilotzi

SPLIT  FINANCIERO

Twitter: @juliopilotzi

rios de actuación, para que antes de que con-
cluya este 2022 sea aprobada la nueva Ley Ge-
neral de Seguridad Privada, que actualmente 
se encuentra en estudio en comisiones de la 
Cámara de Diputados. Pero el tema va más 
allá, porque se ha detectado que empresas de 
seguridad tienen elementos mal capacitados 
generando más problemas que beneficios, in-
cluso hablando del costo para empresas y la 
sociedad en su conjunto. Rosa Icela Rodríguez, 
encargada del gabinete en temas de seguridad 
sigue muy de cerca este proceso porque es un 
encargo puntual del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador donde se cree que esto 
ayudará a fortalecer la seguridad con autori-
dades federales en municipios donde ofrecen 
su servicio. De ninguna manera se piense que 
pasarían a las filas del ámbito federal, pero se 
les quiere ver como aliados para que en sus 

filas, no se tenga, no se esconda a delincuen-
tes, mucho menos que les sirvan a ellos. Uno 
de los pasos sin duda será capacitarlos y pro-
fesionalizarlos, por lo que anote usted en este 
asunto a la Asociación Mexicana de Empresas 
de Seguridad Privada (AMESP), que encabeza 
Salvador López Contreras.

Focos amarillos en contratos en SLP. El 
que está teniendo un buen arranque en el 
gobierno de San Luis Potosí es Ricardo Ga-
llardo. Sin embargo, en el propio gobierno 
hay quien está prendiendo focos amarillos 
en las actividades que realizan en esa admi-
nistración Héctor Serrano, quien fuera secre-
tario de Movilidad en la Ciudad de México y 
su mancuerna, María Eugenia Guarneros, 
pues de plano se comenta que han “tomado 
por asalto” la Oficialía Mayor del gobierno de 
la entidad, donde se están manejando y eli-
giendo proveedores para el gobierno, gene-
rando dudas sobre si hay algún tipo de pago 
de cuotas y sobre la presencia de empresas 
con las que hubo proximidad en algún mo-
mento en la capital, al igual que temores de 
que algunas licitaciones realizadas pudieran 
ser “a modo o candadeadas”. El asunto está 
haciendo ruido en los espacios del propio go-
bierno estatal, pero también está empezan-
do a propalarse en espacios políticos donde 
en un momento dado podría hacer crisis.

Voz en off. A unos meses de asumir el cargo 
como alcalde de Nezahualcóyotl, en el Esta-

Casi listo, 3er 
paquete de 
obras: CCE
• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx
En Acapulco, Guerrero

EL PRESIDENTE del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE), Francisco Cervan-
tes, aseguró que el tercer paquete de in-
fraestructura se está robusteciendo, como 
resultado del mayor interés que hay de los 
inversionistas.

“Ya estamos a punto de darlo a cono-
cer. El Presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) dijo que en cualquier momen-
to lo van a anunciar, estamos en espera 
de que se anuncie, y además lo están in-
crementando, se le están metiendo más 
obras. Todavía no se ha terminado de 
completar”, precisó.

En entrevista previo a la clausura del 
Encuentro de Industriales 2022, orga-
nizado por la Concamin, el dirgente em-
presarial subrayó que el interés de los in-
versionistas extranjeros por México está 
presente y en el último mes han manifes-
tado su interés en el país.

Señaló que la coyuntura económica 
internacional es una oportunidad para 
México, “sobre todo en un momento de 
tensión por la guerra. El otro elemento 
que tenemos importante, es el encareci-
miento logístico. Esto nos ayuda mucho 
con los capítulos del T-MEC, para ir sus-
tituyendo las importaciones y elevar el 
contenido nacional en México”.

Hay que aterrizarlo ya, dice Abugaber

Industriales van 
por el Istmo de
Tehuantepec
• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx
En Acapulco, Guerrero

El presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), 
José Abugaber, manifestó que el em-
presariado nacional le apuesta al pro-

yecto logístico del Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec, “ hay que aterrizarlo 
ya”, por lo que aseguró que el sector privado 
está en constante comunicación con la Secre-
taría de Economía (SE).

“La secretaria de Economía, Tatiana 
Clouthier, está muy interesada en que poda-
mos coadyuvar en el proyecto para desarro-
llar el sur- sureste del país. Para mí de los pro-
yectos íconos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al sur-sureste yo le apostaría 
todo”, dijo en entrevista previo a la clausura 
aquí del Encuentro de Industriales 2022, tras 
tres días de trabajo.

ALIANZA IP-GOBIERNO contribuirá al desarrollo ordenado del 
sur-sureste; constructores piden participación en las obras públicas

“Nos queda claro que, la creación de una 
efectiva y ordenada alianza estratégica, con 
una misma visión entre, iniciativa privada, 
academia y Gobierno nos permitirá trabajar 

do de México, el morenista Adolfo Cerqueda 
Rebollo se encuentra en la mira por la opaci-
dad con la que ha manejado su gestión. En 
abril lanzó la convocatoria de la licitación 
NEZA-LPNP-M-010-2022 para rentar patru-
llas por tres años, con un costo superior a los 
300 millones de pesos.

Desde el inicio este procedimiento fue 
cuestionado tanto por los regidores como 
por diputados locales, debido a que se llevó 
a cabo en apenas 10 días, situación que de 
inmediato encendió las alertas, pero más 
allá de la premura, las sospechas de corrup-
ción se han agudizado, pues desde el 26 de 
abril el ayuntamiento determinó quién fue 
el ganador y es la hora que el nombre de la 
empresa adjudicada no se ha hecho públi-
co, tampoco se han transparentado las ofer-
tas que recibió uno de los municipios con 
mayor aumento de pobreza.
Lejos de eso, Cerqueda se ha ocupado en 
los últimos días en las celebraciones del 
59 aniversario del municipio mexiquense, 
donde se le ha podido ver bailar reguetón. 
Hasta ahora lo único que se sabe es que a 
la junta de aclaraciones se presentaron Jet 
Van Car Rental, de Cuauhtémoc Velázquez 

,y Teresa López, que en enero finalizó la 
inhabilitación que le impuso la Secretaría 
de la Función Pública, entonces a cargo de 
Irma Eréndira Sandoval y Forza Arrenda-
dora Automotriz, compañía hermana de 
Jet Van, con la que comparte representan-
te legal...

JOSÉ ABUGAGER, líder de Concamin, en la 
clausura del Encuentro de Industriales, ayer.
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en el desarrollo económico y crecimiento 
ordenado de la zona sur-sureste de México”, 
expresó.

Abugaber destacó que la región cuenta 
con una gran riqueza de historia, natural, 
cultural y de negocios, que requiere de una 
visión y trabajo colaborativo para impulsar 
la productividad y competitividad, dar a su 
población una mejor calidad de vida, más  
oportunidades de empleo y ofertas laborales 
con mejores sueldos.

“Como representante de los industriales 
en México me comprometo a continuar sen-
tando las bases y hacer las gestiones necesa-
rias, para que trabajemos juntos para lograr 
esta encomienda”, afirmó.

Por su parte, el presidente de la Cámara 
Mexicana de la industria de la Construc-
ción (CMIC), Francisco Solares, expuso que 
el sector ha registrado una situación “muy 
difícil”, incluso desde antes de la pandemia 
de Covid-19.

Apuntó que la crisis sanitaria sólo vino 
a acelerar esa difícil condición. De 2008 a 
2021, la facturación de las empresas del sec-
tor cayó 35 por ciento y de ese porcentaje, 
26 por ciento corresponde a los últimos tres 
años.

Aseguró que la inversión privada se ha 
contenido mucho. “Se necesita generar 
confianza, es fundamental y se requiere el 
irrestricto respeto al Estado de derecho, otro 
factor que está inhibiendo la inversión es la 
inseguridad y hay estados críticos como Mi-
choacán, Guanajuato y otros muchos”.

Solares aseguró que del centro hacia el 
sur del país no hay construcción de infraes-
tructura. “Desgraciadamente estamos ya 
entrando a problemas de conservación. Hay 
muchos lugares donde nuestras carreteras 
se están dañando de tal forma, que ya no va 
a ser conservación, vamos a tener que volver 
a hacerlas y eso nos va a costar más”.
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CIENCIA MILLONES DE ABEJAS UTILIZADAS PARA POLINIZACIÓN MURIERON POR CALOR. 
Un cargamento de abejas de California, EU, con destino a Alaska murió, después de que fuera dejado 

en la pista de vuelo del aeropuerto de Atlanta, durante horas bajo el sol.
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Ejemplares   

viven actualmente  
en estado salvaje, según 

las autoridades

LA ESPECIE ESTÁ EN PELIGRO CRÍTICO DE EXTINCIÓN

¡Histórico! Nacen 
los primeros tres 

guepardos iraníes 
en cautiverio 

Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

AUTORIDADES iraníes informaron el domingo pasado sobre el nacimiento 
de tres crías de guepardo asiático en el Parque Nacional Turan, en Irán, siendo 
este el primer nacimiento en cautiverio de animales de esta especie que está 
catalogada por la UICN en peligro crítico de extinción. El alumbramiento fue 
por cesárea con la asistencia del equipo veterinario a cargo y tanto los cacho-
rros como la madre están en buen estado y reciben cuidados intensivos con 
el fin de garantizar su bienestar y salud dentro del recinto, informó el respon-
sable de la Organización de Medio ambiente de Irán, Ali Salayeqe. La llegada 
de las crías marca una esperanza para la especie que en los últimos años su 
población se ha visto mermada al grado que este año las autoridades infor-
maron que sólo se han avistado 12 ejemplares en todo el territorio de ese país.
Su principal amenaza es la desaparición del 90 por ciento de su hábi-
tat, las sequías, la caza furtiva e incluso los accidentes con vehículos.

VELOCIDAD
Este animal es considerado el más rápido de la Tierra, en un solo paso logra ganar 10.8 km por hora.

CONSERVACIÓN
La Unión Internación 

para la Conservación de 
la Naturaleza clasificó a la 
especie en peligro crítico 

de extinción.
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AMENAZADO

EN PELIGRO 
CRÍTICO

PREOCUPACIÓN 
MENOR

REPRODUCCIÓN
Los guepardos son felinos polígamos, es decir, 

se aparean con varios individuos a lo largo de su vida.

Madurez sexual
Primero las hembras alcanzan 

esta madurez a los 21-22 meses 
de edad, pero comienzan a 

aparearse hasta los 3 años de 
edad.

Los machos
A pesar de que muchos siguen 

a la hembra mientras está en 
celo sólo el dominante es el 

que toma la iniciativa.

Tiempo
Los guepardos en celo pueden 

copular entre 3 y 5 veces por día y si el 
aparamiento tiene éxito tendrá una 

camada de 5 o 6 cachorros en 3 meses.

1

4

ACINONYX JUBATUS VENATICUS
El guepardo asiático es una subespecie de guepardo encontrado principalmente en Irán. 
Es un atípico miembro de la familia de los gatos el cual caza principalmente utilizando su 

velocidad en grupo o escondiéndose.

Cabeza
Es corta y aplanada con orejas 
pequeñas y redondeadas mientras que 
el hueso del cráneo es muy delgado.

Oxigenación
Sus pulmones, al igual 
que las fosas nasales, 

son amplios, todo para 
absorber el mayor 

porcentaje de oxígeno 
mientras corre.

Cola 
Mide entre
 66 y 84 
centímetros.

Columna vertebral
La fuerza con la que 

se expande y se 
contrae le añade 75 

centímetros a su 
zancada al correr.

Crías
Nacen con los ojitos cerrados y 
completamente indefensos, con un 
peso de 150 a 300 gramos. El nacimiento 
de los 3 cachorros en cautiverio abre 
la posibilidad de aumentar la pequeña 
población que existe de la especie.

COMPARATIVO
Las diferencias entre una especie de guepardo y otra es muy ligera, pero se puede notar en algunos 

comportamientos y hasta en tamaños.

Guepardo iraní Guepardo africano
El pelaje y la 

melena son más 
cortos.

La cabeza de este 
felino es ligeramente 
más grande.

Largo: 112 a 135 cm

Peso: 34 a 54 kg
Velocidad:  112 km/h Velocidad:  115 km/h

Peso: 35 y 60 kg

Largo: 110 y 150 cm

DISTRIBUCIÓN Y HÁBITAT
La subespecie asiática actualmente sólo habita en Irán; sin embargo,

 se han realizado avistamientos en Baluchistán. 

Distribución histórica Distribución actual

La especie se extendía 
originalmente desde la 

península arábiga hasta la India, 
a través de Irán y Asia Central,  

Afganistán y Pakistán.

En Irán sólo quedan 12 ejemplares, 
mientras que en 2017 había registros 

de cincuenta, según el viceministro 
iraní de Medio Ambiente.

La sabana
Es un bioma que se caracteriza 
por un estrato arbóreo-
arbustivo en que su dosel 
arbóreo tiene una escasa 
cobertura de árboles pequeños 
o con poca densidad. 

Se localizan
En zonas tropicales y subtropicales, 

sobre todo con climas tropicales secos 
y normalmente son zonas secas de 

transición entre selvas y semidesiertos.

En Irán
Habita 

principalmente 
en el vasto 

desierto del 
interior del país, 

en las escasas 
zonas de hábitat 

adecuado.

Al correr toca el 
suelo sólo con una 

pata a la vez.

Frecuencia cardiaca
Se eleva de 60 a 150 veces 

por minuto.

Frenado
Sólo con una zancada  

reduce su velocidad a 14 km/h.

En el aire
Al correr cuando se encuentra completamente 

contraído o extendido el animal no toca el suelo, 
manteniéndose por completo en el aire.

Velocidad
Logra correr

 a 120 kilómetros 
por hora.

En celo
Mientras la hembra está en 

celo los machos  pueden 
permanecer junto a ella 

varios días,  hasta que ella 
esté dispuesta.

2
El coito

La hembra toma una postura boca 
abajo, recostada en su abdomen y 
es ahí donde el macho comienza la 

cópula. Mientras esto pasa el macho 
suele morder a la hembra en la parte 

superior del cuello.

3

5

Color de pelaje
Es beige claro, que 

es más pálido en los 
costados, en la parte 

delantera del hocico, debajo 
de los ojos y en la parte interna 

de las piernas.

Manchas 
Están dispersas 
irregularmente 
en el cuerpo, las 
patas y la cola, 
pero en el rostro 
se presentan en 
forma de líneas.

Patas
Son más delgadas que 
las de otros felinos, 
permitiéndole realizar 
zancadas más largas.
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AGENDA INTERNACIONAL

Admiten 9.5 millones de muertes adicionales

Mortalidad mundial 
por Covid es 2 veces 
mayor, revela OMS

Redacción • La Razón

La mortalidad total por Covid-19 
en dos años fue de 14.9 millones, 
cerca del doble de la estimación 
de finales de 2021, de acuerdo 

con un nuevo modelo estadístico de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS).

Con ello se identificó un exceso letal 
de 9.5 millones por SARS-CoV-2, pues 
aunque a finales de 2021 contabilizaban 
5.4 millones de defunciones, la realidad 
muestra que la incidencia es 75 por cien-
to mayor, es decir, que a nivel interna-
cional fallecieron en promedio diario 20 
mil 383 personas entre enero de 2020 y 
diciembre del año pasado.

Sin embargo, en el peor escenario —
según el rango de error del Grupo Asesor 
Técnico para la Evaluación de la Mortali-
dad de Covid—, la letalidad sería tres ve-
ces mayor, alcanzando 16.6 millones en 
24 meses, lo que representa 131 por cien-
to más de las confirmadas hasta finales 
del año pasado, 22 mil cada 24 horas.

En su informe, la OMS expuso que 
éstas corresponden no sólo a personas 
infectadas, sino a pacientes con otros pa-
decimientos, pues quedaron relegados.

Entre estas enfermedades está el cán-
cer, pues el sistema de salud de todas las 
naciones se vio sobresaturado por las se-
veras oleadas de infecciones y hospitali-
zaciones o enfrentaron cuellos de botella 
para derivarlo a servicios especializados, 
forzando una resiliencia.

Y también puso en evidencia subre-
gistros en la materia, pues la disparidad 
podría ser mucho mayor en algunas na-
ciones, ya sea por falta de seguimiento o 
hasta temas económicos que impidieron 
dar atención médica a toda la población.

Con base en estos datos, el jefe del or-
ganismo, Tedros Adhanom Ghebreyesus, 

NUEVA MEDICIÓN indica que  incidencia supera por 75 o 131% decesos durante todo 2020 y 
2021; incluyen muertes por padecimientos no atendidos; llaman a invertir más en sector salud

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • VIERNES 06.05.2022

Preocupa la salud  
del papa Francisco 
El pontífice apareció por primera vez en público en silla 
de ruedas, lo que generó dudas sobre su condición física.  
Sin embargo, él mismo aclaró la situación al detallar que 
tiene pendiente una cirugía por un ligamento roto y, de-
bido al dolor, ya no puede caminar por sí solo.
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calificó de “aleccionador” el panorama, 
pues expertos admitieron que al enfocar 
todas las operaciones al Covid, otras en-
fermedades se olvidaron, especialmente 
en los primeros meses, magnificando el 
impacto de la pandemia, pues hay muer-
tes que no apuntan a ese virus, pero sí 
habría una correlación.

Por ello, exhortó a los gobiernos a in-
vertir para robustecer el sistema sanita-
rio. El objetivo, dijo, es “generar mejores 
datos para tomar mejores decisiones y 
obtener mejores resultados”, así como 
prevenir posibles crisis, no sólo a corto 
plazo, lo que recuerda la advertencia de 
que habrá más pandemias.

Y es que, según el análisis, las defi-
ciencias fueron un factor que redujo la 
atención a otros padecimientos, pues al 
no considerarlos urgentes se retrasó su 
acceso a tratamientos, así como posibles 
diagnósticos. Pero confía en que tras dos 
años ya se avanza hacia su recuperación, 
misma que depende de la reducción de 
contagios, pero reiteró que no hay razón 
para bajar la guardia, de lo contrario los 
hospitales se saturarán de nuevo. 

Y afirmó que mitigar el impacto es un 
gran reto, cuando la quinta parte de los 
países interrumpió la atención primaria.

Al respecto, el subdirector de Respues-
tas a Emergencias de la OMS, Ibrahima 

Fuente•OMS

PRIORIDADES POR SECTOR
El organismo enlista algunos de los cambios y mejoras 

en caso de otra emergencia sanitaria.

VEN FALTA DE DATOS
El organismo aseveró que países de África y de Mediterráneo fueron los menos transparentes 

con sus actualizaciones.

Ante estos resultados, la ONU llamó nueva-
mente a garantizar apoyo a África, una de las 
regiones que más ha batallado para inmuni-
zar a su población contra el Covid.

SERVICIOS

ATENCIÓN EN EL HOGAR

TELEMEDICINA

ALTERNATIVAS DE ATENCIÓN

FOMENTO AL AUTOCUIDADO

ACCESO A VARIOS SERVICIOS EN UNA CONSULTA

RECUPERACIÓN DE CITAS

AMPLIACIÓN DE HORARIOS

CAPACITACIÓN

ENTRENAMIENTO PARA NUEVAS TAREAS

RECLUTAMIENTO ADICIONAL

OPTIMIZACIÓN DE LABORES Y ROLES

APOYO A SALUD MENTAL

LICENCIAS POR ENFERMEDAD

CERTIFICACIÓN TEMPRANA

MEDICAMENTOS 

ADQUISICIÓN DE INSUMOS BÁSICOS

LOGÍSTICA DE ADAPTACIÓN

ACTUALIZAR ENTREGA DE RECETAS

COMUNICACIÓN

MAYOR INTERCAMBIO CON COMUNIDADES

AMPLIAR REDES PARA LEGAR A GRUPOS VULNERABLES

ESTRATEGIAS PARA CONTACTAR A ZONAS ALEJADAS

FINANCIAMIENTO 

FACILIDADES PARA EL USO DE FONDOS PÚBLICOS

REDUCIR O ELIMINAR COSTOS ADICIONALES

APOYOS ECONÓMICOS A POBLACIÓN VULNERABLE

  COMPLETOS PARCIAL MIXTO SIN REGISTRO

 TOTAL 73 27 10 84
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UN PACIENTE 
se somete a una prue-
ba en China a más de 
dos años del inicio de 
la pandemia.

Socé, recalcó que mejorar el sector ga-
rantiza una mejor respuesta y mayor ca-
pacidad de vigilancia para rastrear brotes 
en tiempo real.

Por ello, el organismo enlistó secto-
res que se deben mejorar como plani-
ficación, ajustes logísticos, cadenas de 
suministro, financiamiento y uso de 
tecnologías, mismas que aplicaron por 
confinamientos, así como fortalecer la 
prestación de servicios, capacidad de 
diagnóstico y seguimiento de casos, vin-
culado directamente con la capacitación 
y certificación de personal sanitario. 

Según la revisión, 84 por ciento de es-
tas muertes ocurrió en las tres regiones 
más afectadas: sureste asiático, Europa y 
América. Y tan sólo 10 naciones concen-
tran 68 por ciento del exceso de letalidad, 
caso en el que resalta Estados Unidos 
como el país con más incidencia al apro-
ximarse al millón de fallecimientos.

En la evaluación económica, la OMS 
indicó que los países de renta media tu-
vieron 81 por ciento de las muertes. Asi-
mismo, se expone que la afectación fue 
mayor en hombres, con 57 por ciento, 
que en mujeres.

Esta información se da conocer cuan-
do la Universidad Johns Hopkins conta-
bilizó hasta ayer 6.2 millones a la fecha, 
unas 800 mil muertes, pues el corte de 
la OMS fue cuatro meses antes.

DE 75 A 100

18%

DE 50 A 74

25%

DE 25 A 49

29%

DE 0 A 24

20%

SIN SUSPENSIÓN

8%

INTERRUPCIÓN 
EN ATENCIÓN MÉDICA

3.3
Millones 

es la variación que 
reconoce la OMS en 

su nuevo análisis

 ÁFRICA 4 2 0 41

 AMÉRICA 12 11 4 8

 MEDITERRÁNEO 4 5 0 12

 EUROPA 46 5 1 1

 SURESTE ASIÁTICO 1 1 3 6

 PACÍFICO 6 3 2 16
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Las tropas rusas exigieron la ren-
dición de los soldados de la side-
rúrgica de Azovstal en el primer 
día de los tres que permanecerá 

abierto un corredor humanitario, desve-
lando sus intenciones por tomar control 
de las instalaciones, convertidas en un 
último bastión defensor.

Pese al acuerdo con Ucrania para eva-
cuar esta base fuertemente asediada en 
las últimas horas, los invasores reanuda-
ron la ofensiva por tercer día consecuti-
vo para presionar tanto a civiles como a 
unos dos mil soldados, que permanecen 
en los túneles de la región portuaria se-
gún su estimación, a deponer las armas 
aceptando su salida.

Y ante la falta de respuesta afirmativa, 
intensificaron los ataques con proyecti-
les y disparos, violando sus propias con-
diciones de replegarse y acusando de 
lo mismo a la resistencia, al exhibir que 
supuestamente ésta negocia pactos, pero 
también sigue lanzando artillería pesada 
en su contra, arriesgando a los civiles que 
dice proteger.

Al respecto, el presidente Volodimir 
Zelenski y líderes de la resistencia des-
cartaron cualquier entrega y recalcaron 
que concentran todos los esfuerzos para 
evacuar hasta el último sobreviviente. La 
prioridad en ello son los civiles y luego a 
militares, quienes arriesgan su vida por 
decenas de niños; mientras que oficiales 
del batallón de Azov piden llevar sufi-
cientes suministros médicos y recuperar 
también los cuerpos en el lugar para reco-
nocer a sus héroes.

Al respecto, la vice primera ministra 
ucraniana, Irina Vereshchuk, adelantó 
que hoy mismo se reanudarán las eva-
cuaciones en la planta.

Postura que confirma las versiones 
de la Organización de las Naciones Uni-
das (ONU), de que un nuevo convoy se 
aproxima a ese territorio para sacar a un 
mayor número de afectad, luego de que 
el pasado 4 de mayo evacuaron a 344 ci-
viles en varios puntos de Mariupol, por lo 

Reanudan hoy evacuaciones de Azovstal

Presiona Rusia rendición 
a cambio de corredores
POR TERCER DÍA CONSECUTIVO ataca a defensores de la planta siderúrgica en Mariupol; advierten que 
decenas de atrapados se encuentran en condición crítica; ONU envía convoy para sacar a civiles del “infierno”

Zelenski apuesta por un
plan de reconstrucción

Redacción • La Razón

PESE A LA AMENAZA de que el 9 de 
mayo los invasores redoblarán la ofen-
siva contra gran parte de Ucrania, el 
presidente Volodimir Zelenski lanzó un 
llamado mundial a reconstruir la nación 
y demostrar que Rusia no podrá eliminar 
su historia.

Explicó que para recibir el apoyo de 
más aliados comenzó una campaña de 
financiamiento en línea que llamó Uni-
ted24, para levantar la infraestructura da-
ñada, como edificios, viviendas, teatros y 
escuelas bombardeados.

“Con un clic, desde cualquier parte del 
mundo, pueden donar”, resaltó el man-
datario en un video compartido en redes 
sociales en el día 71 de la gue-
rra al convocar a ciudadanos, 
organizaciones y firmas afi-
nes a mostrar la unidad para 
llevar a la victoria a sus fuer-
zas armadas y a su pueblo.

Y agregó que con múlti-

ples donaciones la comunidad mundial 
impulsará el resurgimiento de la nación 
invadida en febrero pasado, para mostrar 
que tienen la capacidad de “parar la gue-
rra y reconstruir lo que Rusia destruyó”. 

Y reiteró que esta guerra no sólo es 
por la libertad de Ucrania, sino de todo el 
mundo, pues una derrota para su pueblo 
será también para la región o incluso a 
nivel internacional.

Zelenski recalcó que cada persona 
que ayude a Ucrania también decidirá a 
qué se destina el dinero que recaudará el 
Banco Nacional de Ucrania, pues las op-
ciones son proteger, salvar o reconstruir. 

Explicó que en la página se recibirán 
los recursos directamente a la prioridad 
que elijan, la reparación de inmuebles 
alcanzados por misiles, ayuda humani-
taria, en favor de miles de desplazados 
que ya están sin alimento, o respaldo a la 
resistencia, que, pese a ser menos nume-
rosa que el ejército rival, se mantiene de 

pie en defensa de Ucrania.
Pero no descarta enlistar 

nuevos proyectos para seguir 
recibiendo ayuda económica, 
como la que le brindan sus so-
cios de la Unión Europea (UE) 
y Estados Unidos.

que confían engrosar la lista de rescates.
Sin embargo, autoridades advierten 

de otros riesgos, pues decenas de los que 
permanecen en búnkers de la zona se 
encuentran en condición crítica por in-

fecciones no tratadas, complicando más 
su salida por graves lesiones en un pano-
rama desolador, mismo que el líder de la 
ONU, António Gutierres, calificó de “pai-
saje infernal”, a sólo unos días de recorrer 

Kiev, y recalcó que todos deben colaborar 
para resguardarlos de ese infierno.

Por separado, la fiscalía mantiene las 
investigaciones por presuntos crímenes 
de guerra como ejecuciones y violacio-
nes de mujeres, de las que ya contabili-
zan hasta 10 mil, aunque no dan cuenta 
de si hay evidencia de todos esos casos.

En tanto, los bombardeos no cesan 
en otras regiones, pues se reportaron 
ataques en Járkov. En uno murió un 
adolescente en el zoológico Ecoparque 
Feldman y en un segundo hirieron a 10 
civiles que viajaban en caravana, entre 
ellos cinco menores, el más pequeño 
de apenas seis meses. Respecto a esta 
última agresión, el Kremlin culpó a los 
ucranianos de lanzar proyectiles contra 
sus propias bases.

Debido a las nuevas ofensivas, en Za-
poriyia, sitio al que trasladaron a decenas 
de evacuados de Mariupol, anticipan un 
toque de queda para el próximo 9 de 
mayo, ante las alertas de Inteligencia de 
que ese día se intensifiquen aún más los 
bombardeos para coincidir con los feste-
jos rusos por la conmemoración del Día 
de la Victoria, que comenzó a celebrarse 
tras derrotar a los nazis en la Segunda 
Guerra Mundial.

Y a la par de estos hechos, el manda-
tario ruso, Vladimir Putin, calmó los áni-
mos, pero no con Ucrania sino con Israel. 
Luego de las polémicas declaraciones en 
las que su gabinete minimizó  el Holo-
causto, comparó al líder nazi Adolfo Hit-
ler con Zelenski, al decir que tenía sangre 
judía, el mandatario ofreció una disculpa. 

En un encuentro con el primer minis-
tro, Naftali Bennett, Putin reconoció que 
los dichos del canciller Serguéi Lavrov 
fueron un error y pusieron en la cuerda 
floja las relaciones con esa nación, según 
Israel, aunque el Kremlin dijo que no 
hubo una disculpa de por medio.

Según fuentes ucranianas, un electricista que 
conocía los planos de la siderúrgica es quien co-
laboró con los rusos, quienes intentan tomar el 
control de dichas instalaciones.

3
Mil 250 

ucranianos han muerto en la nación, 
según Naciones Unidas

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

LÍDER DE UCRANIA convoca a la co-
munidad internacional a donar a esa 
causa; prevé destinar fondos a ayuda 
humanitaria y fortalecer a la resistencia

12
Edificios 

fueron destruidos en 
Kramatorsk en lo que va 

del mes

SIGUEN SALIDAS, PESE A 
OFENSIVA

Preparan otro otro convoy de refugiados, 
mientras siguen las agresiones de las tropas rusas, 

supuestamente replegadas.

3 DE MAYO
Unas 150 personas arribaron a Zaporiyia 

tras dos días de viaje

4 DE MAYO
ONU informa que 344 civiles más llegaron a una zona 

liderada por la resistencia

6 DE MAYO
Se anticipa un nuevo convoy en el segundo día 

de un nuevo corredor

“SÓLO JUNTOS 
tenemos el potencial 
para detener la guerra 
de Rusia y comenzar a 

reconstruir lo que 
Rusia ha destruido”

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

EL HUMO en las instalaciones de la acerera muestra los intensos ataques en la región, por tercer día consecutivo. 
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Nuevo ataque
en Israel deja
tres muertos

Redacción • La Razón

AL MENOS TRES PERSONAS fallecie-
ron y cuatro más resultaron heridas en 
un atentado que pone el foco en posibles 
agresiones religiosas.

A unas semanas de que se prendieran 
las alertas por presunto terrorismo con 
tres ataques en menos de 10 días con un 
saldo letal de 11 personas, la Policía israelí 
reportó un nuevo atentado esta vez con 
hacha en la zona de Elad, en el centro del 
país, en medio de las celebraciones por el 
aniversario de su Independencia.

De acuerdo con los primeros reportes, 
un sujeto hirió a siete personas y, para 
cuando llegaron los servicios de res-
puesta a emergencias, tres de ellas ya no 
tenían signos vitales.

En tanto, cuatro fueron trasladadas al 
hospital y se sabe que al menos dos si-
guen en condición crítica, aunque no se 
especificó cuántas lesiones tienen.

Sin más pistas sobre el atacante que 
datos de un vehículo en el que presunta-
mente huyó, no se descarta que se trate 
de un acto terrorista, pues grupos rivales 
palestinos como Hamas, que lidera en la 
Franja de Gaza, e islámicos elogiaron al 
culpable por sus acciones en defensa de 
la resistencia, pero ninguno se atribuyó 
la autoría del mismo. Incluso, uno de sus 
líderes dijo que podría ser represalia por 
choques registrados en mezquitas.

En tanto, medios advirtieron que en 
el ataque habría dos agresores, pues pre-
suntamente otro hombre disparó contra 
los presentes, versión que no fue corro-
borada por las autoridades. Y otros más, 
que recogieron testimonios de varias 
personas que se encontraban en el lugar, 
dan cuenta de que estos hechos fueron 
de manera directa.

Además, se detalló que la unidad anti-
terrorista sigue la pista al auto en el que 
presuntamente escapó, mismo del que 
no dieron características a la prensa.

La sospecha de un acto terrorista au-
menta las tensiones entre palestinos e 
israelíes, que llevan años en disputa por 
su territorio. Cabe destacar que inicial-
mente los hechos fueron catalogados 
como un desafío a la autoridad, pues en 
al menos dos ataques previos había uni-
formados entre las víctimas.

AGRESOR 
se lanzó 

de forma 
directa contra 

víctimas y 
luego huyó en 

un vehículo; 
incidente eleva 
tensiones en la 
Franja de Gaza

POLICÍAS VIGILAN la escena del crimen, ayer, en Elad.

Argentina y Panamá suman primeros casos

Hepatitis infantil se 
extiende en América 
Redacción • La Razón

En cuestión de horas dos países de 
América Latina reportaron casos 
de una rara hepatitis infantil agu-
da que tiene en alerta al mundo, 

principalmente a Europa, y ya ha causa-
do al menos cuatro muertes.

Argentina se convirtió en la primera 
nación de la región en confirmar este 
diagnóstico, pero no es el primero del 
continente, pues Estados Unidos suma 
casi una decena de casos.

El Ministerio de Sanidad reveló que 
se trata de un menor de ocho años diag-
nosticado con este padecimiento, por el 
que sumaban 228 sucesos críticos, de 
acuerdo con la última actualización de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
del pasado 3 de mayo.

A un mes de que Gran Bretaña pren-
diera las alarmas por hasta 10 casos de 
origen desconocido, autoridades sani-
tarias de la nación sudamericana notifi-
caron que el infante, de quien no se die-
ron detalles sobre su estado clínico, fue 
ingresado en el Hospital de Niños en la 
ciudad de Rosario, en Santa Fe.

Y recalcó que no hay causas aparentes 
de su padecimiento, pues según los aná-
lisis de laboratorio su condición dio “ne-
gativo en relación a los virus que usual-
mente generan esta enfermedad”, lo que 
coincide con reportes de especialistas de 
más de una veintena de naciones, de que 
éstos no están vinculados a otros tipos 
de hepatitis como la A, B, C, D o E, lo que 
hace rara esta enfermedad.

En tanto, algunos medios de ese país 
reportaron que podría haber más expe-
dientes positivos, pues éste se identifi-
có dentro de un grupo de sospechosos, 
aunque el gobierno no precisó cuántos 
se encontrarían bajo revisión y aparente-
mente ninguno de los afectados ha teni-
do comunicación con otro.

Posteriormente, Panamá admitió que 
tenía bajo sospecha el caso de un pe-
queño de dos años, con síntomas como 
fiebre, vómitos e ictericia —que da color 
amarillento a la piel—. Y horas después se 
confirmó el diagnóstico del primer caso 
de hepatitis aguda en su territorio, pade-
cimiento que provoca la inflamación del 
hígado y que derivó en el trasplante de 
dicho órgano en hasta 18 menores por el 
daño al mismo, lo que representa menos 
de 10 por ciento de la incidencia total.

Respecto al menor sólo se indicó que 
se encuentra fuera de peligro, gracias a 
un diagnóstico temprano.

Asimismo, se dio a conocer que los 
análisis del oriundo de Panamá Este 
revelan que se detectó la presencia del 
virus tipo F40-41, confirmando que más 
de la mitad de estas infecciones podrían 
tener relación con un adenovirus grave, 
aunque tampoco da luces sobre cómo se 
origina este tipo de hepatitis.

Tras las confirmaciones, ambos go-
biernos recalcaron su compromiso, 
como lo demandaron la OMS y la Organi-
zación Panamericana de la Salud (OPS), 
de mantener estricta vigilancia puntual 
e investigar casos sospechosos, ya que 

LOS DIAGNÓSTICOS corresponden a niños de ocho y dos 
años, según Ministerios de Salud; ratifican compromiso para re-
forzar vigilancia epidemiológica ante enfermedad desconocida

podría convertirse en una emergencia.
En primera instancia, las autoridades 

argentinas adelantaron la conformación 
de un grupo de epidemiólogos para ana-
lizar las muestras del caso confirmado 
y otros que estén bajo la lupa, mientras 
que la jefe nacional del sector, Lourdes 
Moreno, llamó a los padres de familia a 
estar pendientes de sus hijos, quienes 
consideró deben continuar con el uso de 
mascarillas para evitar contraer cualquier 
virus que ponga en riesgo su salud.

Por separado, Panamá precisó que 
remitió la misma indicación a todas las 
instalaciones sanitarias para estar pen-
dientes de sintomatología como fiebre, 
vómitos, diarrea y dolor abdominal, aun-
que no todos se pueden registrar en el 
mismo paciente. Y precisaron que, aun-
que la fiebre puede ser un signo de aler-
ta, no todos los menores diagnosticados 
tienen el mismo cuadro clínico.

Cabe destacar que ante el descono-
cimiento de esta enfermedad a nivel 
mundial, se reportan más de 50 casos 
en investigación, entre los que destaca 
Canadá, sin confirmación hasta el mo-
mento sobre la enfermedad que afecta a 
naciones como Gran Bretaña, Dinamar-
ca, Italia, Países Bajos, Israel, entre otras.

2
Amenazas 

ha recibido el 
primer ministro 

en medio de esta crisis

Autoridades llaman a la población a mantener 
la calma y resguardarse, luego de que algunas 
voces pugnaran con emprender una ofensiva 
contra Hamas, como posible responsable.

SE ADENTRA EN LA REGIÓN

PRINCIPAL HIPÓTESIS

Al menos tres naciones la reportan y una más admite casos bajo sospecha.

Adenovirus 41

ESTADOS UNIDOS
9

CANADÁ 
CASOS SOSPECHOSOS

ARGENTINA
1

PANAMÁ
1

Fuente•OMS y Ministerios de Salud

COLORACIÓN OSCURA DE LA ORINA

SÍNTOMAS MÁS COMUNES

VÓMITO DIARREA ICTERICIA

DOLOR ABDOMINALINFECCIÓN GASTROINTESTINAL

COMEZÓN

Según investigadores de Estados Unidos y Gran Bretaña este tipo de virus podría ser clave para dar con el origen, 
pues está presente en más de 70 por ciento de los pacientes infectados

Sostienen que este tipo se asocia principalmente con casos 
de gastroenteritis viral

Ante esta alerta, 
autoridades exhortan 
a redoblar las medidas 
de higiene y controles 
sanitarios, para evitar 
la exposición a virus 
que provocan enfer-
medades graves.

74
Casos reportó 

Gran Bretaña 
en menos de una semana
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Premio Princesa de 
Asturias al flamenco
La cantaora Carmen Linares y la coreógrafa y 
bailarina María Pagés, fueron distinguidas ayer con 
el galardón en el ámbito de las bellas artes. El jurado 
elogió a ambas mujeres por su enorme influencia en 
este ámbito, a través del canto y la danza.

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • VIERNES 06.05.2022

AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA
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Publican La cofradía de las viudas

REIVINDICAN A MUJERES 
QUE DESAFIARON EN MÉXICO 

A LA SANTA INQUISICIÓN
MÓNICA HERNÁNDEZ explora la vida de quienes tomaron los mandos  
de las impresoras tras la muerte de sus esposos; novela histórica que hace  
un tributo a la letra impresa y a los libros; paseo por la CDMX del Virreinato

• Por Carlos Olivares Baró                       
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Después del rotundo éxito de su 
primera novela Las perlas mal-
ditas del almirante (2020), la 
narradora y articulista Mónica 

Hernández (Ciudad de México, 1968) da 
a conocer La cofradía de las viudas (Mar-
tínez Roca/Planeta, 2022), fábula histó-
rica que explora episodios de la vida de 
ocho mujeres que desafiaron a la Santa 
Inquisición durante el Virreinato en 
México. Enlutadas por la muerte de sus 
maridos impresores, toman los mandos 
del oficio de ellos y se reconcilian con la 
edición de libros. 

Sedicioso thriller cuya trama se sus-
tenta en personajes reales: mujeres de 
carne y hueso, quienes lograron con 
tesón y osadía derribar los muros que 
limitaban acciones a las féminas hasta el 
logro de defender y conformar durante 
siglos una influencia concluyente en la 
vida cultural, social y política de México. 
Crónica centrada en los temerarios actos 
de Paula de Benavides, legendaria funda-
dora de una dinastía que tuvo presencia 
en nuestro país de 1640 a 1768. 

“Estas mujeres sabían leer y sabían es-
cribir en latín, lengua protagonista de los 
volúmenes que se imprimían en aque-
llos tiempos inquisitoriales. A la muerte 
de sus cónyuges, con los pocos recursos 
que tenían a mano, persisten en el oficio 
de impresoras. Quise escribir una histo-
ria donde se pudiera corroborar el ánimo 
de unas mujeres capaces de hacer lo que 
fuera para alcanzar poder y mantenerlo. 
Es también un homenaje a los libros, a la 
letra impresa, a muchos de esos manua-
les que eran clandestinos, censurados y 
prohibidos”, expresó en conversación 
con La Razón Mónica Hernández. 

¿Mujeres dedicadas al oficio de im-
presoras en el México del siglo XVII? 
Durante el encierro de la pandemia vi un 
Twitter que hacía referencia a Paula de 
Benavides: “impresora y viuda entre 1640 
y 1680”. Me llamó la atención esta viuda 
impresora en el Virreinato. Mi curiosidad 
me llevó a buscar datos sobre ella: encon-
tré poco, más que todo un legajo académi-
co, que hace mención a mujeres impreso-
ras en el periodo de 1560 a 1570. 

¿De ahí nació la idea de la novela? 
Me enganchó la historia de estas viudas 
impresoras, quienes sostienen a la in-
dustria editorial en la Nueva España. Me 
pregunté: ¿Y por qué no hay nada escrito 
sobre ellas? Mi imaginación juntó a va-
rias; las vi en sus ajetreos por el Centro. 
Las agrupé en un periodo y conjeturé las 
vicisitudes y trances que tendrían que 
afrontar por ser mujeres y además viudas. 

¿La cofradía existió? Mi imaginario 
insurrecto me conmina a afirmar que 
la cofradía sí existió, tal vez de manera 
clandestina, no oficial. Tuvieron que tra-
bajar un poco en secreto para sobrevivir 
y mantener el negocio. 

¿Y Paula de Benavides? Hay registro 
de su nombre y de seis hijos que conci-
bió, cuatro de los cuales fueron sacerdo-
tes; y dos hijas: una monja y otra casada 
con un impresor contrincante. Paula es 
una mujer muy interesante; pero, hay 
pocos datos de ella en los archivos de la 
época. En la novela le doy vida ficcional 
tras la muerte de su esposo: los miem-
bros de la cofradía la buscan, entonces 
entra a un mundo de libros ilegales, per-
fidias y crímenes. 

¿Thriller inundado de intrigas 
en pleno Virreinato? Quise contar la 
historia de estas mujeres recurriendo a 
las emociones, como un relato que a mí 
me hubiera gustado leer, siempre escri-
bo bajo esa premisa. ¿Quiénes son estas 
osadas mujeres impresoras que a pesar de 
los acontecimientos que enfrentan consi-
guen sus objetivos? Están acechadas por 
la envidia, celos, desamor, tristeza y dolor.

¿Por momentos se asoma el Um-
berto Eco de El nombre de la rosa? 
Me sonroja la comparación. Esa novela 
es clave en mi catálogo de lectura. Un 
escritor se nutre de otros libros. Asumo 
la presencia de muchos autores que han 
incursionado en el contexto de historias, 
donde la ficción dialoga con la realidad. 

La cofradía de las viudas
POR MÓNICA HERNÁNDEZ

EN UN RINCÓN del patio, bajo una arcada, 
estaban Gerónima, Isabel, María de Espinosa y 
algunas otras viudas que Ana conocía bien. Miró a 
su alrededor, con discreción y bajo el velo de encaje 
para ubicarse en la casa. Habían colocado el ataúd 
en el centro del patio, donde se agrupaban los 
dolientes. Las macetas de buganvilias salpicaban 
de color la masa de personas vestidas de negro que 
susurraban en pequeños corrillos. La nueva viuda 
estaba delante del cajón de madera, con la mirada 
fija en la cara de desinterés del difunto. A su lado, 

un joven alto y guapo se asomaba al féretro y una 
muchacha, que le pareció hermosa, se secaba las 
lágrimas con un pañuelo bordado. Aquellos debían 
de ser los hijos del muerto, pensó Ana, dudando 
entre ir e interrumpir a los familiares para dar el 
pésame o esperar un mejor momento. Se decidió 
por lo primero. Si al rato comenzaban una misa, un 
rosario o las plañideras con sus desmanes, lo tendría 
complicado. Tomó aire y se dirigió hacia el cajón. 
Resopló con cautela; todos los ataúdes y todos los 
muertos eran iguales. Tanto que parecían el mismo. 

—Lo siento mucho, doña Paula. Reciba usted mis 
condolencias y que Dios, Nuestro Señor, le mande 
pronta resignación a su pena. 
—Ana habló en voz baja, detrás de la nueva viuda. 
Paula se giró, pero no pareció reconocer a quien le 
hablaba. Asintió sin abrir la boca. Jugueteaba con 
sus manos sin guantes. Ana fijó la vista en las manos 
de aquella mujer. Eran blancas y sin pecas.
—Ana de Herrera, viuda de Diego Garrido, que Dios 
guarde —dijo con suavidad y una pequeña 
sonrisa (…)

FRAGMENTO DEL LIBRO.

Mónica Hernández, después de laborar en el 
ámbito del marketing y las relaciones públicas, 
decidió dejarlo todo para dedicarse a escribir, 
su primera novela se publicó en 2020.

Isabel  
de Quiroz

Viuda del impresor  
Juan Ruiz. 

María  
de Espinosa

Viuda del  
impresor Diego  

López Ávalos. 

Ana de 
 Herrera

Viuda del impresor  
Diego Garrido.

María de  
Sansorie

Viuda del impresor  
Melchor de  

Ocharte. 

Paula de  
Benavides

Viuda de Bernardo 
Calderón. Fundó una 

dinastía de impresiones 
que abarcó de 1640  

a 1768. 

La cofradía  
de las viudas
Autora:  
Mónica Hernández
Género: Novela
Editorial: Planeta /
Martínez Roca, 2022

“QUISE escribir una historia donde se pu-
diera corroborar el ánimo de unas mujeres 

capaces de hacer lo que fuera para alcanzar 
poder y mantenerlo”
Mónica Hernández

Autora

Portada del libro 
Oración Fúnebre, de 
Isidro Sariñana, el 
cual se imprimió en 
1681 por la viuda de 
Bernardo Calderón.

¿Quiénes fueron 
las viudas de los 

impresores?
Las mujeres que pusieron 

en jaque a la Santa 
Inquisición sabían leer y 

escribir y sabían latín. En 
el libro descubrimos su 

historia. 

Fuente•La cofradía de las viudas
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Otro de los grandes ganchos que 
ofrece el suspenso, es que involucra 
al lector como ningún otro género. 
El lector quiere ir resolviendo el mis-
terio junto con el investigador, ese 
personaje que nos conquista desde 
el principio, ya sea por su ética y en-
trega o quizá porque es un antihéroe, 
aquel que se va redimiendo con su 
trabajo, ya que a veces, los que in-
vestigan el crimen son protagonistas 
de historias sórdidas, de un dolor te-
rrible que arrastran, lo cual nos ge-
nera una gran simpatía. 

Este género debe abrir con un 
gran anzuelo que atrape al lector. Un 
misterio sin resolver, un asesinato, 
una desaparición o un secuestro, in-

Uno de los géneros literarios más populares es el thriller o 
género de suspenso. Todos los días escuchamos acerca de 
asesinatos, secuestros y crímenes sin resolver, lo cual nos 

desmorona como sociedad. El gran atractivo que ofrece este género, 
es que nos brinda la esperanza de saber que los crímenes se pueden 
resolver, y que existen inspectores e investigadores realmente com-
prometidos con su profesión y que ofrecen resultados. 

margamasilla@me.com

El thriller o suspenso
Por  Mónica Argamasilla 

• LAS LECTURAS

Twitter: @argamasillamoni     Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni    

najes, esto genera una angustia en el 
lector, que quisiera avisar del peligro 
al personaje. Es una forma de jugar e 
involucrar directamente al lector. 

Nuestro ritmo de lectura suele 
ser agotador. Cuando pensamos 
que podemos pausar la lectura al 
terminar el capítulo, nos damos 
cuenta que no podemos. La historia 
se ha puesto aún más interesante 
y necesitamos avanzar. El nivel de 
angustia que genera en el lector, es 
determinante para que su lectura 
sea más rápida, en comparación con 
otros géneros. 

Una de las claves para involucrar 
al lector es sembrar dudas, dar giros 
inesperados a la trama, crear situa-
ciones y personajes que vayan cam-
biando nuestras sospechas iniciales. 
Confundirnos es la labor principal 
del narrador. 

El autor debe contar con una 
destreza importante para poder 
manejar las situaciones, además 
de contar con una gran documenta-
ción, es decir, conocer los procesos 
policiales y forenses. La crimina-
lística es una ciencia que hay que 
dominar. 

Uno de los subgéneros del sus-
penso es el llamado thriller psicoló-
gico. En éste, el enfrentamiento es 
a nivel mental. La inteligencia del 
protagonista juega un papel funda-
mental, ya que juega con el lector, 
nos engaña, nos manipula igual que 
lo hace con el resto de los personajes, 
nos envuelve en una red invisible 
que no percibimos hasta el final de 
la historia, y por lo general, éste nos 
sorprende, nunca lo vimos venir…

Y hablando de finales, en las his-
torias de suspenso, éste debe ser 
uno de los momentos fundamen-
tales de la historia, todo lo que no-
sotros, como lectores, hemos dedu-
cido, debe ser desechado, la trama 
por lo general da un giro inesperado 
y las piezas encajan perfectamen-
te. No debe haber hilos sueltos, ésa 
es una regla de oro. El lector debe 
quedar igualmente sorprendido y 
satisfecho. 

Ahora entendemos por qué gusta 
tanto este género, y es que al final, 
todos tenemos la esperanza que el 
bien pueda vencer al mal, y resta-
blecer el equilibrio que falta en el 
mundo real. 

cluso una duda psicológica. El autor 
debe ser capaz de crear tensión 
desde el principio y debe sostener 
ese suspenso a lo largo de la trama, 
manteniendo siempre al lector a la 
expectativa, en un estado de ten-
sión constante. 

El ritmo del thriller es agotador, 
en la trama siempre está sucediendo 
algo. Son novelas con mucha acción, 
donde se escenifica la lucha entre el 
bien y el mal. 

El autor debe ser capaz de sem-
brar pistas falsas y confundir al lec-
tor. Llevar a sus personajes a vivir si-
tuaciones extremas, incluso, a veces 
el narrador puede adelantarnos in-
formación que no poseen los perso-
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Marc Anthony cancela 
concierto por caída
Tras sufrir un incidente en el hotel en el que se hospeda-
ba, que le ocasionó una lesión en la espalda, el cantante 
suspendió su show del miércoles pasado en Panamá. La 
productora de espectáculos Magic Dramas detalló que será 
trasladado a Miami para ser evaluado por otros expertos.

Filme basado en hechos reales 

Muestran lado bello 
de la vida en La nave

PABLO CRUZ cuenta la historia de un locutor que cumple 
el sueño de un niño de ir al mar; “habla de lo bonito que 
aprendemos cuando abrimos el corazón”, dice el actor

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Hace 10 años el actor Pablo 
Cruz Guerrero conoció la 
historia de Miguel, un locu-
tor de radio que en medio de 

una crisis encuentra un nuevo sentido 
de la vida cuando se empeña en cum-
plir el sueño de un niño con cáncer, 
cuyos días están contados, que an-
hela con ir al mar. Una historia que lo 
conmovió y quiso llevar a la pantalla 
grande con La nave, filme que escribió 
y protagoniza. 

“Cuando conocí a Miguel, en quien 
está inspirada la historia, ahora un 
gran amigo, fue tal la catarsis que sentí 
que cuando me platicó que tuvo una 
llamada de un niño que estaba tan ilu-
sionado en viajar en ‘La nave’, porque 
el programa se llama así, que quería 
conocer el mar, el simple hecho de que 
alguien haya permitido que su imagi-
nación haya llegado a eso y contagia-
do a otras personas y luego se hayan 
puesto de acuerdo para materializar 
el sueño de un niño, decidí que quería 
hacer la película, contar esa historia y 
compartir ese sentimiento”, compar-
tió el también actor de Luis Miguel: la 
serie, en entrevista con La Razón. 

Pablo Cruz contó que en lugar de 
concentrarse en los aspectos desola-
dores de la situación como la enferme-
dad terminal del menor, quiso centrar-
se en lo positivo. 

“Habla de la importancia de la vo-
luntad colectiva, de lo bonitas que 
salen las cosas cuando estamos en la 
misma frecuencia y queremos hacer 
las cosas bien y contribuir en algo por 
alguien, ayudar y ser generoso es muy 

Sin Bandera 
celebra el amor 

en Frecuencia 
• Por Carlos Olivares Baró                           
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

LEONEL GARCÍA y Noel Schajris —Sin 
Bandera— no habían dejado de actuar 
en conciertos y dar a conocer nuevas 
propuestas musicales, respectivamente, 
como solistas. Recordar el EP Una Última 
Vez o la placa en vivo Primera Fila, pro-
ducciones en las cuales trabajaron juntos 
hace 15 años. Ahora, lanzan el álbum Fre-
cuencia (Sony Music, 2022): ramal de la 
detonación creativa que estalla cuando 

Leonel García & Noel Schajris se juntan. 
El álbum está conformado por 10 te-

mas que celebran el amor, insignia sen-
timental en el itinerario de 20 años de 
este dueto querido y respetado en los 
espacios musicales de Latinoamérica, 
Estados Unidos y España.  

“Es un disco que surge en un momen-
to de nuestras vidas muy especial. Sabe-
mos lo que es importante en nuestro co-
razón y necesitábamos compartirlo con 
nuestros fans. Hemos aprendido a valo-
rar el amor por encima de todo”, expresó 
Noel Schajris en conferencia de prensa 
ayer en la presentación del fonograma. 

Baladas arropadas en concordia de 
pop y reflujos de bolero en tributo a 
Manzanero en “Ahora Sé”, “Dime Que 
Sí”, “Cuando Te Vuelva A Ver”, “Otro In-
tento” “Que Eras Tú”, “Nadie”, “Directo 
A Ti”, “Pronto”, “En El Amor” y “Jamás”, 
piezas imbuidas en una atmósfera íntima 
que subraya los índices de la querencia. 

“Como músicos, como compositores y 
como personas hemos cambiado y creci-
do de una manera inimaginable. Nuestra 
música ha tenido el honor de ser parte de 
la vida de muchos, nos sentimos halaga-
dos que la familia de Debanhi haya toma-
do un tema nuestro para oficiar el duelo 
por su muerte. Este disco es una frecuen-
cia para sintonizarnos con el amor, con la 
vida y su final”, concluyó Leonel García. 

DIEZ TEMAS 
inéditos en 

sintonía con 
sentimientos 
amorosos; se 

juntan otra 
vez después 

de 15 años 

Algunos logros del dueto son: dos Latin 
Grammy, 14 presentaciones en el Auditorio 
Nacional y cuatro más en la Arena CDMX.

Miguel Pérez, un locutor de radio de Oaxaca, 
creador del programa La Nave Tik Tak, es el 
personaje en quien está inspirada la cinta. 

NOEL 
SCHAJRIS 
y Leonel 
García, 
ayer tras la 
conferencia 
de prensa.

fácil, es nada más recordarnos que po-
demos hacer eso todos juntos”, resaltó 
el histrión de Papá a toda madre y El 
sexo débil. 

Acerca del personaje que interpre-
ta, Miguel, apuntó que el mensaje que 
transmite es que a pesar de las adver-
sidades que podamos estar pasando 
siempre se pueden superar y podemos 
ver el lado bello de la vida. 

“Cambia su actitud gracias a que un 
niño superprendido, que tiene todas 
las ganas, a pesar de parecer que está 
condiciones en donde nada a contra-
corriente, parece que su energía, su 
corazón, lo hacen avanzar contra esa 
marea mucho más rápido 
que todos nosotros, es algo 
padre de la película, mostrar 
cómo nos contagiamos de 
buena vibra”, apuntó. 

En la historia este locutor 
desencantado de su trabajo, 

un programa enfocado en los infantes, 
transforma su manera de ver la vida, 
gracias a que conoce a este menor. 

“Todos tenemos momentos de con-
fusión, de tristeza, no sabemos qué 
rumbo está tomado nuestra vida, nos 
sentimos desorientados, y sin embar-
go, cuando hacemos las cosas desde 
lo que sentimos, lo que nos motiva 
genuinamente para despertarnos dia-
riamente a salir de la cama, no nos po-
demos equivocar. La cinta habla de lo 
bonito que aprendemos cuando abri-
mos nuestro corazón”, aseveró.

La nave, dirigida por Batán Silva, 
tendrá su reestreno el próximo 10 de 

mayo y llegará a los cines del 
país a partir del 12 de ese mis-
mo mes. Cuenta con las actua-
ciones de Maya Zapata, Lucía 
Uribe Bracho, Héctor Jiménez, 
Andrés Almeida, Rodrigo Mu-
rray y Santiago Beltrán.

Frecuencia
Artista: Sin Bandera

Género: balada 
pop, bolero...  

Disquera: Sony 
Music, 2022

500
Pantallas proyecta-
rán la cinta distribuida 

por Cinépolis 

LOS ACTORES Pablo 
Cruz Guerrero y San-

tiago Beltrán, en un 
cartel promocional del 

largometraje.
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 Psicoterapeuta 
sistémica y narrativa 
desde hace 15 años. 
Éste  es un espacio para 
la reflexión de la vida 
emocional y sus 
desafíos.

En terapia trabajamos con relatos sobre el im-
pacto de las palabras en la identidad, en la idea 
de sí mismo y en la percepción de las experien-
cias. Si nos dijeron desde muy niños que éramos 
tontos o torpes y lo hicieron de forma repetitiva 
como un método “educativo” es muy probable 
que nuestro diálogo interior incluya las palabras  
tontería y torpeza. 

La violencia también se ejerce con las palabras 
cuando se pronuncian sin ninguna consideración 
por la dignidad del otro. Son muchas las familias 
que usan groserías para comunicarse, insultán-
dose. Es común decir palabras en tonos cariñosos 
para decir cosas hirientes. Se llama doble mensaje 
y es enloquecedor. Si mi madre me dice con tono 
suave y hasta dulce que soy una mensa que no 
toma buenas decisiones, llegaré a creer que me lo 
dice porque me quiere y no porque la agresividad 
es su forma de comunicarse.

Las frases con las que crecimos nos marcan 

El lenguaje está vivo mientras vive 
quien lo habla. Depende de la evo-
lución social y las palabras que cir-

culan entre todos los hablantes de un gru-
po social y en un tiempo histórico, son las 
que más pronunciamos. La personalidad 
humana se construye con palabras. Nos 
hominizamos gracias al lenguaje.

para bien o para mal y forman parte de nuestro re-
pertorio para pensar el mundo. Durante décadas 
estuvieron normalizadas las crianzas agresivas 
por considerarlas formativas. “Te lo digo porque 
te quiero, porque me importas, porque me preocu-
pas, para que te fijes más, para que te des cuenta”: 
y después nos decían eres tonta, no sirves, tienes 
dos pies izquierdos.  

Dice Luis Fernando Lara, lingüista y miembro 
del Colegio Nacional, que la lengua es como un 
gran órgano de catedral que se puede tocar como 
violín, como piano o como tambor; hay muchísi-
mas maneras de hablar y el significado de las pa-
labras depende del contexto: una palabra ofensiva 
puede decirse entre amigos y sonar incluso cariño-
sa, pero dicha en medio de un conflicto empeora 
la situación. No son las palabras lo que se debe co-
rregir sino el respeto por la dignidad de todas las 
personas, especialmente de las minorías raciales, 
religiosas, por su orientación sexual y de todos los 
grupos vulnerables, como las mujeres y los meno-
res. Las palabras tienen distintos significados, es 
el discurso, el tono y la intención que traen consi-
go lo problemático.

Al ser confrontados con la agresión que hay de-
trás de lo que decimos, lo negamos para encubrir 
la pulsión destructiva que a veces o con frecuen-
cia se sale de control. Es difícil aceptar que a veces 
somos destructivos y que por estar acostumbra-
dos a hablar de cierta manera, se nos volvió in-
visible. De todos modos somos responsables de 
nuestros dicho y siempre conviene pensar en lo 
que decimos, cómo lo decimos y para qué lo de-

cimos. Habría que retrasar las palabras para evitar 
la culpa que viene después de decir algo de lo que 
nos vamos a arrepentir. 

Las palabras también pueden comunicar afecto, 
construir amor propio y ser una fuente de fortale-
za. Se nos olvida que existen el reconocimiento y 
las palabras amorosas. Habría que escuchar lo que 
le duele al otro cuando escucha. También debería-
mos de ser capaces de narrar y de escuchar lo trau-
mático, lo que se volvió un secreto y que mientras 
no sea nombrado no encontrará reparación. Como 
las víctimas de abuso sexual que a veces logran ha-
blar después de mucho tiempo.

Las palabras cambian por las diferencias gene-
racionales: padres y abuelos suelen utilizar len-
guaje racista, clasista, sexista, homófobo, xenófo-
bo. Las nuevas generaciones enloquecen de rabia 
y frustración cuando sus madres no deconstruidas 
hablan del peso, del color de la piel de sus hijos y 
nietos y dicen que bonita sólo puede ser una mujer 
delgada. Frente a esto será necesario el diálogo y la 
tolerancia; también explicar la postura personal y 
poner un límite. Se vale y se puede pedir el respeto 
de los mayores. 

Dijo Wittgenstein que los límites del lenguaje 
son los límites del mundo. Tenemos  versiones 
rígidas sobre quiénes somos, formadas de unas 
cuantas palabras repetitivas que limitan nues-
tro mundo. A la historia del trauma se le pueden 
sumar otras en las que sí podemos, somos capaces 
y nos fortalecen. Las palabras edifican o sepultan 
y hay que encontrar las mejores porque van a im-
pactar al otro de manera trascendental.  

valevil lag@gmail.com

El poder de las palabras
Por Vale Villa •

• LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Twitter: @valevillag
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Definida final de la 
Europa League
Frankfurt y Rangers avanzaron a la serie por el títu-
lo del certamen continental tras dejar en el camino a 
West Ham y RB Leipzig por globales de 3-1 y 3-2, res-
pectivamente. El duelo entre ambos será el próximo 
18 de mayo en el Estadio Ramón Sánchez-Pizjuán.

DE BUENAS. El mexicano Luis Urías, de los Cerveceros, conectó su primer 
homerun en la temporada del beisbol de Grandes Ligas en la victoria de Mi-
lwaukee por 10-5 sobre los Rojos de Cincinnati. El azteca logró su cuadrangular en 
la primera entrada del encuentro celebrado en el American Family Field. El origi-

nario de  Magdalena de Kino, Sonora, estuvo todo el mes pasado en la lista de 
lesionados. Los Rojos ganaban 3-0 después de una ofensiva tempranera,  pero 
el panorama cambió pronto con las carreras producidas por Urías, Christian 
Yelich y un doblete de Rowdy Téllez. Hoy, los Brewers enfrentan a los Braves.
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El repechaje empieza mañana 

Cinco de los ocho 
clubes en repesca 
cambiaron de DT 
en el campeonato
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Llegó la hora de la verdad para los 
ocho equipos que estarán pe-
leando el repechaje del Torneo 
Clausura 2022 de la Liga MX 

este fin de semana. No hay tiempo de 
un descuido y si desean meterse a los 
cuartos de final tendrán que salir vic-
toriosos en sus respectivos encuentros, 
pues solamente es a un partido y quien 
gane avanza. 

La temporada regular tuvo muchos 
movimientos en los banquillos y uno 
de los datos a destacar es que cinco de 
los ocho equipos clasificados a la repes-
ca cambiaron de entrenador durante 
la campaña. Atlético San Luis, Necaxa, 
Monterrey, Mazatlán FC y Chivas deci-
dieron darle un nuevo rumbo a sus equi-
pos con otro entrenador, mientras que 
Puebla, Pumas y Cruz Azul mantuvie-
ron al mismo, pero Juan Reynoso pen-
de de un hilo para seguir en La Máquina, 
pues al parecer la directiva ya busca su 
reemplazo, los jugadores ya no creen en 
su metodología y se pelean mucho con 
él, sumado que la afición está cansada 
de los malos resultados y partido tras 
partido piden su salida. 

André Jardine, Jaime Lozano, Víctor 
Manuel Vucetich, Gabriel Caballero y Ri-
cardo Cadena le cambiaron el rostro al 
Atlético de San Luis, Necaxa, Monterrey, 
Mazatlán FC y Guadalajara,  desde que 
llegaron a dichos banquillos, respecti-
vamente, en lugar de Marcelo Méndez, 
Pablo Guede, Javier Aguirre, Beñat San 
José y Marcelo Michel Leaño.

El duelo más atractivos es sin duda el 
Chivas contra Pumas. Dos de los equi-
pos llamados grandes del balompié az-

SOLAMENTE Cruz Azul, Puebla y Pumas 
fueron los conjuntos que mantuvieron a su 
entrenador; Chivas ha ganado sus cuatro en-
cuentros bajo las órdenes de Ricardo Cadena 

Ferretti deja banquillo de 
Bravos luego de un año 
Redacción • La Razón 

 
DESPUÉS DE ALGUNOS rumores, el FC 
Juárez reveló este jueves que Ricardo Fe-
rretti deja la dirección técnica del club luego 
que el equipo acabó en el último puesto de 
la clasificación en el Torneo Clausura 2022 
de la Liga MX. 

“Futbol Club Juárez reconoce a Ricardo 
Ferretti el trabajo realizado a lo largo de su 
estadía en nuestra institución. Después de 
una reunión con la directiva, se llegó a un 
acuerdo mutuo de dejar el cargo. Le desea-
mos el mejor de los éxitos en sus futuros 
proyectos”, informó el equipo fronterizo en 
un breve comunicado en sus redes sociales.  

Ricardo Ferretti estuvo al frente de los 
Bravos en los Torneos Apertura 2021 y 
Clausura 2022 de la Liga MX. Fue el equipo 
al que llegó después de haber estado 11 años 
en el banquillo de los Tigres de la UANL. 

El FC Juárez no alcanzó ni siquiera el re-
pechaje en ninguno de los dos certámenes 
bajo las órdenes del Tuca, pues en el primer 

semestre acabó en el puesto 16 de la com-
petencia, mientras que en el segundo fue el 
colero general.  

El veterano estratega brasileño dirigió 
al FC Juárez en 33 partidos de Liga MX. Su 
balance fue de siete victorias, seis empates 
y 20 derrotas, 11 de las cuales fueron en el 
actual Clausura 2022. 

En el Apertura 2021, la escuadra fronteri-
zo cosechó 16 puntos, con los cuales culmi-
nó en el lugar 16 de la clasificación, producto 
de cuatro triunfos, cuatro igualadas y nueve 
descalabros. 

teca chocan por un lugar a los cuartos de 
final y el Rebaño llega con cuatro victo-
rias en la misma cantidad de encuentros 
bajo las órdenes de Ricardo Cadena, lo 
que hace ilusionar a su afición. 

Por si algo faltaba para que los segui-
dores del Rebaño Sagrado se sintieran 
optimistas, el delantero Alexis Vega re-
novó su contrato con el equipo rojiblan-
co por los próximos dos años. 

“Estoy contento con mi renovación 
con este club que tanto me ha dado, 
junto a mis compañeros estoy seguro 
de que lograremos un campeonato más 
para esas vitrinas”, comentó a Chivas TV 
el medallista de bronce con el Tricolor 
Sub 23 en los pasados Juegos Olímpicos 
de Tokio.

Vega terminaba su contrato con Chi-
vas en diciembre de este año y podría 
haberse ido sin tener que dar compen-
sación al Guadalajara, cuya dirigencia 
trabajó en las últimas semanas para 
convencerlo de renovar.

“Estoy ilusionado de seguir estando 
en la institución que desde el día uno 
a la fecha, me han tratado de la mejor 
manera, voy a tratar de darle alegrías a 
la afición”, agregó el atacante de 24 años.

En contraparte, el conjunto de la 
UNAM llega con la moral por los suelos 
al duelo del próximo domingo luego de 
que a mitad de semana perdió la final de 
Concachampions a manos del Seattle 
Sounders, resultado con el que continúa 
su racha de 11 años sin ganar títulos.

El caso más exitoso en el cambio de 
timón fue el del América, que después 
de ocho jornadas cesó a Santiago Solari. 
Fernando Ortiz fue el elegido y los azul-
cremas no solamente dejaron el sótano, 
sino que además accedieron a la Liguilla 
de manera directa al acabar cuartos de la 
competencia.

Cruz Azul, Monterrey, Toluca, Pumas, Puebla, 
Chivas, Santos y Atlético de San Luis fueron 
los clubes que disputaron el repechaje en el 
pasado Torneo Apertura 2021.

LOS QUE AJUSTARON EL TIMÓN

EL TUCA lamenta una acción durante 
un juego de FC Juárez en la Liga MX.
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NECAXA

MONTERREY

MAZATLÁN 
FC

CHIVAS

SAN LUIS

André 
Jardine

Ricardo 
Cadena

Gabriel 
Caballero

Víctor 
Manuel 

Vucetich

Jaime 
Lozano

Marcelo 
Méndez

Marcelo Michel 
Leaño

Beñat 
San José

Javier 
Aguirre

Pablo 
Guede

LOS QUE NO HICIERON AJUSTES 
CRUZ 
AZUL
Juan 
Reynoso

PUEBLA
Nicolás 
Larcamón

PUMAS
Andrés 
Lillini

REPESCA 
CLAUSURA 2022

CRUZ AZUL

NECAXA
Estadio Azteca

Hora: 17:45

vs.

MAÑANA

DOMINGO

MONTERREY

CHIVAS

A. DE SAN LUIS

PUMAS

Estadio BBVA
Hora: 20:06

Estadio Akron 
Hora: 19:15

vs.

vs.

PUEBLA

MAZATLÁN FC
Estadio Cuauhtémoc

Hora: 17:00

vs.
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HORARIOS GRAN 
PREMIO DE MIAMI 
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HOY 

Práctica 1: 13:30 horas 
Práctica 2: 16:30 horas

MAÑANA 
Práctica 3: 12:00 horas 

Clasificación: 15:00 horas

DOMINGO 
Carrera: 14:30 horas
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Ferrari, líder de la temporada

Miami alberga 
por primera vez 
en la historia la F1
• AP

Uno de los espectáculos deporti-
vos más importantes del mun-
do, visita la Florida este fin de 
semana para llevar a cabo el 

primer Gran Premio de Miami.
En las últimas dos décadas ha habi-

do mayormente carreras de Nascar. La 
popularidad de la serie IndyCar sube y 
baja. La F1 es algo distante. Para verla 
por televisión, hay que levantarse tem-
prano. Pero resulta mucho más deslum-
brante que cualquier cosa que haya po-
dido ver el aficionado al automovilismo 
estadounidense.

Las pruebas de F1 se corren en Austra-
lia y Azerbaiyán, en Monza y Mónaco, en 
Singapur y Arabia Saudí. Sus pilotos en-
frentan dilemas morales cuando les toca 
correr en países con situaciones de los 
derechos humanos cuestionables o res-
tricciones deplorables. Un cohete causó 
destrozos en una refinería de petróleo 
cercana en marzo durante un ensayo en 
Arabia Saudí y los autos siguieron co-
rriendo mientras a la distancia, a algu-
nos kilómetros, se veían llamas y humo. 
Los pilotos consideraron la posibilidad 
de no participar en la prueba.

EL GRAN PREMIO se disputa el domingo y 
es el segundo que acoge Estados Unidos; 
Checo busca su tercer podio de la competencia

Si bien el circo de la F1 es un espec-
táculo muy distinto a lo que están ha-
bituados los estadounidenses, la docu-
serie de Netflix “Drive to Survive” sobre 
el mundo del circuito captó una nueva 
audiencia. Tom Garfinkel, vicepresiden-
te de los Dolphins de Miami de la NFL y 
del Hard Rock Stadium, es uno de los 
dueños de la carrera de Miami. Busca 
una segunda escala de la F1 en Estados 
Unidos (la primera es Texas) desde el 
2017, antes de que la serie de Netflix ga-
nara popularidad.

El evento dura tres días (cinco si se 
toman en cuenta las fiestas de los dos 
días previos) y es el más publicitado que 
tiene lugar en el Hard Rock en bastante 
tiempo. La entrada más barata es de 300 
dólares, para los ensayos del viernes. 
Las suites ni siquiera salieron a la venta 
porque Garfinkel tenía ya unos 5.000 in-
teresados que habían depositado 5.000 
dólares cada uno en forma anticipada.

Hubo cuatro años sin carreras de F1 
en Estados Unidos cuando se dejó de 

correr el Gran Premio de Indianápolis en 
el famoso Motor Speedway en el 2007. 
La categoría regresó en el 2012 a Austin 
(Texas) y la popularidad de “Drive to 
Survive”, estrenada en 2019, ayudó a ge-
nerar un festival de tres días que el año 
pasado atrajo más de 300 mil personas.

El grupo de Garfinkel admitirá un 
máximo de 85 mil espectadores en el 
Autódromo Internacional de Miami, 
para que la gente pueda disfrutar un 
poco de la vida apasionante que captura 
la serie de Netflix.

Los planes originales contemplaban 
una pista en el centro de Miami, pero 
fue reubicada 23 kilómetros (15 millas) 
al norte para incorporar al Hard Rock 
Stadium.

South Beach estará abierta toda la 
noche y el autódromo y sus alrededo-
res serán el sitio obligado durante un 
fin de semana, en el que también hay 
partidos del Miami Heat (NBA) y de los 
Florida Panthers (hockey sobre hielo) 
en la zona.

El “campus”, como se denomina el 
área reservada para la carrera, abarca 
una playa y marina artificiales, y si Post 
Malone llega al Yacht Club, por ejemplo, 
cualquiera que tenga un pase puede se-
guirlo hasta el primer piso. En el tercero 
hay un sector de VIPs y Garfinkel creó 
un área de juegos para niños con canti-
dades de elementos alusivos al fascinan-

te mundo de la F1.
“La presencia de celebridades es algo 

nunca visto”, afirmó Garfinkel en una 
entrevista con la Associated Press. “Esto 
es los Grammy, los Oscar, los premios 
ESPY y (la conferencia de ricos) Allen & 
Co., todo junto”.

“Hay CEOs, figuras del mundo del 
espectáculo, deportistas famosos, di-
rectores de fondos de inversiones, de 
empresas constructoras y personajes 
del empresariado en general”, agre-
gó. “Miami es un referente cultural en 
muchas áreas: el arte, la comida, el tu-
rismo. Queremos que la gente disfrute 
de todo esto y vea una prueba del cam-
peonato automovilístico más grande 
del mundo”.

Más de la mitad de los pilotos de la se-
rie IndyCar se harán presentes en Miami 
este fin de semana, incluido el mexica-
no Pato O’Ward, ganador de la carrera 
de indy del domingo y “embajador” de 
McLaren.

El expiloto de la F1 Romain Gros-
jean, quien reside en Miami, es “em-
bajador” de la carrera. El brasileño 
Helio Castroneves, ganador de cuatro 
ediciones de las 500 Millas de Indianá-
polis, vive en la vecina Fort Lauderda-
le y Alexander Rossi, quien se alzó con 
las 500 Millas de Indianápolis el año 
en que se pasó de la F1 a la IndyCar, 
presenciarán la carrera.

EL TOP 10 DE LA CAMPAÑA
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UN MONOPLAZA 
de Redbull previo 

al Gran Premio.

UN MONOPLAZA 
de Redbull previo 

al Gran Premio.

UN MONOPLAZA 
de Redbull previo 

al Gran Premio.
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DMITRY BIVOL
Origen:Kirguistán

Récord: 19-0
División: Semipesado 

o 175 libras

DMITRY BIVOL
Origen:Kirguistán

Récord: 19-0
División: Semipesado o 175 libras

MARAT KHUZEEV
Origen: Miass, Rusia

Récord:20-21-1
División: Peso Medio o 160 libras

Ante el Canelo: Perdió por KO

SERGEY KRUSHER KOVALEV
Origen: Rusia, Kopeysk

Récord: 34-4- 1
División: Semipesado o 175 libras

Ante el Canelo: Perdió por KO

RUSOS VS. 
ÁLVAREZ

FLOYD MAYWEATHER JR. derrotó al tapatío en Las Vegas; el púgil 
mexicano tiene marca de 15 victorias y un empate; pelea mañana en EU

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Saúl Canelo Álvarez, rey libra por 
libra del boxeo, regresa a los en-
sogados para enfrentar al púgil 
Dmitry Bivol por el campeona-

to de peso semipesado de la Asociación 
Mundial de Boxeo (AMB), el próximo 7 
de mayo, pelea en la que intentará arre-
batarle al ruso su cetro mundial y man-
tener el invicto que lleva desde hace más 
de ocho años.

Canelo llega a la reyerta como monar-
ca indiscutido de las 168 libras, pues es 
poseedor de las fajas CMB, OMB, AMB 
y FIB, joyas que conquistó durante sus 
tres combates exitosos en 2021, otro año 
que sumó sin conocer la derrota, ya que 
desde su caída ante Floyd Mayweather 
Jr. en septiembre de 2013 (en 2017 empa-
tó con Golovkin) el campeón mexicano 
siempre ha salido con el brazo en alto.

Aquella noche el Money le ganó a Saúl 
Álvarez los títulos superwelter del CMB 
y de la AMB, además: “Mayweather creó 
a un monstruo en muchos sentidos”, en 
palabras de Ricky Hatton, exmonarca del 
mundo de peso welter.

La derrota del Canelo llegó cuando 
su récord estaba en 42 peleas ganadas 
y un empate, sin embargo, después de 
su descalabro el pupilo de los Reynoso 
(Eddy y su padre “Chepo”) tiene marca 
de 15 triunfos y una igualada; la foja inte-
gra de Álvarez Barragán es de 57-1-2 con 
39 nocauts.

Santos Saúl Álvarez chocará en el T-

Mobile Arena de Las Vegas ante Dmitry 
Bivol, siendo el décimo peleador invicto 
que el mexicano enfrenta en su carrera, 
los últimos dos que enfrentó el tapatío 
fueron Billy Joe Saunders y Caleb Plant, 
en la categoría de las 168 libras, noquean-
do a ambos.

Para este combate el Canelo subirá 
una división para retar al campeón ruso, 
quien tiene un récord perfecto en 19 
compromisos como púgil profesional, 
con 11 KO, puede que no sea muy im-
presionante y esto es porque Bivol pasó 
mucho tiempo en el terreno amateur, 
en donde, de acuerdo a varias fuentes 
especializadas, el originario de Kirguis-
tán tiene 268-15.

De entre todos los boxeadores en las 
175 libras, Dmitry Bivol y Artur Beterbiev 
(ambos rusos) son los nombres más pe-
ligrosos que hay, es decir, Saúl Álvarez 
no tiene una reyerta fácil. Bivol es un 
auténtico peso semipesado, en buena 
forma física, en una edad óptima para el 
boxeo y con una zurda impecable, sobre 
todo en el jab.

El boxeo es un deporte de estilos, 
mismos que cambian dependiendo del 
país de origen de sus exponente, pero 
no quiere decir que Dmitry corte el ring 
o tire el gancho de la misma manera que 

alguno de sus compatriotas, aunque no 
es un detalle menor que el tapatío tenga 
marca perfecta al enfrentarse a rusos.

La más reciente pelea entre el mexi-
cano y un soviético fue en 2019, cuando 
mandó a dormir a Sergey Krusher Kova-
lev en 11 asaltos, para obtener la faja de 
la Organización Mundial de Boxeo en 
las 175 libras (misma categoría de peso 
en la que el pugil mexicano chocará ante 
Dmitry Bivol).

El primer antecedente se remonta A 
2009, cuando el pugilista tapatío tenía 
19 años, con cuatro dentro del terreno 
profesional, y se enfrentó ante Marat 
Khuzeev en el auditorio Benito Juárez 
de Zapopán, finalizando la riña con vic-
toria por nocaut del Canelo en el segun-
do round.

La reyerta en el T-Mobile Arena de Las 
Vegas que reúne a Saúl Álvarez y Dmitry 
Bivol marca el regreso del campeón ab-
soluto de peso supermediano a la activi-
dad, luego de tener en 2021 consagrato-
rio, pues fue galardonado como peleador 
del año, al recibir el premio ‘Sugar Ray’ 
Robinson de  la Asociación de Escritores 
de Boxeo en Estados Unidos (BWAA), 
que fue el segundo reconocimiento que 
logra el jalisciense luego de haberlo con-
quistado en 2019. 

“Dmitry es un buen peleador, lo sabe-
mos. Tiene muchas habilidades, expe-
riencia en nivel amateur, es un campeón 
sólido en las 175 libras, pero sé que estoy 
listo, confío en mis habilidades y sé lo 
fuerte que soy. Sé que Bivol lo dará todo 
y me gusta eso, porque lo único que 
quiero es brindar una gran pelea y poner 
todo en los libros de la historia, una bue-
na pelea estará ahí”, dijo el mexicano.

COMBATES DEL CANELO EN LAS VEGAS
FECHA RIVAL SEDE RESULTADO
2010-05-01 José Miguel Cotto MGM Grand Victoria TKO
2012-05-05 Shane Mosley MGM Grand Victoria UD
2012-09-15 Josesito López  MGM Grand, Grand Garden Arena Victoria TKO
2013-09-14 Floyd Mayweather Jr. MGM Grand, Grand Garden Arena Derrota DM
2014-03-08 Alfredo Angulo MGM Grand, Grand Garden Arena Victoria TKO
2014-07-12 Erislandy Lara MGM Grand, Grand Garden Arena Victoria DD
2015-11-21 Miguel Cotto Mandalay Bay Hotel & Casino Victoria DU
2016-05-07 Amir Khan T-Mobile Arena Victoria KO
2017-05-06 Julio César Chávez Jr T-Mobile Arena  Victoria DU
2017-09-16 GGG T-Mobile Arena Empate
2018-09-15 GGG T-Mobile Arena Victoria DM
2019-05-04 Daniel Jacob T-Mobile Arena Victoria DU
2019-11-02 Sergey Kovalev MGM Grand, Grand Garden Arena Victoria KO
2021-11-06 Caleb Plant MGM Grand, Grand Garden Arena Victoria KO
2022-05-07 Dmitry Bivol T-Mobile Arena -

SAÚL CANELO 
ÁLVAREZ
Origen:mexicano
Récord: 57-1-2
División: Semipesado 
o 175 libras

CANELO VS. DMITRY BIVOL
Lugar: T-Mobile Arena, Las Vegas

Peso: 175 libras o Semipesado
Título: Supercampeonato del mundo AMB

Récord de Saúl Canelo Álvarez 57-1-2
Marca de Dmitry Bivol: 19-0

Canelo, a mantener el 
invicto de más de ocho años

No pierde desde septiembre de 2013

CAMPEONATOS 
QUE POSEE 

SAÚL ÁLVAREZ
Consejo Mundial de Boxeo (CMB) 
campeón del mundo de las 168 libras 
vs. Callum Smith
Asociación Mundial de Boxeo (AMB) 
supercampeón del mundo de las 168 
libras vs. Callum Smith 
(El campeón regular es David Morrel Jr)
Federación Internacional de Boxeo (FIB) 
campeón del mundo de las 168 libras 
vs. Caleb Plant
Organización Mundial de Boxeo (OMB) 
campeón del mundo de las 168 libras 
vs. Billy Joe Saunders
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ILUSIONADOS. Guenther Steiner, director de Haas F1 y 
residente de Mooresville, Carolina del Norte, aseguró que está 

seguro de que la escudería remontará en la reciente temporada. byLA RAZÓN 

• Por  Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

El Nissan Altima es uno de los autos más 
importantes y con más trayectoria en 
nuestro país. De hecho, es el tercer mo-
delo al que los clientes más relacionan 

con la marca. Y si bien, ya hemos convivido con 
él en un par de ocasiones previas, aún hay deta-
lles por conocer de este modelo que se encuen-
tra en su sexta generación, la cual, por cierto, 
según algunos informes pronto será sometida a 
una actualización de media vida.

En cuanto a equipo y acabados todo luce 
exactamente igual a los modelos previos 
y no tendría sentido hablar mucho a 
excepción de que a partir del 2021, el 
Altima suma la tecnología de con-
ducción semiautónoma ProPILOT 
Assist. El único indicador físico que 
nos habla de la presencia de esta tec-
nología es un botón con la insignia de 
este sistema en azul ubicado en el lado 
derecho del volante multifunción.  

De hecho, sólo basta con pulsar este 
botón para activar el ProPILOT As-
sist, que para acabar pronto es un 
sistema que fue diseñado para 
funcionar como un “apoyo” so-
bre todo en tráfico pesado y viajes 
largos por carretera, ayudándote a 
mantener la velocidad de tu vehí-

culo, a guardar una 
distancia segura 

con el auto frente a ti e 
incluso a conservarte 
dentro de tu carril. Para 
ello, combina tecno-

logías como el Control 
Crucero Inteligente, Inter-

vención Inteligente de Cam-

bio de Carril y el Monitor de 
Punto Ciego.

Aunque eso no es 
todo, ya que el Altima 
suma otras tecnologías 
como: Frenado Inte-
ligente de Emergencia 
(Intelligent Emergency 
Braking), Frenado Inteligen- te 
de Emergencia con Detección de Peatones (In-
telligent Emergency Braking with Pedestrial 
Detection), Monitor Inteligente de Alerta al 
Conductor (Intelligent Driver Alertness), Aler-
ta Inteligente de Colisión Frontal (Intelligent 

Fordward Collision Warning), Alerta de 
Abandono de Carril (Lane Departure 

Warning), entre otros.
Tuve la oportunidad de conducir 

el Altima por un par de días donde 
circulé tanto por autopistas y el pe-
sado tráfico de la Ciudad de México. 

Obvio, mantuve activo el ProPILOT 
Assist la mayor parte del tiempo.

El Nissan Altima es uno de los últimos 
sedanes medianos de lujo del merca-

do. Es cierto, ya no es aquel super-
ventas del pasado, e incluso su per-
fil, hoy más que nunca es el de un 
vehículo de nicho, pero a su favor 
hay que señalar que muchos de 
sus rivales de hace un par de años 

han sucumbido ante la moda SUV. 
Hoy prácticamente, la lista de con-

tendientes se reduce a Honda Accord 
y Toyota Camry, teniendo como principales 
fortalezas el desempeño dinámico y el eleva-
do nivel de seguridad teniendo al ProPILOT 
Assist como una de las tecnologías estrella. 
Sin duda, creo que es un excelente auto que 
se merece más atención, aun en un mundo 
sediento de camionetas.
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TRACCIÓN DELANTERA

ALTIMA 2022: 
DIVERTIDO

TIENE dirección eléctricamente asistida de doble piñón y suspensión 
delantera McPherson; suma tecnologías como frenado inteligente

Ford Maverick 2022 
¡una caja de sorpresas!
• Por Rubén Hoyo
colaboradores@razon.com.mx

A ESTAS ALT UR AS,  ya 
sabes que Ford resucitó el 
nombre Maverick para bau-
tizar a su nueva pick up de 
entrada, también sabes que 
se trata de un vehículo que emplea 
una arquitectura de chasis monocas-
co y, evidentemente, estás al tanto de 
que se fabrica en México.

Es la pick up más pequeña que 
ofrece Ford, pero no se trata de la más 
accesible, hay versiones de Ranger 
que se ubican por debajo en precios.

Con sus poco más de 700 kilos de 
carga y 900 kg de arrastre, por su-
puesto que se puede utilizar para tra-
bajar y va a cumplir muy bien, pero 
no la vas a ver jamás formar parte de 
una flota de una mina.

En el interior no vas a extrañar 
ninguna amenidad, hay pantalla 
central táctil con el sistema SYNC 
que es compatible (por cable) con 
Apple Carplay y Android Auto, aire 
acondicionado automático de dos 
zonas y un clúster de instrumentos 
con dos relojes análogos y pantalla 
central a color.

Tiene quemacocos, cargador 
inalámbrico, elevadores eléctricos, 
encendido y acceso mediante llave 
inteligente, etc.

Dentro de su simpleza, el interior 
de la Maverick ofrece muchas solu-
ciones y detalles interesantes, como 
el diseño de las manijas de las puer-
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tas o el panel con una textura 
adiamantada, mientras que 
en el centro del tablero esa 
franja cobriza con la tornille-
ría expuesta le va muy bien.

Tras el volante, la Mave-
rick es infinitamente superior 
a cualquier otra pick up que 

cueste menos de un millón de pesos, 
la calidad de marcha es muy buena.

El ajuste de la suspensión tiene 
buen balance entre comodidad, para 
filtrar correctamente las imperfeccio-
nes del camino y rigidez para poder 
ir a muy buenos ritmos en caminos 
con curvas, o bien desempeñarse 
adecuadamente en situaciones de 
carga o arrastre.

Está fabricada sobre la misma pla-
taforma que Escape y Bronco Sport, 
pero no sabes que se maneja bas-
tante mejor que sus dos hermanas 
con carrocería de SUV. Y la razón es 
simple, es 366 mm y 406 mm res-
pectivamente más larga de distancia 
entre ejes, al contar con 3,076 mm, 
ésta es una cifra incluso mayor que 
la de una Explorer y esto permite que 
vaya muy bien plantada.

Tuve oportunidad de sacarla a 
carretera, la única carga que llevába-
mos era comida, bebida y equipaje 
para una fiesta familiar, y en la cabina 
viajamos cinco. Cuando te digo que 
la dinámica de conducción es magní-
fica; muy predecible en curvas, con 
transiciones suaves por parte de la 
transmisión, frenos potentes y resis-
tentes a la fatiga, así como una buena 
retroalimentación de la dirección.

Al llevar bajo el cofre el potente 
2.0 Ecoboost con 250 hp y 277 lb-
pie de torque, hay poder de sobra, 
es incluso rápida, pero en cambio los 
consumos pueden ser elevados si no 
eres prudente con el acelerador.

LA MAVE-
RICK con-

quista en todo 
momento; 

luce una pan-
talla central a 

colores

UNO DE LOS MEJORES de 
su gama en la actualidad.

UN DESEO
Potencia de 248 Hp y 280 libras-pie de torque 

Una belleza

1. Calaveras con  
sus luces para alum-

brar el camino.

1. Los asientos de 
piel la hacen ver ruda 

y deportiva.

2. Pantalla central 
táctil con el sistema 

SYNC.

3. Lleva bajo el cofre 
el potente 2.0 

Ecoboost

2. Botones  
en el volante para 

más rapidez.

3. Pantalla  
multi-touch   

de 8 pulgadas.

4. Monitor  
inteligente de vision 

periférica.

SU NOMBRE no la hace ver tan 
aparatosa como parece.

La consola central tiene espacios de muy 
buen tamaño para colocar objetos y tiene 
un recubrimiento ahulado que se puede 
extraer para lavarlo fácilmente.
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